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Вместе с циклоном 
в Приморский край 
придет и потепление.

Погода – дама капризная, особенно, когда
речь идет о погоде в июне. Почти каждую
неделю Приморье оказывается под влиянием
мощных циклонов. Новые осадки начнутся на
юге уже сегодня, а в четверг дожди охватят
едва ли не всю территорию региона.

Виной тому не только атмосферные фрон-
ты, которые будут смещаться над краем, но
и очередной циклон, спешащий в сторону
Японского моря. 

- Если циклон пойдет севернее, недалеко от
побережья края, то произойдет обострение
фронтальных разделов, на большей терри-

тории пройдут сильные дожди, - отмечают 
синоптики Примгидромета.

Если траектория циклона пройдет южнее, 
то дождей будет меньше. Но полностью из-
бежать осадков не удастся. 

Во Владивостоке осадки пойдут на убыль 
лишь в пятницу, но и это явление, по данным 
специалистов, будет недолгим.

Продолжение на  стр. 2  �

Кристина ГРИНр

Планировалось провести 
соревнования 
по выкапыванию могил 
на скорость, но общественность 
возмутилась. 

Шутка или нет? Давайте разбираться. В 
августе во Владивостоке состоится 20-й
региональный форум-выставка «Некрополь-
Приморье - 2020». По задумке организа-
торов, на мероприятии будут выставлены
экспозиции отечественных предприятий и
поставщиков в сфере похоронного дела.
Участников этого события ждет настолько
уникальная программа, что в реальность не-
которых ее пунктов даже трудно поверить.С
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Прививка
от коронавируса
будет как 
обычный укол
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уникальных посетителей
за минувшие сутки

С сегодняшнего дня начинают работать гостиницы, экскурсионные парки, готовятся к открытию летние кафе
и фитнес-центры. Читайте на стр. 2 �

На регион обрушатся дожди
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на катафалках 
хотят устроить
во Владивостоке
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В Приморье снимают большинство 
коронавирусных ограничений
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… а вот дрифт 
на катафалках все-таки 
устроят. Кому пришло 
в голову провести 
в приморской столице 
некрофестиваль?

 Начало  на  стр. 1  �

КОПНУТЬ ПОГЛУБЖЕ 
От программы фестиваля могут 

волосы зашевелиться. Но только
не у профессиональных гробов-
щиков. Курсы «Похоронный ди-
ректор», круглый стол «Прощание
с умершими в период угрозы ко-

ронавирусной инфекции», сессия 
топ-10 кладбищ мира. А изюмин-
кой фестиваля предложили сде-
лать дрифт-шоу с катафалками и 
соревнование по рытью могил на 
скорость!

Этому «увлекательному» сорев-
нованию дали дерзкое название 
«Могильный беспредел». Сообща-
лось, что пройдет он на Примринге 
в Артеме. Узнав об этом, многие 
приморцы просто не поверили, 
подумали, что это маркетинг, 
не более того. Тем более что и 
представители Примринга тоже 

узнали, что причастны к какому-
то ритуальному мероприятию, из 
соцсетей.

- Мы прочитали в интернете, 
что конкурс по рытью могил на 
скорость хотят провести на тер-
ритории нашего экспоцентра. Все 
бы ничего, но у нас армированный 
бетон толщиной 40 сантиметров. 
Новость нас, конечно, повесели-
ла, - рассказывает «Комсомолке» 
Леонид Копылов, руководи-
тель ТРК «Приморское Коль-
цо». – Возможно, выставку с
таким конкурсом действительно 
готовят, но не у нас. У нас оно и 
не планировалось.

ВЛАДИВОСТОК 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛСЯ 

И все же фестиваль оказался 
не шуткой, у него есть организа-
торы, которые смогли ответить 
на многие вопросы. Придумали 
выставку ребята из Новосибир-
ска, которые ежегодно проводят 
отраслевую выставку «Некро-
поль» в разных городах России, 
привлекая к ней коммерческих 
партнеров. Собеседник разъяс-
нил, будет ли форум, что такое 
«Могильный беспредел» и почему 

вообще Приморье.
- Изначально, когда составлял-

ся план мероприятий выставок 
«Некрополь» на 2020 год и про-
водился опрос среди частников, 
Владивосток набрал наибольший 
отклик и интерес. Наши партнеры 
из Приморья выразили готовность 
оказать нам поддержку в проведе-
нии форума, - говорит корреспон-
денту «КП-Владивосток» Борис 
Якушин, руководитель выста-
вочного проекта «Некрополь».
- После анонса проведения сорев-
нования в Приморье порядка 19
организаций изъявили желание
участвовать. Мы, честно, не ожи-
дали такого интереса.

Про борьбу между могильщи-
ками под названием «Могильный
беспредел» в рамках фестиваля
организаторы рассказали в соц-
сетях еще 16 июня. Сопроводив
веселой картинкой с котиками, ко-
торая быстро стала вирусной. Од-
нако когда через несколько дней
об этом написали местные СМИ,
организаторы решили перенести
соревнование по копке могил на
скорость в Омск, на конец августа
2020-го.

- Это вызвало небольшой резо-
нанс, поскольку столь
массовое соревнова-
ние при таком коли-
честве участников
провести сложно, в
том плане, что это 
требует согласования 
лощадки. Поэтому ор-
анизаторы конкурса
Некрополь 21 век» из

Новосибирска и СРО
Наследие» из Омска
решили перенести 

оревнование в Омск,
оскольку это проще.
ама выставка пройдет
Приморье. Реакция

ыла положительная,
несмотря на то, что 

сейчас еще некоторые органи-
зационные вопросы в процессе,
заявки от ритуальных компаний
продолжают поступать. Теперь
уже копщики из Приморья хотят
приехать в Омск на соревнование,
- говорит Якушин.

Он еще раз подтвердил, что вы-
ставка однозначно пройдет с 6 по
7 августа в Приморье. А во Влади-
востоке или Артеме – еще неиз-
вестно. Все зависит от количества
участников, которое, кстати, рас-
тет с каждым днем. Отметим, что
на самой выставке будут представ-
лены гробы, похоронный текстиль,
обувь для усопших, флористика и
продукция камнеобработки.

ЭТО ТОЧНО НЕ ШУТКА
Среди партнеров и участ-

ников мероприятия мы нашли
«ДВ-Гранит». Чтобы убедиться в
реальности такой выставки, «Ком-
сомолка» связалась и с ним.

- Да, мы действительно намере-
ны участвовать в выставке. По-
чему бы и нет, нужно и на других
посмотреть, и себя показать. Та-
кое на Дальнем Востоке впервые,
было бы странно пропускать. На-
ше московское руководство при-
нимало участие в мероприятии,
когда оно проходило в других го-
родах, - рассказывает корреспон-
денту «Комсомольской правды» –
Владивосток» Евгений, сотрудник
компании «ДВ-Гранит». – Думаю,
что очень много местных органи-
заций захочет принять участие,
ведь теперь для этого не нужно
далеко ехать. А про соревнование
мы наслышаны, но наше участие в
этом невозможно. Мы не занима-
емся захоронениями, наша задача
- создание памятников.

Организаторы уверены: сама вы-
ставка поможет повысить имидж
работников в сфере ритуальных
услуг в современном обществе.

Кристина ГРИН.

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Приморский край)  
ВЫЗДОРОВЕЛИ       

3 728  (+85)
2 151  (+49)

ПОГИБЛИ
37 (+1)

Константин МИХАЙЛОВ

Уже со среды 
в Приморье решили 
ввести новые 
послабления режима. 

Гостиницы, экскурси-
онные парки начнут рабо-
ту в Приморье со среды, 24 
июня. Об этом заявил губер-
натор края Олег Кожемяко 
на очередном заседании ре-
гионального штаба.

В ходе заседания отмечено, 
что ситуация с коронавиру-
сом находится под контро-
лем властей, в связи с этим 
принято решение ввести до-
полнительные послабления 

режима повышенной готов-
ности - разрешить работу 
гостиниц, которые прошли 
проверку административны-
ми комиссиями и занесены 
в соответствующий реестр.

- Они смогут работать 
в полном объеме, сохраняя 
социальное дистанцирова-
ние граждан, перчаточно-
масочный режим. Также 
открываются ландшафт-
ные и исторические парки. 
Снимаем пропускной режим 
с Находки, - заявил Олег Ко-
жемяко.

Губернатор подчеркнул, 
что при сохранении тенден-
ции к снижению заболевае-
мости к выходным будут от-

крыты и летние кафе.
- Мы должны поэтапно пе-

рейти и к открытию фитнес-
клубов, больших магазинов, 
других предприятий. При 
этом необходимо усилить ра-
боту административных ко-
миссий, в том числе в сфере 
общественного транспорта. 
Вспышек заболевания до-
пустить нельзя, - обозначил 
глава Приморья.

Что касается «масочного 
режима», то он сохраняется 
надолго. Чтобы обезопасить 
себя и своих близких, при-
морцев просят использовать 
средства индивидуальной за-
щиты и соблюдать социаль-
ную дистанцию.

 ■ НУ И НУ!

Соревнования по выкапыванию могил на скорость
перенесут из Владивостока в Омск...

р

Открываются гостиницы и НаходкаОткрываются гостиницы и Находка

Готовность-то повышенная, но именно так выглядят
набережные сегодня во Владивостоке даже в будний день. 
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ЭТО БЕСПРЕДЕЛ, 

НАТАШ, МОГИЛЬНЫЙ 

БЕСПРЕДЕЛ!

НАТАШ, ТУТ ВСЕ 

КОПАЮТ, ЧЕСТНО.

НУЖНО КОПАТЬ 

НА СКОРОСТЬ!

ПРЕДСТАВЬ, 

ЧТО ЯМА ДЛЯ 

БЫВШЕГО!

НАТАШ, КОПАЙ 

БЫСТРЕЙ...

Креатив от организаторов некрофестиваля
 с котиками у могилки вызвал одновременно

и негодование, и улыбку.
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В одном окопе
с фашистами

Виктор БАРАНЕЦр

За неделю до 22 июня 
1941 года гитлеровский 
министр пропаганды Геб-
бельс записал в дневнике: 
«Нападение на Россию бу-
дет самое мощное из всех, 
какие видела когда-либо 
история».

И тут есть повод еще раз 
задуматься и понять, кого 
на самом деле победили 
наши деды и отцы…

Фраза «Победа советско-
го народа над фашистской 
Германией», строго гово-
ря, неточна. Ведь на СССР 
в 1941-м напала не толь-
ко Германия, но и все ее 
европейские пособники. 
Если хотите, гитлеровский 
Евросоюз. Лишь 5 стран 
Европы официально не 
участвовали тогда в по-
ходе на восток: Швеция, 
Швейцария, Португалия, 
Турция и Испания (с боль-
шой оговоркой, ибо ис-
панская добровольческая 

«Голубая дивизия» все же 
воевала с Красной армией, 
но была много раз бита и в 
1943-м расформирована). 
А остальная Европа дви-
нула свои полчища либо 
технику в общем строю с 
фюрером.

После победного 1945-го 
и до похорон Советского 
Союза мы как-то «стесня-
лись» напоминать евро-
пейским государствам о 
том, что тысячи их граждан 
воевали на стороне Гитле-
ра или ударно снабжали 
вермахт пушками и хле-
бом. Делали «благодарный 
акцент» на отрядах сопро-
тивления фашистам, дей-
ствовавших в этих странах.

Но давайте все же загля-
нем в глаза исторической 
правде и попытаемся разо-
браться, кто воевал про-
тив СССР в одном окопе 
с Гитлером и чем снабди-
ла его армию Европа уже 
к моменту нападения на 
СССР 22 июня 1941 года.

На стороне Гитлера действитель-
но воевали еще и 22 «национальные 
дивизии СС». Всего в них служили 
522 тысячи добровольцев. Их стоит 
перечислить хотя бы для того, чтобы 
оценить географию гитлеровского 
Евросоюза:

✓ Албания: 21-я горная дивизия 
СС «Скандербег»;

✓ Бельгия: 27-я добровольческая 
гренадерская дивизия СС «Ланге-
марк», 28-я добровольческая танково-
гренадерская дивизия СС «Валлония», 
Фламандский легион СС;

✓ Болгария: Болгарская противо-
танковая бригада войск СС;

✓ Венгрия: 17-й корпус СС, 25-я 
гренадерская дивизия СС «Хуньяди», 
26-я гренадерская дивизия СС, 33-я 
кавалерийская дивизия СС;

✓ Дания: 11-я добровольческая 
танково-гренадерская дивизия СС 
«Нордланд», 34-я добровольческая 
гренадерская дивизия «Ландсторм 
Недерланд», Свободный корпус СС 
«Данмарк», Добровольческий корпус 
СС «Шальбург»;

✓ Италия: 29-я гренадерская ди-
визия СС «Италия»;

✓ Нидерланды: 11-я доброволь-
ческая танково-гренадерская диви-
зия СС «Нордланд», 23-я доброволь-
ческая моторизованная дивизия СС 
«Недерланд», 34-я добровольческая 
гренадерская дивизия «Ландсторм 
Недерланд», Фламандский легион СС;

✓ Норвегия: Норвежский легион 
СС, Норвежский батальон лыжных 
егерей СС, Норвежский легион СС, 

11-я добровольческая танково-гре-
надерская дивизия СС «Нордланд»;

✓ Польша: Гуральский доброволь-
ческий легион СС;

✓ Румыния: 103-й танково-истре-
бительный полк СС, Гренадерский 
полк войск СС;

✓ Сербия: Сербский доброволь-
ческий корпус войск СС;

✓ Латвия: Латышские легионеры,
Латышский добровольческий легион 
СС, 6-й корпус СС, 15-я гренадер-
ская дивизия СС, 19-я гренадерская 
дивизия СС;

✓ Эстония: 20-я гренадерская ди-
визия СС;

✓ Финляндия: Финский добро-
вольческий батальон СС, 11-я добро-
вольческая танково-гренадерская ди-
визия СС «Нордланд»;

✓ Франция: 28-я добровольче-
ская танково-гренадерская дивизия 

СС «Валлония», 33-я гренадерская 
дивизия СС «Шарлемань», легион 
«Безен Перрот»;

✓ Хорватия: 9-й горный корпус СС, 
13-я горная дивизия СС «Ханджар», 
23-я горная дивизия СС «Кама»;

✓ Чехословакия: Гуральский до-
бровольческий легион СС;

✓ Галичина: 14-я гренадерская ди-
визия СС «Галиция» (1-я украинская).

А еще были: Скандинавская 5-я 
танковая дивизия СС «Викинг» (Ни-
дерланды, Дания, Бельгия, Норве-
гия), Балканская 7-я доброволь-
ческая горная дивизия СС «Принц 
Ойген» (Венгрия, Румыния, Сербия), 
4-я горнострелковая (пещерная) ди-
визия СС «Карстъегер» (Чехослова-
кия, Сербия, Галиция, Италия), 36-я
 гренадерская дивизия СС «Дирле-
вангер» (набиралась из уголовников 
разных стран Европы).

Еще больше материалов к 75-летию 
исторического 
Парада Победы 
читайте и смотрите 
в специальном 
разделе на сайте

В 41-м на нас напала не Германия, 
а гитлеровский Евросоюз

Почему многие страны 
Запада сегодня хотят 
переписать историю 

Второй мировой? Потому 
что помнят, на чьей 

стороне они воевали.
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ЧТО ВЫСТАВИЛИ 
ПРОТИВ МОСКВЫ 
СОЮЗНИКИ ФЮРЕРА

РУМЫНИЯ
350 000 бойцов
3255 орудий 
и минометов
60 танков
423 самолета

СЛОВАКИЯ
45 000 бойцов
246 орудий 
и минометов
35 танков
51 самолет

ИТАЛИЯ
62 000 бойцов
925 орудий 
и минометов
61 танк
83 самолета

Чем еще помогли немцам оккупированные ими страны
ФРАНЦИЯ
172 танка
4695 орудий
2,3 млн 
грузовиков 
и автобусов
5000 паровозов

ПОЛЬША
621 орудие
40 танков
130 самолетов

АВСТРИЯ
507 орудий
13 780 грузовиков, 
          тягачей 
                 и автобусов

ЧЕХИЯ
1,4 млн винтовок 
и пистолетов
4000 орудий и минометов
1582 самолета
1682 танка
75 броневиков
62 000 пулеметов

ФИНЛЯНДИЯ
340 000 бойцов
2047 орудий и минометов
86 танков
307 самолетов

ВЕНГРИЯ
45 000 бойцов
200 орудий и минометов
160 танков
100 самолетов

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Иван ТОПАЛ, доктор исторических наук:
- В таблице указаны лишь наиболее крупные европейские пособники

Гитлера. А ведь было немало и других. Они были помельче, но вкупе тоже
нанесли много вреда Красной армии. Возьмем, например, Норвегию и
Данию. Из норвежцев и датчан была сформирована почти 15-тысячная
дивизия «Нордланд», участвовавшая в боях против нашей армии и под
Ленинградом, и под Берлином (где она, кстати, и была разгромлена).

Мы как-то «забываем» напоминать Европе, что и Бельгия, и Голландия,
и Люксембург отправили на советско-германский фронт около 110 тысяч
солдат. Франция, которая умудрилась после войны затесаться в ряды по-
бедителей, дала Германии до 180 тысяч бойцов (это больше, чем сража-
лось во французском Сопротивлении Гитлеру.  - Ред.). И даже вроде бы
официально нейтральные Испания, Швеция и Швейцария дали германской
армии более 50 тысяч добровольцев!

 ■ ДОКАТИЛИСЬ

Каждый десятый 
американец уверен:

США воевали с СССР, 
а 8 мая все поехали 
на барбекю
Дмитрий СМИРНОВр

Остается ждать фильма Тарантино про 
войну не с Гитлером, а со Сталиным...

С одной стороны неожиданные, а с другой - 
вполне закономерные результаты принес про-
веденный в США опрос. Многие американцы 
не знают, ни с кем воевала их страна во время 
Второй мировой, ни что они празднуют 8 мая.

69% опрошенных - двое из троих! - или не зна-
ли, что случилось 8 мая, или неверно ответили.

Но еще большим позором стали ответы на 
вопрос о противнике США. 11% американцев 
считают, что их страна воевала с... Россией! 
Еще 5% уверены, что с Китаем, а 8% сказали, 
что просто не знают. То есть четверть амери-
канцев в принципе не в курсе, что творилось 
75 лет назад.

Самое главное, что ничьей злой воли тут нет. 
Никто не вырывает из учебников истории в 
США страницы про Вторую мировую и не впи-
сывает туда строки про битву с русскими под 
Смоленском. Просто а) они там написаны мел-
ким шрифтом на пол-абзаца и б) никто этого 
не учит.

Не болит это у американцев, которые в прин-
ципе не очень разбираются, где там на земном 
шаре Австрия, а где Австралия. Даже президент 
США, как объявил его экс-советник Болтон,
не знает, принадлежит ли России Финляндия 
или нет? Они отлично живут на своем «почти 
острове» и без мировой истории.

Через десять лет все эти проценты еще вы-
растут, а потомки тех, кто встречал Красную 
армию на Эльбе, будут уверены, что там была 
настоящая мясорубка, которая только и оста-
новила нападение Советов на США.

А Тарантино снимет об этом кино вроде того, 
где Гитлера убивают американцы, но уже про 
Сталина.

«Отметились» все
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Политкухня - соседи

Александр КОЦр

Кто есть кто в гонке
за кресло главы Белоруссии.

Не ищите черную кошку в темной
комнате, подумаешь - Батька распу-
стил правительство за пару месяцев 
до выборов. Президент Белоруссии 
всегда так делает, чтобы народ знал, 
с кем он пойдет на новый срок. При-
мерно так Александр Лукашенко объ-
яснил своим гражданам перетряску 
Совмина, при которой весь силовой 
блок остался, а вот премьер и его за-
мы сменились.

Что означают новые назначения для
России? И есть ли у Батьки конкурен-
ты на выборах 9 августа?

Об этом корреспондент «КП» по-
говорил с белорусским политологом
Дмитрием Болкунцом.

СМОТРИТ НА ВОСТОК, 
ПОГЛЯДЫВАЕТ НА ЗАПАД

- Какую цель преследовал Лукашенко 
при смене правительства?

- Он уже давно критиковал прави-
тельство прежнего премьера Сергея Ру-
маса. А Румас много раз просился в от-
ставку. Он - из банкиров. Лукашенко 
сам сказал, что Румас просился «зара-
ботать денег». Но все произошло после 
того, как о президентских амбициях 
объявил еще один банкир - Виктор 
Бабарико. У Лукашенко могла воз-
никнуть теория «заговора банкиров», 
поэтому он убрал всех. Румас на самом 
деле человек умный, интеллигентный, 
но на посту премьера не смог ничего 
реализовать из задуманных реформ. 
Потому что все в стране решает один 
человек, и этот человек противник 
реформ...

- Почему Батька поставил на его 
место Романа Головченко, который 
ранее возглавлял военно-промыш-
ленный госкомитет? Укрепление 
силовиков?

- Это человек, близкий к управля-
ющему делами президента Виктору 
Шейману. А Шейман - пожалуй, един-
ственный на сегодня человек, которо-
му Лукашенко доверяет.

- При этом Лукашенко оставил на 
своем посту главу МИДа Владимира
Макея, который создал себе репута-
цию главного западника в Белоруссии. 
Батька смотрит на все стороны света?

- Макей с Лукашенко работает уже 
20 лет и открыл ему окно на Запад. Ес-
ли его убрать, у президента отрубится 
этот канал, альтернативы Макею нет.
А Лукашенко намерен и дальше на-
лаживать диалог с США и Европой.

«ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ»
- Перестановки в правительстве дают 

какие-то сигналы Москве и Западу?
- В первую очередь это внутренний 

сигнал. И для Запада, и для России 
все равно, кто в Белоруссии премьер.
Это техническая роль. Яркий при-
мер - Лукашенко отверг предложение 
своего правительства по координации 
с Россией борьбы с пандемией. После 
чего Москва закрыла границу.

- В последних заявлениях Лукашен-
ко обвиняет Москву, что та якобы хо-
чет поделить Белоруссию на части. Он
нервничает?

- Эти заявления говорят о том, что
Александра Григорьевича беспокоит,
не могут ли его сместить с должности.
Соцопросы, которые проводятся на
белорусских сайтах, дают удивитель-
ные цифры - до 57% на выборах за
Бабарико. После публикации этих 
опросов мининформации Белоруссии
запретило любые социсследования
рейтинга Лукашенко. А госсоциология
в последнее время вообще не публи-
кует никаких данных.

- Бабарико - главный конкурент Лука-
шенко на выборах? Откуда он взялся?

- Он и для Лукашенко стал большим
сюрпризом. Бабарико 20 лет руково-
дил Белгазпромбанком, собственник 
которого - Газпром. Президент очень
нервно на него отреагировал: «Вы-
прыгнул из-под плинтуса!»

- А какие у Бабарико взгляды на от-
ношения с Россией?

- Ну если он 20 лет возглавлял банк,
собственник которого - госкомпания
из России, отношение очевидное. Он
выступает за суверенитет Белоруссии,
но при этом не отрицает возможности
налаживания хороших отношений и
с Россией, и с Европой. Понятно, что
он пытается балансировать, стараясь

собрать вокруг себя все слои населе-
ния. Но Бабарико явно не утратил до-
говороспособности - того качества, 
которое, к сожалению, теряет Алек-
сандр Григорьевич. Кстати, после вы-
движения Бабарико, правительство 
Белоруссии выпустило указание - всем 
госпредприятиям, имеющим счета 
в банках с российским капиталом, 
перевести их в белорусские банки. 
Лукашенко заподозрил российских 
олигархов в заговоре против него. Хо-
тя будь это правдой, была бы совсем 
другая игра.

- Еще одним сильным соперником Лу-
кашенко называют Валерия Цепкало.

- Он пришел в политику вместе с 
Лукашенко. Окончил МГИМО, ра-
ботал в МИД СССР, потом - в МИД 
Белоруссии. Был послом Белоруссии в 
США, там ему пришла идея создания 
на родине IТ-парка. И он ее реали-
зовал, с 2005 по 2018 год руководил 
им. Там работают 60 тысяч человек, 
огромный объем экспортной выручки, 
то, чем Белоруссия может гордиться. 
Но с Александром Григорьевичем что-
то не поделил, обиделся и пошел на 

выборы.
- Кто еще?
- Блогер Сергей Ти-

хановский, человек-
загадка, появился 
ниоткуда. Запустил 
компанию «Страна 
для жизни». Сам не 
смог зарегистриро-
ваться, потому что 
был арестован. И 
тогда в президенты

выдвинулась его жена. Есть версия,
что его могут использовать для вы-
пускания пара недовольных граждан,
чтобы можно было задерживать самых 
активных.

ЖДАТЬ ЛИ МАЙДАНА
- Есть ли опасность майдана в Мин-

ске?
- Единственный, кто об этом гово-

рит, - Лукашенко. Со стороны оппо-
зиции я не вижу подготовки к нему.

- Если гипотетически все же начнутся
волнения, кого поддержит Запад?

- Для Запада Лукашенко, несмотря
на все усилия Макея, пока неруко-
пожатный политик, но его использу-
ют как оружие против России. Там с
большим интересом наблюдают, как 
Батька играется с Москвой, которая
все равно периодически поддерживает
его финансово. Запад примет абсолют-
но любую фигуру, которая будет более
сговорчива, чем Лукашенко.

- В конце прошлого года мы видели
в Минске активность националистов с
антироссийскими лозунгами...

- Это постановочные акции. Кто-то,
конечно, мог выходить и по зову серд-
ца, но такие пикеты без разрешения
первого лица невозможны. Кстати,
одним из их организаторов был блогер
Тихановский. Что, разумеется, не от-
меняет и работы западных НКО - они
тратят на это десятки миллионов дол-
ларов. С российской стороны такая
работа ведется не очень эффективно.
Как когда-то и на Украине, где деньги
вкладывались в трубу, а с гражданским
обществом никто не работал.

Самые «громкие» соперники 
Лукашенко: блогер Тихановский 
(на фото вверху) - 
уже арестован, 
так и не успев 
зарегистрироваться 
на выборах, 
и банкир Бабарико 
(на фото внизу) - 
попал под угрозу 
ареста, как только 
заявил о своих 
президентских 
амбициях. 

Все подробности 
президентских выборов
в Белоруссии слушайте 
в программе «Как дела,

страна» по будням с 13.00 (мск)
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Лукашенко правит Белоруссией 26 лет - дольше всех
президентов и премьеров в Европе. И решил идти на новый срок.
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На кресло Батьки претендуют блогер и банкир...

Главного конкурента
Лукашенко превращают в
фигуранта громкого дела.

Похоже, Лукашенко близок
к раскрытию «заговора бан-
киров». Как только экс-глава
Белгазпромбанка Бабарико
заявил об участии в выборах,
так сразу - вот совпадение - у
банка и самого бизнесмена
начались грандиозные про-
блемы.

В Белгазпромбанк нагря-
нули силовики с обысками,
задержано 15 человек. Им
предъявляют легализацию
денег, добытых преступным

путем, неуплату налогов...
«Изъяты огромные суммы, цен-
ные бумаги, золото», - заяви-
ла пресс-секретарь прези-
дента Белоруссии Наталья
Эйсмонт. А Центробанк ввел
в Белгазпромбанке внешнее
управление. Хотя, напомним,
Белгазпромбанк вообще-то
принадлежит российскому
Газпрому.

Сам Лукашенко, понимая,
что все это выглядит как по-
литическое преследование,

спешит успокоить. Дескать,
никакой политики, мы эту
шайку-лейку разрабатыва-
ли с 2016 года. А Бабарико
и пошел на выборы  - чтобы
 избежать сурового возмез-
дия.

Бабарико в  недоумении  - 
внеплановая проверка банка
была только в январе и не на-
шла никаких нарушений!

Но прищучить банкира - это
слишком просто. Похоже, в
Белоруссии готовится про-

цесс, какого страна еще не
видела. «Очевидно, дело идет
к обнародованию куда более
серьезных фактов. Например,
иностранного вмешательства
в белорусские внутренние де-
ла», - готовит зрителей к сры-
ванию покровов государствен-
ное ТВ. Нетрудно догадаться,
что виноватой окажется…
Россия. А точнее - российские
олигархи, которые «спят и ви-
дят, как  захватить белорус-
ские активы».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Иностранное вмешательство»? Да ну!

FM.KP.
RU
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Сюжеты войны

Виктор ДЮНИНр

Как советский офицер в 1945-м 
спасал культуру только 
что поверженной Германии.

Чем кончилась затея Гитлера с на-
падением 22 июня на СССР - все
знают. Но в победной точке, постав-
ленной Красной армией в Германии,
были и свои удивительные истории,
закольцевавшие сюжет войны так,
что стало очевидно - кто был в ней
злодеем, а кто остался Человеком.

РАЗВАЛИНЫ ШИЛЛЕРА
Германский рейх только что капи-

тулировал. Теперь в самый раз досыта
выспаться, сходить по-человечески
в баню. И помечтать о будущем с
теми, кто вместе с тобой защищал
Сталинград, отвоевывал Одессу, брал
Берлин.

Но вот на тебе…
Командование 8-й гвардейской ар-

мии, в которую входил их славный
Богунский полк, только что распо-
ложилось в Веймаре. Полковой пере-
водчик Гарегин Марутов был сроч-
но вызван в штаб, где ему приказали
разобраться, в каком состоянии в го-
роде культурные ценности. Прежде
всего имеющие отношение к Гете и
Шиллеру.

В штабе знали, что старший лейте-
нант Марутов еще до войны изучал
мировую литературу в Литинститу-
те. Да, Гарегин помнил лекции и о
Веймаре, который называли горо-
дом 10 тысяч поэтов и 10 жителей. А 
имя Шиллера напомнило ему боевой
эпизод. Он в роли агитатора вел об-
работку переднего края противника.
На призывы из репродуктора сдать-
ся вражеские окопы отвечали огнем.
Но вот включился хор с одой «К ра-

дости» Шиллера. И
стрельба прекрати-
лась. Окопы слуша-
ли проникновенные
стихи «Все люди ста-
новятся братьями».

И Марутов стал
расспрашивать у ред-
ких горожан перво-
наперво дорогу к дому 
поэта. За три месяца
до победного 9 Мая,
без малейшей военной
необходимости англо-
американская авиация п о д в е р г л а
Веймар бомбардировке. Ряд районов
был стерт с лица земли. Разрушен и 
дом Шиллера. Но в развалинах Гаре-
гин заметил подозрительных лично-
стей, возможно, мародеров… Упросил
коменданта города взять под патруль-
ное наблюдение руины «ценного для
истории объекта».

ОТ СТАЛИНГРАДА
ДО ВЕЙМАРА

Пострадал и дом Гете, в котором
создавались «Страдания молодого
Вертера», «Фауст». Дом уже давно
стал музеем. Но в мае 45-го его ди-
ректор, почтенный профессор, был
удивлен, когда к нему пришел чело-
век со звездой на фуражке и спросил:
«Как скоро можно восстановить и

открыть музей?»
До переезда в главный дом Гете жил 

в садовом домике, который бомбежки 
не задели. Оставались в целости ме-
бель, рукописи. Марутов выставил 
пост автоматчиков, чтобы сберечь 
раритеты.

Когда Гарегин Гарегинович расска-
зывал нам, московским журналистам, 
о Веймаре, кто-то спросил: знал ли он 
тогда, что дом Льва Толстого в Ясной 
Поляне фашисты разграбили и пыта-
лись сжечь, что усадьба Пушкина в 
Михайловском была разорена? Ответ 
был кратким: «А если бы и не знал…»

В ноябре 1969-го старшего редакто-
ра агентства ТАСС Гарегина Маруто-
ва немецкие журналисты пригласили 
посетить заново отстроенный Вей-
мар. Там в кабачке он встретился с 

Лео Штайдле, бывшим полковником 
6-й армии Паулюса. В январе 1943-
го Лео сдался в плен, а после войны
стал первым министром здравоохра-
нения ГДР. Подняв тост, Штайдле,
недавний обер-бургомистр Вейма-
ра, сказал: «Я и геноссе Марутов уже 
встречались. В Сталинграде мы были
по разные стороны. Теперь у нас об-
щие цели».

Марутову вручили золотой «Знак 
Гете и Шиллера» за вклад в сохране-
ние мировых памятников культуры.
Он берег его рядом с медалью «За
победу над Германией».
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Полковой переводчик Гарегин Марутов охранял дом поэта
с постом автоматчиков, чтобы его не разграбили мародеры.

Больше фото 
смотрите на сайте

 ■ СВИДЕТЕЛЬ ИСТОРИИ

Победная дробь барабанщиков
Леонид РЕПИН

О заслуженном 
артисте 
России Борисе 
Матвееве, 
прошедшем 
24 июня 
1945 года 
по Красной 
площади.

Это надо было видеть,
как шли те 22 мальчиш-
ки в солдатских мунди-
рах. Печатая шаг и вы-
бивая победную дробь
из барабанов. Как же
красиво и убедительно
прошли они по Красной
площади…

Я видел их. Глазами
того, который много
лет спустя стал моим
другом.

Он шел среди них,
возвестников Победы,
с барабаном на шее и с
крыльями за спиной - и
те мгновения великого,
ни с чем не сравнимого
ощущения счастья, ко-
торое Борька Матвеев
тогда испытал, сохра-
нил на всю свою жизнь
. Их палочки взлетали

и опускались 
одним движе-
нием, и бара-
банная дробь, 
помноженная 
общим усилием 
вдохновения, 
вознеслась над 
столицей, воз-
вещая Победу!

А потом ребята пере-
жили еще одно приклю-
чение. В их честь дали
обед в гостинице «Мо-
сква». И это был такой
шумный, веселый, ве-
ликолепный обед, ко-
торый будущему вели-
кому джазмену Борису 
Васильевичу Матвееву,
лучшему исполнителю
на ударных в оркестре
великого Эдди Рознера,
а потом Леонида Утесо-
ва, никогда не забудет-
ся. За годы войны они
позабыли вкус мороже-
ного - и наконец снова
вспомнили его. А запи-
вали тоже позабытой
необыкновенно сладкой
и ароматной фруктовой
водой!

Уже много лет спустя,
когда его спрашивали о 
том дне, что запомни-

лось ярче всего, кроме,
конечно же, самого ба-
рабанного шествия по
Красной площади, он
честно говорил: «Моро-
женое и фруктовая вода
в ресторане «Москва».
Ну еще и вечер, такой
же яркий и незабывае-
мый, как весь день: их 
повели смотреть побед-
ный салют.

Как его жизнь дальше
сложилась… Борис Ва-
сильевич стал лучшим в
стране джазменом-удар-
ником, и я помню, мы с
ребятами своего старого
двора на Серпуховке бе-
гали на далекую и зага-
дочную, тихую и темно-
ватую улицу «Правды»,
где в Доме культуры
издательства проходи-
ли репетиции оркестра
Эдди Рознера - золо-
той трубы, как его на-
зывали, и где наверху,
возвышаясь над всеми
со своей многоударной
установкой, возвышал-
ся он - барабанный бог 
Борис Матвеев, которо-
го уже знала вся стра-
на, любившая гонимый
джаз…

Борис Васильевич
снялся в нескольких 
фильмах. Были и дол-
гие, многие годы не-
легкой кочевой жизни,
когда приходилось ко-
лесить по стране вме-
сте с оркестром, чтобы
заработать. И часто им
удавалось как-то све-
сти концы с концами,
но нередко приходилось
и стоять где-нибудь на
Арбате или Волхонке
вместе со своим не-
большим джаз-бандом.
Заслуженный артист
России Борис Матве-
ев стыдился такой не-
обходимости, но ниче-
го другого в то время
не оставалось. Всякий
раз в таких случаях он
приклеивал малень-
кие аккуратные уси-
ки, чтобы, не дай бог,
кто-нибудь не узнал…
Случалось, и я бывал с
ним рядом в такие ми-
нуты - просто стоял и
слушал игру прекрасных 
мастеров его оркестра,
наслаждаясь знамени-
тыми, неповторимыми
импровизациями Мат-
веева на ударных.

Однажды уже в 2002 
году Борис Васильевич
получил неожиданное 
письмо: «Вам предсто-
ит явиться и получить 
медаль «За доблестный
труд в годы Великой От-
ечественной войны». И 

пошел заслуженный
артист получать эту ме-
даль. Конечно же, впол-
не им заслуженную.
Ведь до триумфально-
го прохода по Красной
площади он трудился
учеником токаря.

Ле
он

ид
 Р

ЕП
И

Н

75 лет назад Борис Матвеев открывал
легендарный Парад Победы.
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Картина дня:

Иван ГРАЧЕВ

Начальник института 
Минобороны, 
где разрабатывалась 
первая российская 
вакцина 
от коронавирусной 
инфекции, рассказал 
«Комсомольской 
правде» о ее 
испытаниях.

18 июня в России были сделаны 
прививки от коронавируса пер-
вой группе добровольцев. Их 18 
человек. Так начались клиниче-
ские испытания отечествен-
ной вакцины от COVID-19. Их 
проводит Минобороны РФ со-
вместно с Национальным иссле-
довательским центром эпиде-
миологии и микробиологии имени 
академика Гамалеи.

Как разрабатывалась эта 
прививка и когда ждать вак-
цинацию ею населения, «КП» 
рассказал начальник 48-го 
Центрального научно-иссле-
довательского института 
(ЦНИИ) Минобороны полков-
ник медслужбы Сергей БОРИ-
СЕВИЧ.

«НАУЧНО-
БИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ДЕСАНТ»

- Почему именно военно-ме-
дицинская структура - инсти-
тут Минобороны оказался на 
переднем крае борьбы с коро-
навирусом?

- Во-первых, наши исследо-
вания проходили совместно 
с НИЦЭМ Гамалеи Минз-
драва России. А почему мы? 
Наличие штаммов нового ко-
ронавируса, разработка лабо-
раторной модели COVID-19, 
а также колоссальный опыт 
персонала позволили нам в 
рекордно короткие сроки про-
вести доклиническую оценку 
безопасности и эффективно-
сти созданной генно-инженер-
ной вакцины. Важно и то, что 
наш институт имеет лицензию 
на такие экспериментальные 
работы.

В итоге, если говорить об-
разно, сотрудники институ-
та Минобороны выступили в 
роли «научно-биологического 
десанта».

С АПРЕЛЯ ИСПЫТАНИЯ
ВЕЛИ НА ОБЕЗЬЯНАХ 
И ХОМЯЧКАХ

- Когда вы приступили к ис-
пытаниям вакцины?

- К доклиническим иссле-
дованиям - в апреле. Испыта-
ния проводились на обезья-
нах и золотистых хомячках. У 
нас большой опыт работы с
разными лабораторными жи-
вотными, включая лошадей.
Созданы комфортные условия
для их содержания. И после
введения вакцины у животных 
не только сохранялось спокой-
ствие, но оставались в норме
все параметры.

Исследования на животных 
подтвердили безопасность и 
защитную эффективность 
вакцины.

ВВОДИТСЯ
ВНУТРИМЫШЕЧНО

- Что представляет собой 
новая вакцина и как она ра-
ботает?

- Это вакцина для внутри-
мышечного введения. Она
использует уже апробиро-
ванную платформу, на ко-
торой ранее была, например,
разработана вакцина против
геморрагической лихорад-

ки Эбола. Опыт ее исполь-
зования показал довольно
длительный иммунитет - до
года. Поэтому рассчитыва-
ем, что вакцина от корона-
вируса позволит так же дли-
тельно поддерживать защиту 
организма.

- Чем еще отличается новая 
вакцина?

- Раньше самым популяр-
ным методом при создании 
вакцины было ослабление 
или нейтрализация целого 
вируса (который и вводился 
в организм человека. - Ред.). 
Но современная вирусоло-
гия шагнула далеко вперед. И 
вместо ослабленного вируса 
организм человека «знако-
мят» с его частицами. Или 
точнее - фрагментами вируса. 
Как показали наши докли-
нические испытания, этого 
вполне хватает, чтобы клетки 
стали вырабатывать нужные 
антитела к коронавирусу. Это 
намного безопаснее, чем вво-
дить ослабленный вирус, ко-
торый может вызвать реаль-
ную болезнь.

«ЗАВЕРШИМ ИСПЫТАНИЯ 
К АВГУСТУ»

- Сколько времени уходит 
обычно на разработку и тести-
рование новой вакцины?

- Вне пандемии цикл раз-
работки и испытания обыч-
но 3 - 4 года. Но в условиях 
эпидемии нет времени. Ес-
ли вторая фаза клинических 

испытаний проводится на 
большом количестве добро-
вольцев, препарат показыва-
ет высокую эффективность и 
минимальные побочные эф-
фекты, может быть одобрено 
начало масштабного произ-
водства препарата одновре-
менно с началом третьей фазы 
исследований.

- А когда завершатся прово-
димые сейчас испытания?

- Если не возникнет форс-
мажорных эпизодов, то к ав-
густу.

В ТРИ ЭТАПА
- Как проводятся испытания 

на добровольцах?
- В три условных этапа. 

Сначала изучают безопас-
ность вакцины. Одной груп-
пе добровольцев вводят пла-
цебо - препарат-пустышку. 
Другой группе - испытуемую 
вакцину. Потом сравнивают 
изменения состояния здоро-
вья и показателей иммунитета 
добровольцев этих групп. На 
данном этапе обычно привле-
кают 50 - 60 добровольцев. Ес-
ли вакцина оказалась хорошо 
переносимой и безопасной, 
переходят ко второму этапу.

На втором этапе исследуют 
разные варианты доз и схем 
вакцинации для выбора наи-
более эффективных и безо-
пасных. Тут число доброволь-
цев уже порядка 200 человек.

Третий этап - изучение дей-
ствия вакцины для разных ка-

тегорий лиц. В этом участвуют 
не менее 240 добровольцев.

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ
ДОБРОВОЛЬЦА - 29 ЛЕТ

- А как отбирались добро-
вольцы?

- По состоянию здоровья.
- Социальный портрет испы-

тателя...
- Средний возраст - около 29 

лет. Социально благополучен, 
здоров, ведет активный об-
раз жизни, не имеет вредных 
привычек.

- Среди ваших подчиненных 
тоже есть добровольцы?

- Желающих достаточно. Но 
одни не имеют возможности 
отвлечься от исследований, 
другие не прошли жесточай-
шего отбора по состоянию 
здоровья. В итоге от нашего 
института для участия в кли-
нических испытаниях были 
отобраны восемь сотрудни-
ков-добровольцев.

ИСПЫТЫВАЛ НА СЕБЕ
ДВАЖДЫ

- А вам приходилось испыты-
вать вакцины на себе?

- Будучи курсантом Военно-
медицинской академии имени
Кирова в Ленинграде, еще во
времена Советского Союза я
дважды участвовал в испыта-
ниях гриппозных вакцин. При
этом не испытывал никакого
дискомфорта.

- С чем еще 48-му ЦНИИ
Минобороны приходится иметь
дело?

- Наш институт участвовал
в борьбе с атипичной пневмо-
нией в 2003 году, в 2005 - 2007
годах - с птичьим гриппом, в
2014 году - с лихорадкой Эбо-
ла... И, знаете, сейчас очень
актуальная тема - оттаивание
льда в Антарктиде, на Север-
ном полюсе, это приводит к 
появлению неизвестных ранее
возбудителей, которые более
100 тысяч лет назад существо-
вали на земле. Изучаем захо-
ронения в вечной мерзлоте,
где температурный режим
способствовал длительному 
выживанию вирусов.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
ВЫПУСК - К КОНЦУ ГОДА

- Вернемся к главной теме.
Когда первая вакцина от коро-
навируса дойдет до широкого
применения?

- Если все этапы регистра-
ции вакцины будут успешно
пройдены, то ее промышлен-
ный выпуск следует ждать
ближе к концу года - так же
как и зарубежных вакцин.

Тем временем ВОЗ бьет тревогу: 
на фоне коронавируса поднимается 
угроза новой инфекции - см. сайт kp.ru

Прививка от коронавируса 
будет как обычный укол 
и даст защиту на год

m
il.

ru

Первые добровольцы в России получили вчера прививку от коронавируса. 
Как видно по фото - это обычный укол в плечо. Если испытания пройдут нормально,

к концу года начнется масштабный выпуск этой вакцины для населения.

mm
m

il.
ru

Полковник медслужбы
Сергей Борисевич сам
дважды, будучи еще

курсантом, испытывал
вакцины на себе.

m
il.
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Ярослав КОРОБАТОВр

От вируса страдают 
не только легкие, 
но и интеллект.

Из всех видов делирия - 
психического заболевания, 
которое сопровождается по-
мрачением сознания и гал-
люцинациями, нам больше 
всего знаком делириум тре-
менс, он же «белая горячка». 
Этот диагноз товарищ Саахов 
ставил Шурику в кинофиль-
ме «Кавказская пленница». 
Но делирий далеко не всегда 
возникает на алкогольной по-
чве. Недавно выяснилось, что 
примерно в 30% случаев те-
чение коронавирусного забо-
левания сопровождается пси-
хическими расстройствами.

То, что его признаки не 
сразу распознали в общей 
клинической картине течения 
болезни, вполне объяснимо. 
В 75 процентов случаях де-
лирий не диагностируют у 
пациентов реанимационных 
блоков по простой причине - 
больные, подключенные к ап-
паратам ИВЛ, не в состоянии 
говорить и не могут поразить 
воображение врачей своими 
удивительными рассказами. 
Причем речь не только о ко-
ронавирусных больных. Один 
из трех пациентов, которые 
вне зависимости от диагноза 
провели 5 дней в реанимаци-
онном отделении, испытывает 
психическую реакцию, кото-
рая часто принимает форму 
бреда, утверждает издание 
The Atlantic.

По одной из версий, вирус 
способен преодолевать ге-
матоэнцефалический барьер 
и проникать в мозг, начиная 
там свою разрушительную 
работу. Кроме того, на пси-
хическое состояние больных 
влияет социальная изоляция, 
которую мы вынуждены со-
блюдать. Ситуация усугубля-
ется длительным использова-
нием седативных препаратов, 
которые необходимы для 
больных на ИВЛ.

КАК ЭТО ЛЕЧИТЬ?
В американских клиниках, 

помимо использования ме-
дицинских препаратов, при-
меняют несколько методов 
поддержки ковидных больных 
с признаками делирия.

✓ Поскольку посещение 
коронавирусных больных 
запрещено, пациентам ре-
комендуется поддерживать 
отношения с родственника-
ми по видеосвязи с помощью 
мессенджеров.

✓ Недостаток физической 
активности компенсируется 
физиотерапией.

✓ В палатах включают му-
зыку для редлакса, позитив-
ные видео с картинами приро-
ды, демонстрируют картины 
художников.

✓ Проводятся упражнения 
для тренировки памяти.

✓ В палатах создают воз-

можности, чтобы пациенты
возобновили свои привычные
занятия, которыми увлека-
лись до болезни: разгады-
вали кроссворды, смотрели
трансляции спортивных со-
ревнований, рисовали…

ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ?
Осложнение в виде дели-

рия делает и так непростое
течение ковида еще более
опасным. Подсчитано, что его
проявления в 2 раза увели-
чивают шансы смертельно-
го исхода. Но даже в случае
выздоровления ковидные
пациенты с симптомами по-
мрачения сознания проводят
в стационаре в среднем на
неделю дольше.

Самое неприятно - врачи
утверждают, что даже по-
сле выздоровления функци-
ям мозга наносится непопра-
вимый ущерб. Есть данные,
что в течение ближайших 5
лет после госпитализации
вероятность возникновения
различных когнитивных на-
рушений увеличивается в 2
раза. В дальнейшем это ве-
дет к рискам развития раз-
личных нейродегенеративных
заболеваний - старческой де-
менции, болезни Альцгеймера
или Паркинсона.  Маловеро-
ятно, чтобы у пациентов с ко-
видным делирием ситуация
развивалась по-иному. 

Анна ДОБРЮХА

Как восстановиться 
после болезни и чего 
категорически нельзя 
делать, рассказала 
кандидат медицинских 
наук Зухра ПАВЛОВА.

Повышение температуры, ли-
хорадка - один из самых частых 
признаков коронавирусной ин-
фекции. Но даже у тех, кому по-
везло перенести COVID-19 без
сильного жара, после выздо-
ровления нередко сохраняется
озноб. На улице жаркое лето,
а по коже по-прежнему 
бежит неприятный хо-
лодок. Из-за чего так 
происходит и что мож-
но предпринять, чтобы
избавиться от послед-
ствий болезни? Об этом
мы спросили опытного 
врача-эндокринолога, 
кандидата медицинских 
наук, старшего научного 
сотрудника факультета 
фундаментальной меди-
цины МГУ, автора теле-
грам- и инстаграм-кана-
лов DoctorPavlova Зухру 
Павлову.

КОРОНАВИРУС
ПРОНИКАЕТ В МОЗГ

- Известно, что к коронавирусу 
восприимчивы не только клетки
эпителия (слизистой) органов
дыхания, желудочно-кишеч-
ного тракта, но и клетки ткани
центральной нервной системы
(ЦНС), - поясняет доктор Пав-
лова. - Как и при многих других 
вирусных инфекциях, нервная
система может повреждать-
ся непосредственно вирусным
проникновением или быть по-
вреждена его токсинами. Также
могут развиться нарушения на
фоне повреждения миелиновой
(защитной) оболочки нервных 
стволов. Кроме того, известно,
что повышается риск наруше-
ний свертывающей способности
крови на уровне самых мелких 
сосудов в головном мозге, а это
способствует развитию инсуль-
тов. Из-за отека альвеол в легких 
развивается гипоксия, в том чис-
ле и головного мозга.

В целом известно, что часть
повреждений имеет обратимый 
характер, а часть, к сожалению, 
необратимый. Одним из таких 
осложнений вполне может быть 
нарушение терморегуляции и 
ощущение озноба в теле, пояс-
няет врач.

МАЛИНА ВАМ В ПОМОЩЬ!
- Сейчас есть данные, что у 

многих людей после полного ис-
чезновения клинических сим-
птомов COVID-19 сохраняется 
такой озноб, - продолжает Зух-
ра Павлова. - Нередко пациен-
ты принимают это за повторное 

заболевание и даже 
снова начинают при-
нимать лекарства. 
Однако поскольку 
тесты показывают 
отрицательный ре-
зультат и отсутствие 
коронавируса в ор-
ганизме, то ученые 
пришли к выводу, 
что речь идет именно 
о нарушении в ЦНС, 
из-за чего страдает 
центр терморегуля-
ции. Временное это 
нарушение или по-

стоянное - пока никто сказать не 
может. Человечество еще слиш-
ком мало времени знакомо с но-
вой инфекцией.

- Нет ли какой-то терапии для
избавления от таких последствий? 

- Никаких официальных стан-
дартных клинических рекомен-
даций для устранения такого 
состояния на сегодня не суще-
ствует. С физиологической точки 
зрения люди чувствуют озноб, 
когда происходит спазм крове-
носных сосудов и частично нару-
шается кровообращение. Соот-
ветственно, чтобы согреться без 
вреда для здоровья, можно пить 
теплый чай, а еще лучше - те-
плую воду с сезонными ягодами, 
например, черной смородиной, 
малиной. Малина, кстати, из-
вестна именно своим сосудорас-
ширяющим действием. Можно 
пить травяные чаи.

Ни в коем случае не злоупотре-
бляйте алкоголем. Из-за корона-
вирусной инфекции организм и 
так серьезно страдает от инток-
сикации.

Почему переболевших 
коронавирусом знобит 
даже в летнюю жару?

ВОПРОС В ТЕМУ

А может, самое время 
заняться закаливанием?

Для тренировки сосудов часто советуют закаливание. Можно ли при-
ступать к нему сразу после выздоровления?

- Нет! Это будет большой ошибкой, - предостерегает доктор Павлова. - 
Дело в том, что закаливание предполагает резкую смену температуры: 
холод  - жара  - холод  - жара. Такая смена стимулирует дополнительный 
синтез гормона кортизола, что может ослабить надпочечники, иммунную 
систему, и человек рискует легко подцепить любую другую инфекцию. Так 
что в этот период точно нельзя заниматься закаливанием. Потерпите хотя 
бы пару месяцев.

Зухра Павлова.

На днях в Пекине прошел конкурс карикатур,
посвященных коронавирусу, - Anti-Coronavirus
International Cartoon Competition. В нем приня-
ли участие более 1000 художников, которые
прислали 7000 работ.

Художник «Комсомолки» Сергей Бело-
зеров (нарисованный им очередной выпуск
детской странички «Ерошкина полянка» вый-
дет в пятницу), тоже отправил на конкурс

свои работы, среди которых был и рисунок
по мотивам «Репки». И стал бронзовым при-
зером. Наверное, судьям понравилась идея об
объединении усилий для борьбы с вирусом, да
и сюжет этот наверняка знаком многим - по-
хожие сказки есть и у других народов. Помимо
диплома, который Сергею, конечно, пришлют
в электронном виде, он получит и денежный
приз - около 300 долларов.

ЗНАЙ 
НАШИХ

Художнику «Комсомолки» досталась
р ур р ур«китайская грамота» на конкурсе карикатур

Врачи назвали еще одно 
осложнение при COVID-19: 

У трети пациентов - 
помрачение рассудка
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Ульяна
СКОЙБЕДА

Сказать, чего мы больше
всего боимся в пандемию?

Нет, прости господи, не ап-
парата ИВЛ.

Мы все боимся потерять
работу: заболевших нас вра-
чи, может, еще вылечат, а вот
безработные мы хлебнем горя
точно…

Родная власть, что харак-
терно, эти страхи понимает:
3 месяца Путин, Мишустин и
Минтруд увещевают россий-
ский бизнес не увольнять со-
трудников, не создавать со-
циальную напряженность, а
проявить, наоборот, социаль-
ную ответственность. Полу-
чается не очень.

В высшей степени поучи-
тельная история на эту тему 
произошла в Коврове Влади-
мирской области.

18 мая, едва дождавшись
конца федеральных нерабо-
чих дней, в которые увольне-
ния были запрещены, не кто-
нибудь, а целый мэр города
Юрий Морозов вызвал к себе
в кабинет директоров всех му-
ниципальных Домов культуры
и школ искусств и объявил:
«Подыскивайте себе работу».

Участник событий Дмитрий
Рачков, директор ДК имени
Ногина, вспоминает:

- Мы ничего такого не ожи-
дали. Юрий Алексеевич объ-
яснил, что в городе тяжело с
бюджетом, и вышел. Сразу 
зашли работники отдела ка-
дров с распоряжением, что мы
увольняемся без объяснения
причин (статья Трудового ко-
декса: «В связи с принятием
решения собственником. -
Ред.), одним днем. Выдали на
руки трудовые книжки… Все
вместе заняло минут пятнад-
цать: у нас в Коврове четыре
Дома культуры и три школы
искусств. Вышли мы, поку-
рили всемером... Естественно,
были в шоке.

И ЯРОСТЬ БЛАГОРОДНАЯ 
ВСКИПЕЛА, КАК ВОЛНА

Хай поднялся такой, будто
Ленина понесли из Мавзолея.

Как? Заслуженных работни-
ков культуры, некоторые про-
работали на своем месте по 44
года, пнули под зад коленом?

Против Морозова выступи-
ло его собственное областное
начальство: директор депар-
тамента культуры Алиса Би-
рюкова, а также СМИ и воз-
мущенная общественность.
Родители учеников постили
селфи с табличками типа: «Ру-
ки прочь от нашего директо-
ра», «Когда Морозов слышит
слово: «культура», он достает
свой маузер», а сотрудники
ДК по всей области неистово
писали письма с адресом «Мо-
сква, Кремль» (копия: пре-
мьер-министру Мишустину,

губернатору Сипягину, мэру 
Морозову, в профсоюз и про-
курору).

Морозов явно был удивлен
таким взрывом эмоций. Он
дал пресс-конференцию, где
объяснил, что происходит
обычная реорганизация, за-
думанная еще в 2018 году: ДК 
объединяются в одну структу-
ру с одним руководством, как 
уже работают в Коврове, на-
пример, музеи: есть централь-
ный историко-мемо-
риальный музей,
а есть филиалы.
Технический
персонал ДК вы-
водится в штат
управляющей
организа-

ции. Да, кого-то сократят:
он, Морозов, не понимает,
что делает в штате каждого
ДК специалист по кадрам,
если во всей администрации
их всего два.

- Есть должности, - делил-
ся мэр, - которые в шок ме-
ня ввергают: юрисконсульты
есть у нас в ДК - с кем они
там судятся, что делают? Не-
понятно.

Ни одного работника куль-
туры, обещал градоначаль-
ник, изменения не тронут,
наоборот, за счет сокраще-
ния лишних административ-
но-хозяйственных единиц
им поднимут зарплату, кото-
рая сейчас в разы ниже, чем
у управленческого персона-
ла. Директоров да, уволили,
«причина проста, как апель-

син»:
- Выплаты по сокращению 

штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 
месяца в своих ДК в статусе
сокращенных, как бы они се-
бя вели? Не думаю, что они
были бы до конца рады этим
новациям, потому что до сих 
пор у них были неплохие и 
штаты, и зарплаты…

Чтобы не вредили, ко-
роче.

Мэр объяснил и то,
что конструктивно мыс-
лящие директора смогут
вернуться на другие долж-

ности: «Им всем пред-
ложено неделю-
две подумать,
с ф о р м у л и -

ровать свои
предложе-

ния», и то, 

почему реформировать нужно 
сейчас: из-за пандемии мэрия 
уже недополучила 65,4 мил-
лиона рублей налогов, кон-
кретно культура не собрала 8,7 
миллиона, это доход от биле-
тов на массовые мероприятия 
и плата за секции, которые 
теперь не работают. И огра-
ничения в этой сфере будут 
действовать минимум год…

Но остановить массовую 
истерию чиновник уже не 
смог.

ИЗБИЕНИЕ МЛАДЕНЦА
Морозову предъявили, что 

он оптимизирует культуру, 
как трубы (мэр долгое вре-
мя руководил ЖКХ), а уво-
ленные директора - тонкие 
и творческие личности, ДК 
имеют 95-летнюю историю, 

на базе школы искусств име-
ни Иорданского действует
Ковровское филармониче-
ское общество, а в ДК «Роди-
на» - единственный в области
цирк.

Примерно такие аргумен-
ты.

Мэра вызвал на ковер вице-
губернатор Сергей Шевченко,
заявивший, что «официальная
позиция исполнительной вла-
сти - кадровый потенциал ру-
ководителей необходимо со-
хранить», - Морозов уперся.

Тут заорали работники
спорта: одновременно с ре-
формированием культуры
мэрия прислала им письмо
с требованием сократить 18
сотрудников: от завхозов до
дежурных по раздевалкам.

Куда написали работники
спорта?

Правильно!

«Уважаемый Владимир
Владимирович! Почти у каж-
дого сотрудника, подлежа-
щего сокращению, есть не-
совершеннолетние дети. В
условиях пандемии увольне-
ние создает угрозу их жизни».
А также на ТВ:

«В кризисный период,
когда люди и так находят-
ся в стрессовой ситуации,
не имеют уверенности в за-
втрашнем дне, их надо добить
и выставить на улицу, а ведь
они кормят свои семьи».

С этого момента происхо-
дящее напоминало избиение
младенцев. Младенца.

Артисты оркестра «Виртуо-
зы Москвы», которые, оказы-
вается, ежегодно приезжали к 
одному из уволенных дирек-
торов на фестиваль (да-да, в

райцентр), написали письмо
все по тому же адресу, на са-
мый верх.

Прокуратура начала про-
верку.

Президиум политсовета
Владимирского отделения
«Единой России», через ко-
торый беспартийный ком-
мунальщик когда-то попал
на должность (он выиграл
партийные праймериз и был
назначен депутатами), кон-
статировал, что «вся обще-
ственность города и области 
настроена против главы го-
рода оружейников», подыто-
жил: «В создавшейся ситуа-
ции Юрию Морозову будет
сложно исполнять обязан-
ности». И предложил градо-
начальнику сделать соответ-
ствующие выводы…

То есть вариантов и так не
было никаких. А тут еще од-
на из культурных областных 
дам ехидно намекнула по ТВ,
что «этот случай - лакмусо-
вая бумажка для общества,
и важно, прислушается ли к 
ней совет директоров пред-
приятий Коврова, в котором
есть люди, не чуждые куль-
турным проектам, и люди,
удостоенные звания «Меце-
нат культуры» Владимирской
области».

27 мая, сразу после заседа-
ния совета директоров, мэр
Морозов восстановил дирек-
торов ДК и написал заявле-
ние о своей отставке.

СМЕЛЫЙ
ИЛИ ДУРАК?

Я приехала в Ковров, чтобы
ответить на простой вопрос:
Морозов смелый или дурак?

Неужели он не понимал,
что идет против генеральной
линии, не побоюсь этого сло-
ва, партии на сохранение за-
нятости перед голосованием
по Конституции?

Не спрогнозировал, как 
остро отреагируют люди,
которые в эпоху ураганной
безработицы борются за зар-
плату, как за живучесть?

И, можно добавить, не учел
болезненного самомнения и
связей работников культу-
ры. Попробуйте объединить
Большой и Малый театры: по-
смотрите, как быстро вас съе-
дят с содержимым кишок...

Взяла биографию чинов-
ника: ба, да он военный. Это
многое объясняет, например,
жестокосердность: «Я что
вас вызвал-то? Вы сегодня
работаете последний день» - 
реальные слова Морозова,
сказанные заместительнице,
пожилой женщине, прорабо-
тавшей в управлении 30 лет.

о сокра
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Юрий Морозов разом уволил всех директоров ДК и музыкальных школ.
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Оптимизированные руководители пошли не на улицу, 
а прямиком на ТВ (в центре - директор ДК имени Ногина Дмитрий Рачков).

 Как некультурно    мэр Коврова попал Как некультурно   
   под «паровоз    реформ»   под «паровоз   

Пугает ли
чиновников гнев 
общественности 

при пустом бюджете?
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1 Важны для всех. 
Касаются каждого

 Поправки в Основной Закон 

Что конкретно 
может 
измениться 
для меня после 
1 июля? 

июля
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РЕШЕНИЕ, 
ОТ КОТОРОГО 
ЗАВИСИТ 
БУДУЩЕЕ

- У нас общий исторический 
код, нравственные устои, 
для нас безусловны уважение 
к человеку-труженику и к за-
щитнику Отечества, к нашей 
неразрывной многовековой 
истории, традициям и культуре, 
сохранение памяти предков, 
почитание родителей, семьи, 
любовь к своей земле и незы-
блемость наших границ. Это 
основы, которые определяют 
характер и судьбу нашего на-
рода, развитие страны и се-
годня, и в будущем. И потому 
закономерно, что столь часто 
звучали предложения внести 
эти фундаментальные, стерж-
невые принципы в Конституцию 
России. Убежден, что такую по-
зицию разделяет и поддержи-
вает абсолютное большинство 
наших граждан.
На церемонии вручения Золотых 
Звезд Героям Труда на Поклонной 
горе 12 июня 2020 года.

Владимир 
ПУТИН:
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МНЕНИЯ

Наша Конституция

Ради будущего
Дикое, жестокое безвременье девяностых, когда 

вокруг рушился привычный мир и каждому было 
предложено выживать в одиночку, надеясь только 
на себя. Включая стариков, сирот, ставших вдруг 
нищими десятки миллионов граждан России. Госу-
дарство исчезло из нашей жизни на долгие годы, 
оно «самоустранилось». 

В 1993 году, когда принималась действующая 
Конституция, государство и граждане России су-
ществовали совершенно отдельно друг от друга. 
Мы выживали, власть пыталась 
построить хоть как-то работаю-
щие государственные инсти-
туты.

Да, мы прошли через многое. Изменилась сама 
страна. Несмотря на трудности и преграды, мы 
многого достигли. Кто-то и не ожидал - поднялись 
сразу на несколько ступенек вверх. Вышли на 
новый уровень. Из того прошлого уже перекинут 
прочный мостик в настоящее. Открывается воз-
можность протянуть его в будущее. И построить из 
прочного материала, чтобы не ремонтировать каж-
дые пять - десять лет. Такую возможность сейчас 
открывают предложенные поправки в Конституцию.

Голосование 1 июля 2020 года 
обозначает совершенно новый 
этап развития России. 

Поправки в Конституцию делают Российскую Фе-
дерацию социальным государством, 
которое на уровне своего Основного Закона бе-
рет на себя ответственность за 
благополучную жизнь людей. 

Гарантия зарплат не ниже 
МРОТ, индексации социальных 
выплат, пенсий  - это ключевая поправка, 
которая касается абсолютно каждого. Нас, наших 
детей и наших еще не родившихся внуков. И для 
того, чтобы понять, насколько это важно, доста-
точно оглянуться в совсем недавнее прошлое.

«Социальные поправки» - это 
своего рода новый договор, кото-
рый Российское государство заключает со своими 
гражданами. Мир меняется буквально на наших 
глазах. Множество сил пытается изменить границы 
допустимого и нормального. Наша Конституция - не 
просто текст, формулирующий основные смыслы, 
которые общество считает самыми важными для 
себя. Это - модель государственного устройства, 
этическая система и прописанная система вза-
имных обязательств между государством и его 
гражданами.

Поправка о запрете представителям государ-
ственной власти даже обсуждать возможность 
изменения государственных границ России  - это 
тоже опыт 90-х. Теперь Конституция должна «за-
крыть» и этот вопрос.

Голосование по поправкам - 
это наше общее прощание с 
девяностыми и их тяжелым и опасным 
наследием. Мы не должны оставлять его для наших 
детей. И уже сейчас с помощью го-
сударства позаботиться о своей 
безопасности, стабильной жиз-
ни и развитии страны несмотря 
ни на какие вызовы времени. 
Для нашего будущего. 

- Когда президент выходил с посла-
нием к Федеральному собранию, жур-
налисты из зарубежных СМИ подош-
ли ко мне и говорят: «Это же новая 
перестройка!» Я говорю: «Не-не-не, 
новой перестройки нам не надо, у 
нас уже была». И итогом ее стала 
утрата советской государственности, 
огромные, тяжелейшие изменения, 
которые мы чувствуем до сих пор. 
А тут речь о другом. Эти поправки 
не меняют в корне закон. Это некие 
подробности, которые дают понять, 
что государство набрало силу. Что 
мы как государство се-
годня можем себе по-
зволить заявить, что 
наш закон доминирует 
над международным, 
если этого требуют интересы России. 
Что наши границы незы-
блемы. У нас на востоке, на запа-
де куча территорий, о которых с нами 
разговаривают не только со времен 
Великой Отечественной войны. По-
этому сейчас президент предложил 
очень четкий важный пункт. Не важно, 

кто будет в будущем президентом, но 
отчуждать территорию 
будет невозможно. Нельзя 
обсуждать это ни на каких условиях. 
И так себя вести может только силь-
ное государство, и мы обращаемся 
к каждому из сограждан, чтобы нас 
поддержали в этих новациях.

Говорят, что вот поправки эти внес-
ли ради Крыма. Но не только ради 
Крыма ведь! Японцев, например, тоже 
тревожат эти поправки из-за Курил. 
Мы должны помнить и об еще одной 
территории - Калининградской обла-
сти. У нас рядом с ней Польшу никак 
все мир не берет, они все пытаются 
нам отомстить за что-то... Что каса-
ется Крыма, иностранные СМИ при-
писывают России какие-то липкие 
обороты вроде «экспансия» или «ан-
нексия». Но никто из них почему-то 
не говорит, что вообще-то там живет 
больше 2 миллионов человек, и они 
сами изъявили желание быть с Росси-
ей. Посмотрите, что на Украине про-
исходит сейчас: государство-клякса, 
гражданская война, они никак не 

могут разобраться, где у них там 
эта линия боестолкновений. То же 
самое было бы в Крыму, если бы не 
референдум. Но нас все равно во 
всем делают крайними. Мы сейчас, 
оказывается, уже и в беспорядках в 
США виноваты! Я все-таки надеюсь, 
что большая часть населения заин-
тересована в стабильности, а не в 
выкриках, что мы предложили эти 
изменения и они не нужны.

Над изменениями в Конституции 
работала комиссия. Предложения, 
которые сделал президент, в итоге 
разрослись шире. Но канва не меня-
ется, основные постулаты остаются. 
На мой взгляд, поправки сделают 
закон современнее. Обеспечиваем 
преемственность, последовательное 
развитие, вот и все. Это говорил еще 
премьер-министр в царской России 
(речь о Петре Столыпине): «Им нуж-
ны великие потрясения, нам нужна 
Великая Россия!» Нам нужен 
период стабильности. 
Мы об этом говорим, поэтому я про-
шу голосовать за поправки. 

Трехкратный олимпийский 
чемпион, депутат Госдумы 
Александр КАРЕЛИН:

Нам нужен 
период стабильности

Голосование по поправкам 
в Конституцию людей 
воодушевит, они уже 
соскучились по таким 
политическим событиям.

Люди  истосковались  по 
общественно-политическим мероприя-
тиям. Потому что после Нового года у 
нас ничего не было. Отпраздновали, 
провели каникулы, а уже в феврале 
пошли сигналы по пандемии. И в марте 
вообще все закрылись, вся Европа.

Голосование людей воодушевит. 
Тем более 24 июня тоже хороший 
праздник для народа  - 75-летие Па-
рада Победы.

Голосование - это для 
всех. В самых глухих уголках стра-
ны пройдет. Каждый сможет ощутить 
себя частицей огромной страны - Рос-
сии. Мы не выбираем ни президента, 
ни депутатов, ни  губернаторов. Мы 
будем голосовать за политические 
правила поведения общества, госу-
дарства. Будет точнее обо-
значено, кто руководит 
страной, какие имеет 

полномочия. Это должно 
вселять в людей оптимизм и созда-
вать хорошее настроение. То, что 
поправки улучшают Основной Закон 
страны, права граждан расширяют. 
И социальные проблемы учтены: на-
пример, устанавливается, что по-
собие по безработице 
должно быть не ниже 
минимальной оплаты 
труда. Индексация пен-
сий - не реже раза в год.

Впервые заложено в Конституцию 
через поправки то, чего люди ждали. 
Даже про русский язык, 
как язык государство-
образующего народа, 
будет вписано в Конституцию, если 
большинство проголосует за.

Будет больше положений про Про-
куратуру, Совет Безопасности, пар-
ламент, президента, Госсовет.

Я не вижу минусов, чтобы сказать, 
что что-то там в Конституции может 
ухудшить положение народа. Ничего 
не ухудшает.

Кстати, для многих, кто пойдет 
1 июля голосовать, это будет их пер-

вая Конституция. Прежняя редакция 
была принята 26 лет назад, 12 дека-
бря 1993 года. Каждый, кто придет 
в первый раз и поддержит Конститу-
цию, будет считать ее своей.

Поэтому я не понимаю 
психологию тех, кто, 
может быть, не захо-
чет пойти. Бывает иногда, люди 
игнорируют такие события. Ну, тогда 
он, получается, анархист какой-то.

Конституция - это же паспорт стра-
ны нашей, как вы можете отвергать?

Вот брак надо регистрировать? На-
до. Иначе это будет сожительство. 
А когда есть регистрация, то у вас 
по отношению друг к другу и права, 
и обязанности есть. Так и с Консти-
туцией - отношения надо узаконить.

Погода обещает быть хорошей.
Взял бюллетень, паспорт пока-

зал, пошел в кабину, проголосовал, 
опустил бюллетень в урну. И пошел 
домой. И не будет никакой пробле-
мы. Ни столпотворения, ни очереди, 
ничего.

Лидер ЛДПР 
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:

Я не понимаю психологию тех, 
кто не захочет пойти голосовать

ДЛЯ МЕНЯ УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ - ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ПОВЛИЯТЬ НА БУДУЩЕЕ НАШЕЙ  
СТРАНЫ, МОЕ БУДУЩЕЕ И БУДУЩЕЕ МОЕЙ  СЕМЬИ

85% Это скорее 
про меня. 13% Это скорее 

не про меня. 2% Затруднились 
ответить. Данные ВЦИОМ, 18 июня 2020 года.

В % ОТ ДЕКЛАРИРУЮЩИХ 
УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ 

С КАКИМ ИЗ СУЖДЕНИЙ ВЫ 
В БОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ СОГЛАСНЫ?

В % от декларирующих участие 
в голосовании

74% Участие в голосовании - это 
гражданский долг человека, 

его обязанность.

25% Участие в голосовании - 
личное дело человека, 

а не обязанность или долг

1% Затруднились 
ответить

Данные ВЦИОМ, 22 июня 2020 года.
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ПРИЙТИ И НЕ СМОЛЧАТЬ!

Идем на поправки

 � ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Жизнь налаживается
От корреспондентов «КП» 
из Москвы и со всей России.

Количество выявленных слу-
чаев коронавируса по стране 
опустилось ниже отметки 8 слу-
чаев в день. Впервые это отме-
чено 17 июня, и с тех пор спе-
циалисты называют тенденцию 
устойчивой. 

• Два основных показателя снижения эпиде-
мии, на которых основываются решения о снятии 
ограничений - охват тестирования и резерв коек, - 
обеспечены практически во всех регионах. В 32 
субъектах Федерации свободных коек больше, чем 
занятых. Внимание теперь обращено на третий 
ключевой критерий - коэффициент распростране-
ния инфекции. 

• Москва долго была лидером по зараже-
ниям. Теперь здесь устойчиво сокращается коли-
чество случаев, требующих госпитализации. По 
сравнению с первой неделей месяца (1 - 7 июня) 
на следующей среднее количество госпитализиро-
ванных сократилось на 22% - с 753 до 587 случаев 
в день. Многие больницы начали 
возвращаться к привычному 
ритму и принимают больных 
по прежнему профилю. Например, 
Клиника нервных болезней Сеченовского универси-
тета возобновила плановый прием пациентов с 17 
июня, консультативно-диагностическое отделение 
больницы Буянова - с 16 июня. 

• В регионах постепенно от-
крываются аэропорты и возобновляются 
транспортные маршруты, снимаются запреты на 
работу парикмахерских и стоматологических цен-
тров, летних кафе, санаториев и музеев. Гото-
вятся к летним сменам детские 
лагеря.

• В Севастополе с 22 июня медицинские 
учреждения города перешли к плановой работе. 

• В Уфимской республиканской 
клинической больнице имени Ку-
ватова с 15 июня начали сокращать количество 
«инфекционных коек». 

• В Брянской области два коронави-
русных госпиталя свернули работу.

СТАРТОВАЛ ЧЕМПИОНАТ ПО ФУТБОЛУ
• Матчем «Крылья Советов»  - «Ахмат» 19 

июня возобновился чемпионат России по футболу. 
Перед началом матчей первого тура футболисты и 
болельщики благодарили медицинских работников, 
борющихся с пандемией.

 � ПОЗИТИВНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В РОСПОТРЕБНАДЗОРЕ ЗАЯВИЛИ 
О СНИЖЕНИИ ЦИРКУЛЯЦИИ 
КОРОНАВИУРУСА

Заместитель директора по 
научной работе Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Александр ГОРЕЛОВ:

- В настоящий момент на территории России 
циркуляция вируса снизилась до минимальной 
и не превышает 1 процента, мы находимся на 
низшей точке заболеваемости. Кроме того, 
отмечаем еще одну положительную тенден-
цию  - растет иммунная прослойка населения, 
она составляет 17 - 20%.

Напомним, 11 мая считается переломным 
моментом эпидемии - с этой даты прекратился 
суточный прирост зараженных.

Александр ЗУЕВ, рабочий, Омск:
- Спор в нашем цехе разгорелся. Тема: зачем идти голосовать по 

поправкам в Конституцию, если и так поправки эти другими зако-
нами продублированы. Зарплату выплачивать обязаны, «уважение 
к человеку труда» пропагандируется. Законом больше, законом 
меньше - какая разница?!

А я начало нулевых на всю жизнь запомню. Нам тогда 
платить перестали. И так ставка мизерная была, а 
тут - вообще. Сначала руководство завода что-то еще обещало, 
мол, вот-вот, а через полгода и обещать пере-
стали: не нравится - проваливайте.

А у меня трое детей. Уволиться - последних надежд лишиться 
заработанное вернуть. Таксовал, шабашил, за любую поденщину 
брался. 

И с тех пор готов голосовать за любой 
закон, закрепляющий и расширяющий 
мои права. Особенно если это Основной Закон.

Александра ПРОКОПЕНКО, 
пенсионерка, Краснодар:

- Придёшь, бывало, в конце 90-х в магазин, а я тогда только на 
пенсию вышла, так глаза разбегаются - что брать: полкурицы, кило 
картошки и пачку дешевого чая, или сосиски с десятком яиц, чтобы 
до выплаты дотянуть. А брать надо свиную тушенку (ее жир можно 
на пять блюд размазать) и толстые серые макароны на развес - они 
самые дешевые. И хлеб, само собой.

Пойду голосовать хотя бы для того, чтобы быть уверенной: 
раз в год пенсию, хоть ненамного, но обяза-
тельно повысят… Чем черт не шутит - может, и на-
много повышать станут.

Владимир ДЕРБИН, 
лидер «Ленинградской 
федерации профсоюзов»:

- Голосовать за поправки 
в Конституцию иду, потому что это мой 

гражданский долг. Голосовать - это 
не просто право, а обязанность каждого гражданина. Все, о 
чем говорится в поправках, созвучно. Очень хочу, чтобы мой 
голос прозвучал.

ДЛЯ МЕНЯ УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ - 
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАЩИТИТЬ, ОТСТОЯТЬ 
СВОИ ИНТЕРЕСЫ И ИНТЕРЕСЫ МОЕЙ  СЕМЬИ 

78% Это скорее 
про меня.

17% Это скорее 
не про меня.

5% Затруднились 
ответить

Данные ВЦИОМ, 18 июня 2020 года.

Как показывают опросы, тех, кто собирается 
проголосовать по поправкам в Конституцию, - 
большинство. Наши корреспонденты решили 
выяснить у людей в разных городах, каков их мотив 
участия в голосовании. Вот что нам отвечали:

А я пойду и 
проголосую!

Ольга БАРТКУС, Тимашевск, 
Краснодарский край:

- В силу своего возраста, а мне уже 55 
лет, я наблюдала разные времена и раз-
ных руководителей. Действующий 

президент - это первый ру-
ководитель, за которого мне 

не стыдно. Нынешнее время для меня самое комфортное. 
Считаю, что поправки в Конституцию - очень 
мудрая вещь, ведь правильно, что вну-
тригосударственные законы ставятся над 
международными. Таким образом мы еще раз подчер-
киваем, что интересы государства выше всех прочих. 

Что я могу сказать по поводу русского языка? В разные годы 
над ним издевались, коверкали, искажали. Я считаю, что это не-
правильно. Поэтому обязательно должна быть такая поправка, 
подчеркивающая достоинство нашего языка. Защита животных - 
раньше на законодательном уровне это никак не было закрепле-
но. Убивший собаку сможет и человека 
убить. Все, о чем говорится в поправках, созвучно. Очень хочу, 
чтобы меня услышали.

Главный врач КГБУЗ «Владивостокский 
клинический родильный дом № 3» 
Светлана САГАЙДАЧНАЯ:

- Мы все видим, какие позитивные изменения происходят 
в стране, несмотря на пандемию коро-
навируса. Уже сегодня можно оценить действия 
президента и руководства страны в период пандемии 
на отлично. Во время самоизоляции были предприняты 
необходимые меры для поддержания нормальной жизни 
людей, пусть и с ограничениями. В области ме-
дицины делаются огромные шаги 
в сторону каждого человека. Не смо-
жете прийти к врачу - врач сам к вам придет. Не можете 
получить медицинскую консультацию - оставьте заявку, 
и вам обязательно перезвонят. Нужна запись на прием - 
можно это сделать через портал госуслуг. 

Анжелика СКРЫННИКОВА, 
40 лет, Таганрог:

- Недавно разговаривала со знако-
мой. Спорили на тему голосования по 
поправкам в Конституцию. Моя подруга 
не понимает, зачем это нужно. Лично 

я придерживаюсь другого мнения, пото-
му что знакома с теми пунктами, которые 

планируют принять. Ежегодная индексация 
пенсий - грамотное решение. Я сама по-
лучаю пенсию по инвалидности и не понаслышке знаю, как 
быстро меняются цены в магазинах. Давно пора было при-
нять такое решение, ведь жизнь дорожает, а выплаты стоят 
на месте. У меня двое сыновей. Хорошие мальчики растут. 
Старший за счет государства учится в колледже, а младший, 
как и я, получает пенсию по инвалидности. Поэтому я - за со-
циальные поправки, которые должны повысить уровень нашей 
жизни. Сейчас, конечно, в стране ситуация стала лучше, чем 
раньше. Я вижу, что у людей есть постоянная работа - все 
при деле. Зарплату выдают вовремя. Если человек хочет, он 
обязательно заработает. Мне кажется, работодатели стали 
лучше относится к своим сотрудникам. Не кидают их, как это 
было раньше. Лично я пойду голосовать, по-
тому что мы сами должны выбирать 
будущее нашей страны. 
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Россия. 
Москва. 

9 Мая 2019 г.
Расти, малышка. 
И будь спокойна:
Не будут крылья 

черные
Над Родиной 

летать!

 � МНЕНИЕ

Сергей МАРДАН, 
обозреватель 
«Комсомольской 
правды»

Война за умы - 
не только 
разоблачение 
врагов

Да, Победа - это наш святой и главный 
праздник, объединяющий десятки мил-
лионов людей. Не только в нынешних 
границах России, но и на территории 
всего бывшего СССР. Победа - од-
на из ключевых скреп российского со-
знания, доказательство того, 
что мы граждане великой 
страны.

Возможно, Победа - это единственный 
на сегодня реальный источник истори-
ческого оптимизма для нашего народа. 
Память о Победе удержала 
нас от окончательного кра-
ха и одичания в 90-е годы. И 
эта же память до сих пор подпитывает 
самосознание россиян как граждан по-
прежнему великой державы.

Запад рассматривает лю-
бую форму восстановления 
«большой России» как экзи-
стенциальную угрозу себе и 
ведет войну на полное уни-
чтожение этого историче-
ского проекта по всем фрон-
там. Идеологическая война ведется 
в том числе через различные попытки 
контролировать внутриполитические 
процессы в России, через формирование 
и всестороннюю поддержку «полезной» 
оппозиции и противодействие обще-
ственным и политическим национально 
ориентированным движениям.

В логике идеологической войны па-
мять о войне и Победе обязательно долж-
на быть ошельмована, высмеяна и в ко-
нечном итоге деконструирована.

Истории про заградотряды, миллионы 
изнасилованных немок и толпы красно-
армейцев, которых тупо гнали на убой, - 
это системное решение, уже обкатанное 
на 20-летнем «разоблачении культа лич-
ности Сталина» в позднем СССР. Там 
тоже все началось с доклада Хрущева на 
ХХ съезде, а закончилось Беловежским 
соглашением.

Китайские коммунисты на глупость и 
слепоту членов ЦК КПСС не повелись 
и сделали выводы, которые в конечном 
счете и привели Китай к месту второй 
глобальной сверхдержавы.

Американцы привыкли вести войны со 
своими врагами десятилетиями. Не вери-
те? Посмотрите, когда были объявлены 
санкции против Ирана - 40 лет назад. 
Или сколько шла война в Индокитае - 
25 лет. Американские НКО начали свою 
работу на Украине еще в середине 90-х -
на майдан им потребовалось 20 лет.

Прежде чем заниматься пропагандой 
ценностей, для начала было бы непло-
хо эти ценности сформулировать. И за-
крепить. Война за умы - это не 
только разоблачение вра-
гов, но еще и формирова-
ние образа нашего мира, в 
котором люди захотят жить 
и который они будут готовы 
защищать. В том числе и те, 
кому сегодня 20 или 25 лет.

Дмитрий ДЕМИДОВ, 
грузоперевозчик 
(Новосибирск):

- Видим, что происходит сейчас в мире, и 
становится понятно, что сильная Россия нуж-
на только нам самим. Внешняя враждебная 
среда подталкивает нас к тому, чтобы было за-
креплено право на мир, во имя наших детей, 
наших стариков. Это есть в поправке 
про укрепление междуна-
родной безопасности и не-
вмешательстве в наши вну-
тренние дела. Мы должны знать, что 
государство приложит все возможные усилия 
для того, чтобы право на мир не было нару-
шено. Только мирная жизнь созидает. Война 
приносит горе и беды. Это зашито в нашем 
ДНК от наших дедов и прадедов, перенесших 
ужасы Великой Отечественной войны. Без 
мирного неба над головой 
не может быть будущего ни 
у нас, ни у наших детей. На-
до, чтобы вся сила государства и мощь были 
направлены на то, чтобы это мирное небо 
над головой защитить от посягательств. Мы 
должны знать, что наша страна работает не 
на нападение, а на оборону.

Глава Комитета 
Госдумы 
по образованию 
и науке
Вячеслав НИКОНОВ:

- Для меня очень важны кон-
ституционные гарантии, связан-
ные с защитой исторической 
памяти. А эта проблема остро 
встала сейчас, в период 75-ле-
тия Великой Победы, когда уже 
все кому не лень 
пытаются просто 
отобрать нашу По-
беду. Или по крайней мере 
ее максимально изгадить. Я, 
честно говоря, даже не могу 
другого слова подобрать.

Отобрать у нас Победу не-
возможно - никто даже не мо-
жет понять за пределами на-
шей страны величие того, что 
произошло на планете 9 Мая 
1945-го. Потому что у 
них никогда не бы-
ло и не будет такой 
Победы!

89% россиян считают 
себя патриотами. 

47% считают, что патриот - это тот, 
кто любит свою страну. 

44% считают, что это деятельная работа 
на благо своей страны.

34% считают, что это стремление к изменению положения 
дел в стране и обеспечение ей достойного будущего.

32% россиян считают, что это защита своей страны 
от любых обвинений и нападок.

Данные ВЦИОМ, 11 июня 2020 года.
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89% 

Великую Победу
МИР РОДНОМУ ДОМУ

Наша Конституция
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МИР РОДНОМУ ДОМУ

СССР. Москва. 24 июня 1945 г. 
Советские солдаты с опущенными 
немецкими знаменами во время 
Парада Победы после окончания 
Великой Отечественной войны. 

Евгений ХАЛДЕЙ/ТАСС.

- Я внес около дюжины 
поправок. Некоторые, на-
деюсь, скоро войдут в Кон-
ституцию. Например, о не-
отчуждаемости территорий 
России.

В мире все очень быстро 
меняется. В некоторых стра-
нах, где коренное население 
еще вчера было большин-
ством, вдруг через тридцать - 
сорок лет становится мень-
шинством. Не думаю, что это 
грозит России, но тем не ме-
нее нелишне какие-то вещи, 
которые нам сегодня кажут-
ся ненужными, прописать в 
Основном Законе. 

Если взять советскую Кон-
ституцию, никому не при-
ходило в голову, что может 
произойти слом всей си-
стемы целиком - и государ-
ственной, и промышленной, 
и экономической, и культур-
ной, и географической. И 
сегодня те вещи, ко-
торые нам кажутся 
очевидными, завтра 
будут вовсе не оче-
видны. В 90-м году 

все мы были увере-
ны: СССР - огромен, 
стабилен и неделим. 
Но страна куда-то 
вся ушла. Представь-
те: нам достаточно избрать 
одного президента, который 
способен волюнтаристским 
образом принимать непра-
вильные решения. Напри-
мер, подарить Курилы. То 
есть когда-нибудь одного ду-
рака изберем - и последствия 
окажутся непредсказуемы: 
запросто потеряем Кури-
лы, Калининград, «Кемску 
волость»... Чем больше в 
разных законах будут про-
писаны наши территори-
альные границы, тем лучше 
для страны. А Конституция - 
это самый серьезный доку-
мент. Прежде чем что-либо 
подарить, правитель будет 
вынужден выносить это ре-
шение на референдум. Гру-
бо говоря, все поправки к 
Конституции - это защита 
от дурака, который может 
прийти к власти. Это гаран-
тия будущего.

Писатель Захар ПРИЛЕПИН: 

Поправки в Конституцию - 
«защита от дурака»
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Академик РАН, 
гендиректор Национального 
медицинского 
исследовательского центра 
акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени 
академика В. И. Кулакова 
Геннадий СУХИХ: 

- Для меня особенно важна одна 
поправка - о единой, абсо-
лютно неделимой стра-
не. Я понимаю, что она предлагается, чтобы ни у кого и в 
будущем не возникло каких-то мыслей об отторжении наших 
территорий, чтобы на Западе забыли термин «аннексия Кры-
ма». Могу предположить, что эта поправка, очевидно, безумно 
расстроит наших японских коллег. Но в то же время я хорошо 
понимаю, и мы пережили с вами это, - как легко и как невоз-
вратно может рухнуть великая по-настоящему империя. Не 
хочу, чтобы это кто-то сделал извне или изнутри!
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у нас не отнять!

Наше решение, наше будущее!

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ВЫ ПРИМЕТЕ ИЛИ НЕ ПРИМЕТЕ 
УЧАСТИЕ В ОБЩЕРОССИЙСКОМ ГОЛОСОВАНИИ 
ПО ВНЕСЕНИЮ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНСТИТУЦИЮ, 
КОТОРОЕ СОСТОИТСЯ 1 ИЮЛЯ?

(в % от опрошенных)

49% да, 
приму,

19% скорее 
приму

18% не будут 
участвовать

14% пока не определились/затруднились ответить

67 - 71% Голосование 
«за»: 

28 - 32% Голосование 
«против»

1%  Испортят 
бюллетень

ПОКАЗАТЕЛИ 
ПОДДЕРЖКИ ВНЕСЕНИЯ 
ПОПРАВОК 
НА ОБЩЕРОССИЙСКОМ 
ГОЛОСОВАНИИ

Рассчитаны 
на основе 

использования 
методологии 

электорального 
расчета ВЦИОМа. Итоговый 

результат получается в ходе двух 
комплексных блоков: расчет явки 

и расчет результатов голосования.

Данные ВЦИОМ, 
22 июня 2020 года.
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- Когда речь идет о 
запрете для чиновни-
ков на иностранное 
гражданство и вид на 
жительство, мы пони-
маем, что все правиль-
но. До тех пор, пока мы 
не ликвидируем нашу 
офшорную аристокра-
тию, у нас будут те 
беды, с которыми мы 
регулярно сталкива-
емся. У нас огромное 
количество людей ис-
пользуют территорию 
Российской Федерации 
для зарабатывания ка-

питалов и вывоза их 
за рубеж. И в любой 
момент, как, знаете, 
раньше по тревоге офи-
церы с походным чемо-
данчиком находились, 
только у них походные 
яхты барражируют в 
различных нейтраль-
ных водах, готовы в 
любой момент принять 
их на борт и уплыть из 
нашей страны. Так вот 
борьба с офшорной 
аристократией долж-
на быть продолжена. 
В том числе, поэтому, 
партия «Справделивая 
Россия» поддержит 
поправки.

- Когда-то, может, мы и могли, глядя 
на другие страны, сказать: как там хоро-
шо, но не сейчас. В настоящий 
момент мы не видим ни 
в Европе, ни за океаном 
ничего хорошего. Разве 
мы этого хотим, как там 
у них? Если да, то давай-
те равняться на Запад во 
всем. 

Но я считаю, что у России свой путь. 
Это путь, который мы сами уже выбра-
ли - путь развития и стабильности. Для 
людей это гораздо важнее, чем дань 
уважения каким-то традициям или усто-
явшимся правилам. 

Так что предлагаемая поправка аб-
солютно правильна для нашей страны. 
Это гарантия порядка и стабильности, 
что для меня и - уверен - для многих - 
важно. На высшем должностном лице 
страны все держится - в данном случае 
на президенте. Это реальный рычаг, по-
зволяющий держать всех чиновников - от 

федерального правительства до глав 
регионов - в рабочем тонусе до послед-
него момента.

А предполагать, что со 
сменой президента мы 
резко заживем намного 
благополучнее - недаль-
новидно и опрометчиво. 
Мы поменяли власть в 90-е годы. Мы 
разве не помним, что было? Те, кто 
тогда правил, хорошо живут сейчас в 
Майами. Я категорически против такого 
правления. И убежден, что прези-
дентская власть - важ-
нейшая предпосылка 
устойчивости и равно-
весия страны. Если говорить 
непосредственно о Владимире Путине, 
то он делится полномочиями и с Советом 
Федерации, и с Государственной Думой, 
и с правительством, что, строго говоря, 
можно было не делать. Однако он это 
делает. Поэтому вести разговоры об 
узурпации власти некорректно.

Говорят, «Пу-
тин  - слишком 
Путин», имея в 
виду жесткость 
его правления. 
А я считаю, что оно может быть и 
должно быть еще более жестким. Но 
это моя личная позиция. И я не один 
такой. Владимир Путин  - наиболее 
взвешенный, прагматичный и понимаю-
щий, что в первую очередь нужно для 
страны, политик. Именно это сегодня 
крайне необходимо. 

А данная поправка - по-
ражение внутренних и 
внешних врагов уже сей-
час, которые, не скры-
вая, говорят, что после 
Путина они «разберут-
ся» и с Крымом, и с Дон-
бассом и с целостностью 
России, а также ее ядер-
ным щитом и мировым 
авторитетом. 

Заместитель председателя 
Комитета Совета 
Федерации по бюджетной 
политики 
Константин ДОЛГОВ:

- Запрет на двойное гражданство - очень 
важная вещь. Если служение  - значит, 
служение. В том виде, в каком поправ-
ка предложена к обсуждению на обще-
российском голосовании, она чет-
ко будет гарантировать: 
и высшие чиновники, и 
депутаты не будут иметь 
стимулов не работать в 
должной мере в интере-
сах своей страны. У них не 
будет привязок к экономическим, имуще-
ственным, да и к политическим интересам 
иностранных государств. И каждый впра-
ве для себе решить - отказаться от счетов 
и вида на жительство или оставить все 
как есть, но уже без высокого кабинета 
на Охотном или Большой Дмитровке...

Наша Конституция

 � ГОЛОС НАРОДА 

Татьяна ПАВЛОВА, 
кассир в супермаркете, 
Санкт-Петербург:

- Мне кажется, только Путин сможет укротить 
Трампа. Судя по сегодняшним новостям, только он 
справится. Пусть остается президентом. Я никого 
сейчас не вижу, кроме него, в роли лидера нашей 
страны. Пускай, пока все не нала-
дится, он никуда не уходит. Пора 
бы показать, что Россия - самая великая страна.

Герман СТЕЦЮК, 
офицер в отставке, 
Хабаровск:

- Сколько времени при власти Ангела Мер-
кель, сколько был Жак Ширак? И никто не 
сказал: что-то долго вы место занимаете. 
Если человек работает, а Пу-
тин поднял нашу страну не 
с колен - из положения «ле-
жа», пусть работает. Зачем эти 
искусственные ограничения? Сейчас ни одно 
решение на мировой арене не принимается без 
учета мнения России. И в этом я вижу заслугу 
именно Владимира Владимировича.

СИЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
Председатель Общественной 
палаты Тюменской области, 
участник Конституционного 
совещания 1993 года
Геннадий ЧЕБОТАРЕВ:

- Сегодня, когда страна подошла к опре-
деленному рубежу, появляется необходи-
мость внесения очередных изменений в 
правовые нормы. В то же время основопо-
лагающие принципы конституционного строя остаются не-
изменными. Ни в первую, ни во вторую главы Конституции, 
где говорится, что народ - единственный источник власти, 
что права и свободы человека превыше всего и так далее, - 
никаких изменений не вносится. А вот в последующих гла-
вах подразумевается конкретизация основных принципов 
и норм. И этот процесс следует только приветствовать. 
Через Основной Закон никто не может переступить: ни 
президент, ни правительство. Реформы ни в коем случае 
не подрывают сложившийся порядок в политической си-
стеме страны - лишь вносятся необходимые уточнения. Это 
касается и распределения полномочий высших органов 
государственной власти: президента, Госдумы, Совета 
Федерации. Часть полномочий главы государства будет 
передана парламенту. Это свидетельство эволюционного 
процесса демократизации общества.

- Поправка, предложенная Вален-
тиной Терешковой, дает возмож-
ность людям выдвинуть Владими-
ра Путина пост президента еще раз. 
Данная поправка, как и 
обновление Конституции 
в целом, не означает авто-
матического продления 
полномочий президента. 

Во-первых, это только право уча-
ствовать в выборах. 

Во-вторых, это реальный шанс обе-
спечить стабильность нашей стране 
в условиях мирового кризиса, в ко-
тором сегодня оказались все страны.

В конечном итоге все 
равно решать будут рос-
сияне.

При этом важно отметить, что 
окончание сроков полномочий 

лидеров государств всегда запу-
скает внутриэлитные конфликты, 
которые подогревают протестные 
настроения, в том числе инспири-
рованные извне. В нашей стране 
уже была ситуация таких конфлик-
тов, которая привела к танкам на 
улицах и расстрелу «Белого дома».

Повторения подобных собы-
тий в нынешних геополитиче-
ских условиях могут оказаться 
губительными для нашей страны. 
Мы наблюдаем, что происходит 
сейчас в США, а это погромы, 
полная дестабилизация, почти 
то же самое в ряде европейских 
стран - в Великобритании, Фран-
ции, Бельгии и т. д. Все это толь-
ко подтверждает необходимость 
гарантии стабильности. 

В настоящий момент против на-
шей страны идет массированная 
кампания дискредитации, которой 
мы должны противопоставить креп-
кую внутреннюю позицию во главе с 
сильным политиком.

Поэтому стабильность 
нам нужна не в каком-то 
далеком будущем. А уже, 
что называется, здесь и 
сейчас. Если же позволим себе 
зашататься, то в считаные месяцы 
картина жизни будет совсем иной. 
Давайте не забывать, что в непро-
стое для нашей и мировой эконо-
мики время процессы распада идут 
в разы быстрее. Поэтому речь сей-
час о нашей способности защи-
щаться перед вызовами времени -
это главное.
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Сейчас важно не допустить 
дестабилизации России

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор журнала «Национальная 
оборона», - о переизбрании действующего президента:

Алексей ЖУРАВЛЕВ, председатель партии «Родина», депутат 
Государственной Думы РФ, считает, что враги после Путина 
разорвут Россию на части

Путин - даже недостаточно Путин!

Директор Центра регионального развития 
Курской области Константин КОМКОВ:

- На мой взгляд, поправки в Конституцию - некий триумф регионов 
после такой жесткой федерализации. Во-первых, поднялась значи-
мость губернаторов через Госсовет, - мы понимаем, что теперь есть 
обратная связь, есть возможность донести позицию, есть хорошая 
площадка для принятия решений. Во-вторых, усиление Госдумы и Со-
вета Федерации.

Руководитель консалтингового агентства 
«Бакстер-групп» Дмитрий ГУСЕВ: 

- Теперь ни у кого не будет возможности сказать, что с ним не посо-
ветовались. Как не посоветовались, если в Конституции написано, что 
правительство вместе с регионами в рамках Госсовета обсуждает какие-
то важные вопросы? Это не только возможность для власти, это еще и 
ответственность. Это будет общее решение политического класса через 
изменение функций важнейших государственных институтов: и Совета 
Федерации, и Государственной думы, и Госсовета. Такой важный момент, 
как изменение функций госорганов власти, поможет развитию страны.

Лидер фракции 
«Справедливая 
Россия» 
Сергей МИРОНОВ:

Правильный 
запрет

67,7% положительно отве-
тили на прямой 

вопрос о доверии Владимиру Путину.

Данные ВЦИОМа, 18 июня 2019 года.
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- Большой блок 
поправок в Кон-
ституцию по-
священ защите 
семейных цен-
ностей и буду-
щему детей. Если 
говорить в целом, они 
существенно расширяют 
гарантии и ответ-
ственность госу-
дарства по отно-
шению к семье. 

Если конкретно - по-
правки в Основной Закон 
закладывают фундамент, 
на котором вырастет но-
вая нормативная база. 
Это значит, что начиная 
с документов и заканчи-
вая их конкретной реали-
зацией, меры поддержки 
призваны дойти до каж-
дого ребенка, каждой се-
мьи - вот конечная цель. 
Государство существен-
но усиливает вектор се-
мейной политики - это 
принципиальный шаг 
для страны, столкнув-

шейся с демогра-
фическими про-
блемами. 

П о п р а в к и 
р а с с т а в л я ю т 

приоритеты для 
каждого из нас 

независимо от долж-
ности и рода занятий. 
Семья - это важно, 
дети - это главное. 
Расстановка приоритетов 
определяет вектор после-
дующих шагов, поэтому 
те формулировки, кото-
рые сегодня вносятся, 
достойны поддержки и 
носят большой практи-
ческий потенциал для 
семей с детьми.

Документ пишется не 
на один год, а на десяти-
летия, по этой Консти-
туции будут жить наши 
дети. Важно, чтобы и они 
сохранили эти приорите-
ты, поэтому хочется оста-
вить для них конструк-
тивные и созидательные 
ценности.

ГАРАНТИИ ДЛЯ МЕНЯ И МОЕЙ СТРАНЫ
Директор Медицинского научно-
образовательного центра МГУ, 
академик РАН 
Армаис КАМАЛОВ:

Наука служит 
выживанию 
человечества

- Ситуация с коронавирусной инфекцией 
наглядно показала: наука служит не только 
прогрессу, но и вообще выживанию челове-
чества. Если говорить о медицине, она у нас 
сегодня тоже и высоконаучна, и технологич-
на, и инновационна. Современное здраво-
охранение сложно представить без новой, 
сложной и чрезвычайно дорогой техники, 
без передовых лекарственных препаратов. 
Нынешняя пандемия стала для медицинской 
науки серьезным испытанием. С другой сто-
роны, она запустила ряд серьезных научных 
исследований, которые необходимо разви-
вать, даже когда пандемия завершится. На-
до понимать, что сегодняшним 
вирусом дело не закончится. 
Придет следующий, возможно, 
более опасный, и нам нужно 
быть к этому готовыми. 

Сегодня наука нуждается в более серьез-
ном финансировании. Хочется на-
деяться, что после принятия 
поправок, поднимающих ее 
значимость, этот вопрос будет 
решен. Необходимо уйти от страховой ме-
дицины, когда врачам платят по количеству 
пролеченных пациентов. Ведь пожарным не 
платят по количеству пожаров. Они просто 
нужны - в нужный момент они решают во-
прос. То же относится и к науке. Ученые 
должны быть в любой момент готовы к от-
ражению возможной атаки. И не понимать 
это - преступно.

Первый заместитель 
секретаря Общественной 
палаты Российской 
Федерации, Герой России 
Вячеслав БОЧАРОВ:

- То, что происходит сейчас, край-
не важно. Считаю, никому 
нельзя оставаться в 
стороне. Фактически в 
настоящий момент мы 
голосуем за ту жизнь, 
какую хотели бы ви-
деть для себя и буду-
щих поколений через 

несколько лет. Мы своими 
руками можем подготовить те соци-
альные и политические условия, в ко-
торых будут пребывать даже еще не 
рожденные россияне: независимости 
нашей страны, обороноспособности, 
местного самоуправления. Прямо 
сейчас у нас есть воз-
можность поднять жиз-
ненный статус наших 
детей, внуков и прав-
нуков. В зависимости от того, к 
какой категории избирателей вы отно-
ситесь, на такие перемены в перспек-

тиве на ближайшие минимум десять 
лет вы можете рассчитывать. Все это 
вы выбираете сами здесь и сейчас. 
И, конечно, важно, чтобы потом зако-
нодательно утвержденные изменения 
могли не «забюрократиться», не ока-
зались отложенными в долгий ящик, 
чтобы все вопросы были согласованы 
между ведомствами. А это уже будет 
зависеть от тесного взаимодействия 
законодательной и исполнительной 
власти, от принятия огромного числа 
подзаконных актов и т. д. Впереди у 
всех большая скрупулезная работа.

Член Общественной палаты РФ 
Елена ТОПОЛЕВА-СОЛДУНОВА: 

Нужна уверенность 
в завтрашнем дне

- Думаю, любой взрослый россиянин на 
своем веку видел, как может меняться эко-
номическая ситуация в стране, да и мире 
тоже. Чего далеко ходить - взять хоть ситуа-
цию с коронавирусом. Власти вынуждены 
были принять решение о приостановлении 
работы многих предприятий и фирм, чтобы 
элементарно обеспечить людям сохранность и х 
здоровья. Но что бы ни происходило, жизнь продолжается, и люди 
продолжают мечтать и планировать: путешествия, крупные покупки, 
прибавление в семействе. Для этого им нужна опреде-
ленная уверенность в завтрашнем дне. 
Эту уверенность и обеспечивают поправки в Конституцию. Смысл 
изменений в Основной Закон очень простой: человек, ко-
торый трудится, не должен бедствовать, 
независимо от текущей конъюнктуры.

Другие нормативно-правовые акты могут периодически пере-
сматриваться, а Конституция - это на десятилетия. Закрепление 
в Основном Законе социальных норм защищает их от изменений 
в будущем.

Людмила АНДРЕЕВА, 
ветеран труда. 
В прошлом 
проектировщик 
(Новосибирск):

- Считаю, что необхо-
димо навсегда и бес-

прекословно закре-
пить поправки, 
которые бу-
дут защищать 
права труже-

ников. Чтобы каж-
дый гордился тем, что ра-

ботает, вносит свою лепту в какое-то 
общее дело. Важно это и для моло-
дых - необходимо, чтобы вчерашние 
студенты могли спокойно найти ра-
боту по профессии. То же касается 
уровня зарплат: хорошо, когда есть 
любимое дело, но важно, чтобы и 
денег хватало не только на еду, но и 
на походы в театр, например.

Вице-президент группы компаний 
«ДМС», зампред «Партии Роста»
Виктор ЗВАГЕЛЬСКИЙ: 

Шанс защитить 
свои социальные 
права от форс-
мажора

- Всем гражданам России представляется 
возможность закрепить в Основном Законе социаль-
ные гарантии для себя и своих детей. А закрепить их нужно - на 
случай непредвиденных обстоятельств вроде нынешнего коро-
накризиса. Мы увидели, что властям пришлось принимать все 
решения по поддержке попавших в тяжелое положение людей в 
ручном режиме. И не всегда получалось оперативно довести их 
до нуждающихся.

Впрочем, проблемы были у нас и до прихода пандемии. Долгое 
время индексации пенсий и пособий, меры адресной поддержки 
людей «морально» запаздывали. Нет, формально все шло своим 
чередом: решение готовили в правительстве, спускали его в Гос-
думу, нередко привязывали к принятию бюджета. Но если срав-
нить с реальностью, с ценами в магазинах, случалось, отставали 
на год-полтора. С закреплением ежегодной индексации 
пенсий и пособий, адресной поддержки 
людей все эти процессы будут идти более оперативно.

Если уж наше общество готово менять Конституцию, стоит вос-
пользоваться этой возможностью и проголосовать за неизменность 
своих социальных прав - на случай непредвиденных обстоятельств.

Уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребенка Анна КУЗНЕЦОВА: 

Государство 
существенно 
усиливает вектор 
семейной политики

Наше решение, наше будущее!

 � ОПРОС

Наиболее 
значимые 
стороны 
жизни 
для россиян: 

99% Здоровье.

98% Отношения 
в семье.

97% Безопасность.

96% Материальное 
положение 
семьи.

94% Социальная ин-
фраструктура в 
месте прожива-
ния.

87%  Актуальная эко-
номическая и по-
литическая обста-
новка в стране.

Данные ВЦИОМ, 
8 июня 2020 года.

Самое 
страшное 
для нашего 
будущего - 
равнодушие! 
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Главный приоритет установленного порядка голосования - 
охрана вашего здоровья и здоровья ваших близких

Голосовать 
легко 
и безопасно! 
Мы вместе 
боролись 
с угрозой, 
мы научились 
ее побеждать!

КАК БУДЕТ ОРГАНИЗОВАНО ГОЛОСОВАНИЕ В УСЛОВИЯХ, КОГДА 
СОХРАНЯЕТСЯ НЕОБХОДИМОСТЬ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
МЕР ЗАЩИТЫ ЗДОРОВЬЯ ВСЕХ ГРАЖДАН НАШЕЙ СТРАНЫ?

Как проголосовать?

Избирателю 
обеспечили 
мобильность

1

2

3

4

Запись на онлайн-голосование уже откры-
лась на порталах gosuslugi.ru и mos.ru. 
Услуга доступна всем жителям страны, 
имеющим личный кабинет в этих серви-
сах. Заходите в раздел «Зарегистрируй-
тесь для голосования онлайн» и оставляе-
те заявку до 14.00 21 июня.

Оповещение о том, что заявка одо-
брена, поступает в личный кабинет 
и на электронную почту. Одновремен-
но составляется список тех, кто выбрал 
вариант «Мобильный избиратель» (чтобы 
никто не использовал бюллетень дваж-
ды  - через интернет и на избирательном 
участке).

Виртуальные урны закроются 
30 июня в 20.00. Получить электронный 
бюллетень разрешается даже в 19.59 
30 июня. У вас будет время до 20.15, 
чтобы выбрать графу «Да» или «Нет». Для 
онлайн-избирателей создана горячая ли-
ния:  +7 (800) 222-55-52.

Начнется электронное голосование 
25 июня в 10.00. Надо зайти под сво-
ей учетной записью на gosuslugi.ru 
или mos.ru и открыть страницу бюллете-
ня.

Прийти на участок 
для голосования вы сможете, 
когда вам удобно, в любой 
день с 25 июня по 1 июля

Традиционно будет широко 
использоваться технология 
голосования по месту 
нахождения «Мобильный 
избиратель»

Как подать заявление 
о голосовании по месту 
нахождения? 

График работы комиссии 
будет размещен у вашего 
дома. В объявлении также 
будет указано время, реко-
мендованное для посещения 
участка специально для вас 
и ваших близких, что помо-
жет избежать нахождения 
среди большого количества 
людей. 

Места для голосования будут 
организованы в просторных 
помещениях или на от-
крытом воздухе. Для удоб-
ства они будут оборудованы 
там, где традиционно распо-
лагается ваш избирательный 
участок.

Все члены участковой ко-
миссии и наблюдатели будут 
обеспечены средствами 
индивидуальной защиты 
(маски, перчатки).

Участник голосования предъ-
являет паспорт на расстоя-
нии в развернутом виде.

Тайна голосования в ка-
бине для голосования будет 
обеспечена без применения 
шторок.

Все контактные поверхности 
и места для тайного голосо-
вания будут проходить регу-
лярную дезинфекцию не ре-
же одного раза в час.

Неделя 
голосования

В профилактических 
целях в местах 
для голосования будут 
организованы

Не забудьте 
паспорт!

Пункт температурного кон-
троля и дезинфекционный 
коврик при входе

Выдача одноразовых масок, 
перчаток и одноразовых 
ручек всем пришедшим голо-
совать

Место для дезинфекции рук

Специальные линии-
указатели, что поможет 
обеспечить бесконтактное 
передвижение участников 
голосования и соблюдение 
санитарной дистанции.

С 5 по 21 июня в любом МФЦ (до 14.00 
по местному времени), в любой территори-
альной комиссии (до 14.00 по местному 
времени), либо в электронном виде через 
Единый портал государственных и му-
ниципальных услуг (до 14.00 по москов-
скому времени). А также в любой участ-
ковой избирательной комиссии с 16 
по 21 июня (до 14.00 по местному времени).

При личном приеме заявлений все меры са-
нитарной безопасности будут соблюдаться.

Участники голосования, достигшие 18 лет и 
находящиеся не по месту регистрации, смо-
гут легко проголосовать там, где они нахо-
дятся, в любом удобном для них месте - будь 
это дачный или садовый участок, любая дру-
гая точка страны.

Для Москвы и Нижегородской области

 Не выходя 
 из дома 

 Голосование на участке 

 «Мобильный избиратель» 

голосования

 Голосование на участке 

 «Мобильный избиратель» 
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1.

2.
3.

5.
4.

 Голосование 
 рядом 
 с домом 

Члены комиссии вместе с наблюдателями 
по предварительному согласованию 
с вами придут к вам с переносным ящиком 
для голосования, но в квартиру не зайдут.

В один из дней 
с 25 июня по 1 июля 
участковая комиссия может 
организовать голосование 
рядом с вашим домом. 
В назначенное время 
просто придите с паспортом 
к обозначенному комиссией 
месту и проголосуйте.

В таких местах 
для голосования 
будут предприняты 
все необходимые 
профилактические меры

При голосовании будет 
обеспечено соблюдение 
санитарной дистанции

Главный санитарный врач 
России Анна ПОПОВА: 

Мы надеемся, 
что люди 
на избирательных 
участках будут 
чувствовать 
себя спокойно

Члены комиссии будут одеты 
в халаты, маски и перчатки, 
со средствами дезинфекции. 
Наблюдатели будут в масках 
и перчатках.
 
На ручку повесят пакет, в кото-
ром находится все необходи-
мое для голосования: маска, 
перчатки, дезинфицирующая 
салфетка и одноразовая ручка, 
а также сам бюллетень и заявле-
ние, где вы должны расписаться 
за то, что получили бюллетень.  

Ящик для голосования будет по-
ставлен рядом с дверью. При 
этом члены комиссии отойдут 
на безопасную дистанцию.
 
Открыв дверь, покажите членам 
комиссии паспорт в раскрытом 
состоянии, не отдавая его. 
 
Заберите пакет и дома, надев 
средства защиты, заполните 
бюллетень и распишитесь в заяв-
лении за его получение. 
 
Далее опустите бюллетень 
в ящик для голосования, предва-
рительно свернув его. Заявление 
опустите в отдельный бокс.

Все контактные поверхности и 
места для тайного голосования 
будут проходить регулярную де-
зинфекцию.

Все члены участковой комиссии 
и наблюдатели будут обеспечены 
средствами индивидуальной 
защиты.

Паспорт необходимо предъявить 
на расстоянии в развернутом 
виде, после чего вам выдадут 
бюллетень.

Заполните бюллетень, при этом  
гарантируется тайна вашего го-
лосования. 

 Голосование на дому 

Чтобы узнать, в каких регионах ДЭГ 
(дистанционное электронное голосо-
вание) будет доступно, - следите за 
новостями Центральной избира-
тельной комиссии (ЦИК) РФ (сайт 
http://www.cikrf.ru/).

- Задача, которую мы 
ставили перед собой 
вместе с Центральной 
избирательной ко-
миссией, заключается 
в следующем: сделать 
так, чтобы никаких 
рисков для здоровья не 

было - ни для избирателей, ни для 
тех людей, которые также придут 
на участки. Ни для наблюдателей, 
ни для тех, кто все это время будет 
задействован на участке в составе 
комиссии - обеспечивать процесс го-
лосования. Чтобы прийти на участок 
для голосования было, несомненно, 
безопаснее, чем сходить в магазин, 
где разные люди, кто-то в маске, кто-
то - без...
   Мы постарались продумать все, 
чтобы человек был абсолютно спо-
коен и уверен в том, что на участке 
для голосования его здоровью ничего 
не угрожает.

Чтобы человек, участвуя в голо-
совании и находясь непосредствен-
но на участке, тратил на процедуру 
не больше 15 минут. К работе мы 
привлекли и экспертов-ученых, по-
тому что надо было просчитать все 
риски. Нам помогали также и наши 
практики-врачи. Это - эпидемио-
логи, люди с высшим медицинским 
образованием, врачи-гигиенисты. 
Которые имеют опыт работы, что 
называется, на земле, и понимают, 
какие могут появиться неувязки, ню-
ансы, нестыковки.

Очень надеемся, что будут соблю-
даться все меры предосторожности. 
И что голосование пройдет организо-
ванно и - во всех смыслах - безопасно.

Голосование 
проходит 
бесконтактно

 � ЦИФРА

МЕРЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ 
НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ САНИТАРНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ  
В ХОДЕ ГОЛОСОВАНИЯ СКОРЕЕ 
ДОСТАТОЧНЫЕ, СКОРЕЕ 
НЕДОСТАТОЧНЫЕ ИЛИ СКОРЕЕ 
ИЗБЫТОЧНЫЕ? 

80% Считают меры доста-
точными 

и даже избыточными.

11% Считают меры скорее 
недостаточными.

9% Затруднились 
ответить.

Данные ВЦИОМ, 
18 июня 2020 года.
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- Где идет этот набор и как записаться?
- Очень просто, вся информация в открытом 

доступе на сайтах общественных палат регио-
нов, на нашем сайте. Можно идти в штабы пар-
тий, там тоже набирают. Любой человек может 
стать наблюдателем, если он не занимает гос-
должность (судьи, прокуроры, сотрудники адми-
нистраций и т. д.). Достаточно быть россий ским 
гражданином, имеющим право голосовать.

Лично следить за чистотой голосования по 
поправкам в Конституцию может каждый запи-
савшийся через общественную палату своего 
региона. Записывайтесь!

- Проголосовать по поправкам можно еще 
до дня голосования, с 25 июня. Нет ли опа-
сений, что во время голосования могут прои-
зойти нарушения или даже фальсификации? 

- Считаю, что такое голосование требует осо-
бого внимания, в эти дни наблюдатели также 
будут работать на участках. Ежедневно по окон-
чании голосования бюллетени будут помещаться 
в специальный сейф-пакет, опечатываться и 
запираться в сейф. Все это будет делаться под 
обязательным контролем наблюдателей. Также 
наблюдатели будут иметь право в любой момент 
проверить сохранность сейф-пакетов, печатей 
на них. В этих условиях тайно провести вброс 
бюллетеней или подменить их невозможно.

- Как будет осуществляться контроль при 
выезде на дом к участнику голосования?

- Участковая комиссия обязана обеспечить 
наблюдателям, пожелавшим наблюдать за вы-
ездным голосованием, эту возможность. Набор 
наблюдателей специально делался с запасом на 
случаи выездного голосования.

- Что можно, а что нельзя наблюдателям? 
Камеру на своем смартфоне, например, 
использовать допускается?

- Естественно, можно. Закон это позволяет. 
На участке можно фотографировать в любой 
момент. При проведении выездного голосования 
осуществлять фото- и видеосъемку возможно, 
но только с согласия самих участников голосо-
вания. Что логично.

- А что делать, если наблюдатель за-
фиксировал нарушение?

- Если увидели нарушение, необходимо как 
можно скорее сообщить для начала пред-
седателю избирательной комиссии, затем, в 
общественную палату, на портал сообщений 
«Независимого общественного мониторинга» 
(НОМ24), на общественные горячие линии. А 
при необходимости в полицию, прокуратуру. 
Все как на обычных выборах. 

- А какой-то телефон для экстренной 
связи на всякий случай будет?

- В день голосования будут работать горячая 
линия связи Общественной палаты, региональ-
ные горячие линии. Но и другие организации 
тоже собираются мониторить ситуацию. Со-
вет при президенте по развитию гражданского 
общества и правам человека (СПЧ), омбудсме-
ны, ассоциация «Независимый общественный 
мониторинг». Горячие линии будут работать с 8 
утра и до закрытия избирательных участков (1 
июля - до окончания подсчета голосов), а портал 
НОМ24 - все дни круглосуточно.
Телефон горячей линии 
Общественной палаты РФ
8 (800) 737-77-66.

Директор Фонда исследования проблем 
демократии, кандидат политических наук, 
член Общественной палаты Максим ГРИГОРЬЕВ: 

Независимые 
наблюдатели не дадут 
шанса подтасовать результат

Наша Конституция

 ВСЕ ПО-ЧЕСТНОМУ!

 � А КАК У НИХ?

Российскую избирательную 
систему привыкли сравнивать 
с зарубежной. Особенно 
когда внедряются инновации. 
Многое, что сейчас появляется 
у нас, уже опробовано за 
рубежом. Там нововведения 
легко объясняют - так легче 
и удобнее людям. Даже 
голосуют по доверенности. 
Пытаемся разобраться.

Три способа 
голосования, 
которые 
используют 
за рубежом 
для повышения 
явки 

1. Электронное голосование. В марте 
2019 г. на прошедших выборах в парламент 
Эстонии через интернет были поданы ре-
кордные 247 232 голоса, 43,8% от общего 
числа избирателей. Голосовать было можно 
в один из дней заранее. Можно было делать 
это в любое удобное время. В Эстонии, 
кстати, можно поменять за это время свой 
выбор неограниченное число раз.

2. Голосование по почте. Существует 
в Австрии, Австралии, Великобритании, Гер-
мании, Испании, Канаде, Новой Зеландии, 
Швейцарии, Швеции, Соединенных Штатах 
Америки и др.).

В Германии около 30% избирателей го-
лосуют по почте. С 2008 года этой воз-
можностью могут воспользоваться прак-
тически все желающие - не надо заявлять 
об уважительной причине. На парламент-
ских в 1990-м по почте голосовали 9,8%, 
в 2017 - около 30%. 

Избиратель, выразивший желание прого-
лосовать по почте, должен обратиться в ад-
министрацию общины, где он зарегистриро-
ван по месту жительства. Обращение может 
быть письменным либо устным (при личной 
явке). Избиратель, который не в состоянии 
самостоятельно заполнить бюллетень для 
голосования, может воспользоваться по-
мощью другого лица. 

Упрощенная схема почтового голосования 
принята в странах Британского Содружества 
(Австралии, Новой Зеландии, Канаде). Много-
летние традиции почтового голосования на 
выборах президента и конгресса, губерна-
торов и членов законодательных собраний 
штатов имеют Соединенные Штаты Америки.

С 2002 г. почтовое голосование без огра-
ничений практикуется в Швеции. 

3. Голосование по доверенности. По-
ложение о голосовании по доверенности су-
ществует в следующих государствах: Алжир, 
Бельгия, Монако, Нидерланды, Соединенное 
Королевство, Франция и Швеция. В связи с 
эпидемией коронавируса президент Фран-
ции Эммануэль Макрон выступил за расши-
рение использования механизма голосова-
ния по доверенности. Были сильно упрощены 
правила и сняты некоторые ограничения. 
Голосование по доверенности предполагает, 
что избиратель, который не может проголо-
совать на участке, запрашивает «мандат», 
чтобы за него мог проголосовать другой, 
проживающий в том же муниципалитете. 
Как именно голосовать, в результате может 
решить сам получивший мандат.

Об этом глава Центризбиркома заявила 
в беседе с обозревателем «Комсомольской 
правды» Александром ГАМОВЫМ.

- Элла Александровна, такое ощущение, что ЦИК вы-
шла на финишную прямую в организации голосования 
по поправкам в Конституцию, вносит последние штрихи 
в процесс подготовки этого мероприятия.

- На финишную прямую мы выйдем 25 июня, когда в 8 ча-
сов утра по местному времени, за 6 дней, предшествующих 
основному дню голосования - 1 июля, откроются участки для 
голосования. С этого момента все наши сограждане  - потен-
циальные участники голосования - смогут выразить свою по-
литическую волю.

- Скажите, пожалуйста, а что за «договор»  ЦИК за-
ключила с общественными организациями? С Обще-
ственной палатой, например.

- Соглашение о содействии в наблюдении за ходом голосо-
вания. Я надеюсь, что Общественная палата как организатор 
и модератор соберет все заявки от представителей обще-
ственных организаций, партий и просто активных граждан, 
желающих стать наблюдателями. Еще раз подчеркну нашу 
принципиальную позицию: на протяжении всех семи дней и 
при всех видах голосования должны присутствовать наблюда-
тели. Это во многом гарантирует достоверность результатов 
и, как следствие, полную легитимность. Мы заинтересованы 
в том, чтобы процедуры голосования проходили максимально 
открыто и прозрачно, чтобы не было нарушений, а в случае их 
возникновения - чтобы они вовремя были выявлены.

- Какие еще организации ЦИК приглашает к сотруд-
ничеству?

- Мы также заключили соглашение с  Уполномоченным по 
правам человека, поскольку это очень мощный ресурс (я знаю 

коллег), для того чтобы они тоже мониторили ситуацию по за-
щите прав участников голосования во всех регионах, чтобы 
никто не оказывал давления на людей, чтобы голосование 
было свободным и добровольным. В нашей работе мелочей 
быть не может, в том числе - с точки зрения обеспечения всех 
мер санитарно-эпидемиологической безопасности, соблюдения 
всех процедур, включая тайну голосования и сохранности в не-
прикосновенном состоянии всех бюллетеней проголосовавших 
граждан - на протяжении семи дней - вплоть до начала подсчета 
голосов после двадцати часов вечера 1 июля. Мы сами будем 
проверять готовность участков, но очень важно, чтобы был и 
внешний контроль.

Видите, мы не закрываемся, а, наоборот, призываем и на-
ших общественных партнеров, и активных граждан помогать 
избирательной комиссии.

- А наблюдателей будет столько же, как бывает на вы-
борах? Все-таки нынешнее голосование - это несколько 
иное мероприятие.  

- Прогнозируем, что их будет даже больше - около 500 ты-
сяч. Такого количества наблюдателей у нас еще не было ни 
на одних выборах. Это обеспечит полноценный общественный 
контроль на протяжении всех дней голосования и всех его спо-
собов, включая голосование на дому. Более того, впервые на 
мероприятие такого масштаба записаться через общественную 
палату своего региона и получить статус наблюдателя может  
любой гражданин. Не от партии, не от движения, а сам по себе.

- Элла Александровна, хотите обратиться к участни-
кам голосования?

- Дорогие мои сограждане и соотечественники! Мы все очень ста-
рались, чтобы у вас была возможность проявить свою гражданскую 
позицию. И очень хотелось бы, чтобы все чувствовали и понимали, 
как важен вклад каждого из вас в формирование будущего нашей 
прекрасной страны, в свое будущее!

Председатель Центральной избирательной 
комиссии РФ Элла ПАМФИЛОВА:

Впервые наблюдателем может 
стать любой активный гражданин 

 � ОПРОС

В ЦЕЛОМ, КАК ВЫ 
СЧИТАЕТЕ, РЕШЕНИЕ 
ПРОВЕСТИ ГОЛОСОВАНИЕ 
В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ 
ДНЕЙ - СКОРЕЕ 
ПРАВИЛЬНОЕ ИЛИ СКОРЕЕ 
НЕПРАВИЛЬНОЕ? 
В % от декларирующих участие 

в голосовании, по данным 
ФОМа. 

60% Скорее 
правильное.

30% Скорее 
неправильное.

10% Затруднились 
ответить.

ГОЛОСОВАНИЕ 
НА ДОМУ ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ, 
КОГДА ЧЛЕНЫ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ 
ПРИХОДЯТ 
НА ДОМ С ПЕРЕНОСНОЙ 
УРНОЙ. 

71% к голосованию 
на дому 

относятся положительно.

13% к голосованию 
на дому относятся 

скорее отрицательно.

15% к голосованию 
на дому относятся 

безразлично.

1% Затруднились 
ответить.

Данные ВЦИОМ, 
22 июня 2020 г.
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ПРИ ГОЛОСОВАНИИ 
ПАСПОРТ БУДЕТ 
НЕ НУЖЕН

В соцсетях злоумышленни-
ками активно тиражируется 
фейк о том, что при голосова-
нии на участках паспорт мож-
но будет с собой не брать. 

Опровержение: Этот 
фейк уже опровергала гла-
ва ЦИК Элла Памфилова. Она 
объяснила, что люди, при-
шедшие на участок, не будут 
передавать свой документ 
в руки членам участковой 
комиссии и наблюдателям, 
чтобы избежать контакта. 
Достаточно показать его 
в развернутом виде и при-
спустить маску с лица для 
полной и обязательной иден-
тификации личности.

- Сегодня нет сомнений в иностран-
ном вмешательстве в процесс внесения 
поправок в Конституцию. Все эти вы-
думки в соцсетях и СМИ не просто так 
появляются. Представьте: планировани-
ем операций против России занимают-
ся около 500 сотрудников ЦРУ. Только 
планированием!

Все началось 15 января. Президент не 
успел закончить обращение к Федераль-
ному собранию, где предложил внести из-
менения в Основной Закон, а в США уже 
поднялся шум, началась критика. Больше 
всего их задевает усиление суверенитета 
России, заложенное в этих поправках.

Много усилий принимается и по дискре-
дитации самой процедуры голосования. 
Этим в основном занимаются организа-
ции, признанные у нас нежелательны-

ми, люди, проходившие подготовку за 
рубежом. Напомню: Конституция 
США принималась голосами 
55 выборщиков. У нас же сей-
час 106 миллионов граждан 
имеют право проголосовать 
по изменениям в Основной 
Закон. Это должен быть наш 
выбор, а не чей-нибудь еще!

Мы предполагаем, что в ближайшие 
дни будут попытки массированных ки-
бератак - так бывает каждый раз перед 
выборами, проходившими последние три 
года. Такие факты уже поступают в нашу 
комиссию.

Вся информация о фейках и их авторах 
будет передана в комиссии Совфеда и 
Госдумы по защите госсуверенитета. Ка-
кая будет правовая оценка - посмотрим.

Председатель временной Комиссии 
Совета Федерации по защите 
государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела Российской 
Федерации Андрей КЛИМОВ: 

Это должен быть наш 
выбор, а не чей-нибудь еще

Наше решение, наше будущее!

НЕ НАДО НАМ МЕШАТЬ!

- Незадолго до голо-
сования Лига безопас-
ного интернета по 
фейкам проводила мо-
ниторинг, связанный 
с голосованием. За 
11 дней работы 
обнаружено 1256 
так называемых 
вбросов. Представьте: за 
неделю их количество 
выросло почти в шесть 
раз. Зачастую фейк содержит 
несколько ложных фактов сра-
зу. Сейчас за сутки фиксирует-
ся примерно 15 оригинальных 
фейковых сообщений, из кото-
рых потом делаются различные 
вариации на заданную тему.

По характеру распростране-
ния недостоверной информации 
можно сделать вывод: фейки 
распространяются си-

стемно. Фиксируют-
ся сотни идентичных 
публикаций и видео в 
разных медиа. Боль-
шинство фейков об-
наружено в тех же со-

обществах, где ранее 
публиковались фейки 

о коронавирусе. Этим за-
нимаются несколько СМИ-
иноагентов в связке с НКО, ко-
торые находятся «на подсосе» 
у внешнего финансирования, а 
также ряд «общественных дея-
телей», которые с ними сотруд-
ничают, в плановом ре-
жиме рассказывают 
небылицы о Конститу-
ции, поправках и про-
цедуре предстоящего 
голосования. Идет на-
стоящая дезинформа-
ционная кампания.

Секретарь Совета 
безопасности России 
Николай ПАТРУШЕВ:

- По имеющимся в нашем распоряже-
нии данным, в преддверии голосования 
по поправкам в Конституцию и выборам 
в сентябре ожидается активизация ра-
боты через имеющиеся у них (Запада) 
возможности, в том числе в российских 
регионах с помощью некоммерческих 
неправительственных организаций, где 
они намерены провоцировать национа-
листические и сепаратистские настрое-
ния. Планируются шаги по интенсифи-
кации информационного давления на 

Россию в целях размывания российских духовно-нравственных и 
культурно-исторических ценностей, формирующих фундамент госу-
дарственности, и снижения чувства общероссийской идентичности 
граждан нашей страны. Главные задачи - внести 
раскол в российское общество, навязать 
выгодные им ценности и модели развития, 
получить возможность манипулировать общественным сознанием.
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Глава Комиссии Общественной палаты по СМИ журналист Александр МАЛЬКЕВИЧ:

Фейки распространяются системно

Бывшая помощница 
госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии 
Виктория НУЛАНД 
опубликовала статью 
«Прижать Путина» (Pinning 
Down Putin) в американском 
журнале Foreign Affairs, 
который издается Советом 
по международным 
отношениям. 

В ней куратор свержения действую-
щей власти на Украине в 2014 году 
посетовала, что Вашингтон в последние 
годы не проявлял достаточной жестко-
сти в отношении Москвы, и предложила 
обложить Россию по периметру военны-
ми базами, причем в первую очередь - в 
поясе восточноевропейских стран, и 
сотрудничать с нашей страной лишь «с 
позиции силы». А в качестве основной 
цели будущего удара по России у Ну-
ланд фигурируют «молодые россияне». 
Их предлагается вербовать и обрабаты-
вать в социальных сетях: Одноклассни-
ках, ВКонтакте, Facebook, Telegram и 
YouTube, а также на всех новых «рус-
скоязычных цифровых платформах».

Нуланд также пишет, что в годы хо-
лодной войны США «успешно разорили 
Советский Союз путем навязывания 
ядерной гонки вооружений», и обозна-
чает вектор американской политики 
уже после проведения выборов пре-
зидента США.

 � ДОСЛОВНО

Задача для США на 2021 год будет 
состоять в том, чтобы возглавить 
демократии во всем мире и совмест-
но разработать более эффективный 
подход к России. В его основу нужно 
положить преимущества демокра-
тий, а при его реализации следует 
давить на те болевые точки Путина, 
где он наиболее уязвим. Приближаю-
щиеся президентские выборы в США 
дают «хороший шанс перейти от 
обороны к наступлению, восстано-
вить силы и уверенность демократи-
ческого мира и закрыть бреши в своей 
безопасности» после многолетней 
пассивности и раскола.

РОССИЯ СТОИТ
После Дня России в социальных сетях появилась ложная 

информация о том, что надпись «РОССИЯ», нанесенную 15 
граффити-художниками на Саяно-Шушенскую ГЭС смыло 
в Енисей. 

Жители вышли на флешмоб с табличками «Россия стоит, 
Енисей течет», чтобы опровергнуть фейк.

Историк 
и политолог 
Наталья 
НАРОЧНИЦКАЯ:

- Произошла де-
колонизация наше-
го внутреннего пра-
ва. Мы не должны 
подчиняться воле 
какого-то внешне-
го правительства. 
Они принимают 
там правила, кото-
рые угнетают. Мы, 
безусловно, выпол-
ним взятые на себя 
обязательства, но 
будем выполнять 
их, только если они 
с нашими коррели-
руются.

Фейки

НАБЛЮДАТЕЛЕЙ НЕ БУДЕТ
Через соцсети распространяется 

информация о том, что голосование 
по поправкам к Конституции будет 
вообще проходить без участия на-
блюдателей.

Опровержение: В ЦИК нам сооб-
щили, что голосование пройдет при 
активном участии наблюдателей, 
среди которых будут представители 
партий и активисты от сотен различ-
ных организаций. Легко проверить 
и убедиться на сайте http://обще-
ственныйнаблюдатель.рф. Здесь 
по состоянию на 21 июня желающих 
стать наблюдателями - 322 тысячи 
человек. 

МАССОВАЯ СКУПКА 
СИМ-КАРТ

Сначала соцсети, а потом и теле-
канал «Дождь» подхватили фейковую 
новость о том, что москвичам пред-
лагают денежное вознаграждение за 
участие в голосовании. Что за реги-
страцию на портале Госуслуг по чужой 
сим-карте можно получить 75 рублей, 
а за голос в поддержку поправок - еще 
50 рублей. 

Опровержение: несмотря на ка-
жущуюся простоту, проголосовать 
по такой схеме нельзя. Чтобы заре-
гистрировать личный кабинет, сим-
карты недостаточно. Нужны также 
корректные личные данные человека. 
И даже если злоумышленник введет 
их правильно, все равно не сможет 
проголосовать. Как нам рассказали 
в ЦИК, еще до начала регистрации 
на электронное голосование было 
принято решение, что любой личный 
кабинет, появившийся после 5 июня 
(дата начала регистрации) не попадет 
в сопоставление с системой ГАС «Вы-
боры» и соответственно не сможет 
принять участие в голосовании. 

ЖУРНАЛИСТЫ НЕ СМОГУТ 
ПЕРЕПРОВЕРИТЬ БЮЛЛЕТЕНИ

В СМИ и социальных сетях появи-
лась информация о том, что жур-
налисты не смогут перепроверить 
рассортированные бюллетени из-за 
обновленного порядка голосования, 
который утвердил ЦИК. 

Опровержение: представитель 
ЦИК сообщил, что аккредитованные 
СМИ имеют право наблюдать за под-
счетом голосов, а также проверять 
итоговые протоколы голосования по 
поправкам в Конституцию. 
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ГОРДОСТЬ ЗА СТРАНУ

 � ЦИТАТА

Владимир ПУТИН:
«Я без всякого преувеличения хочу сказать: мы искренне 

гордимся, восхищаемся вашим поведением, вашим профес-
сиональным подвигом. Он помог каждому из нас полнее осо-
знать, прочувствовать истинную ценность жизни и значение 
того дела, которому вы посвятили свою жизнь, подлинное 
нравственное величие и профессиональную сложность вашего 
труда. Несмотря ни на что, вы проявили неиссякаемый за-
пас любви, сострадания и отзывчивости, то, без чего нельзя 
работать доктором, самообладание, душевную стойкость и 
человечность. Уверен, вы сделали всё, что могли, и даже боль-
ше, показывая настоящие чудеса профессионализма. Главное - 
свели до минимума потери. Это ваша заслуга.

Но страшная, коварная зараза не пощадила и ваших коллег. 
Хотел бы выразить слова искреннего соболезнования всем, 
кто потерял своих близких, семьям врачей, фельдшеров, 
медсестер. Ваши родные до конца выполнили свой долг, они 
герои, настоящие герои».

(20 июня с. г., во время видеоконференции 
с медицинскими работниками.)

ПРЕДЛОЖЕНО ПРЕЗИДЕНТОМ
При расчете отпускных все дополнитель-

ные выплаты к зарплате должны быть в 
обязательном порядке учтены независимо 
от того, когда в течение года специалист 
уйдет в отпуск.

Правительству поручено разработать 
конкретные механизмы, включая льготы 
и преференции при продолжении дальней-
шей учебы по специальности для более 15 
тысяч студентов, ординаторов, аспирантов, 
работавших вместе с врачами во время 
пандемии.

Учреждены две новые государствен-
ные награды за выдающиеся заслуги 
для работников здравоохранения - ор-
ден Пирогова (1) (в честь выдающе-
гося российского врача, основателя 
военно-полевой хирургии, участника 
обороны Севастополя) и медаль Луки 
Крымского (2) (в честь врача, святи-
теля и подвижника).

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ВЫДЕЛИТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ 
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫПЛАТЫ МЕДИКАМ, 
РАБОТАЮЩИМ 
С ЗАБОЛЕВШИМИ 
КОРОНАВИРУСОМ 
ПАЦИЕНТАМИ 

Какие меры по поддержке 
специалистов, непосредствен-
но оказывающим помощь боль-
ным коронавирусом, продлева-
ются на июль и август.

Стимулирующие 
выплаты.

Специальные доплаты за 
работу в особо опасных и 
сложных условиях: 

• для врачей - 80 тысяч ру-
блей в месяц; 

• для среднего медперсона-
ла и врачей скорой помощи - 
50 тысяч рублей в месяц; 

• для младшего медперсо-
нала, для фельдшеров, медсе-
стер и водителей экипажей ма-
шин - 25 тысяч рублей в месяц.

Все выплаты 
за особые условия труда пол-
ностью освобождены от нало-
га на доходы физических лиц. 
Положенные деньги медицин-
ские работники должны по-
лучать в полном объеме, без 
налоговых удержаний, - что 
называется, «чистыми».

- Я понимаю, что в сегодняш-
ней экономической ситуации 
сделать здравоохранение России 
одним из лучших в мире слож-
но, но нужно. И залогом этого 
являются, конечно, те разделы 
Конституции, которые сегодня 
изменены Национальной меди-
цинской палатой и ОНФ, - под-
держал мысль со своей стороны 
Рошаль. - Чем быстрее мы ее при-
мем, я эгоистично говорю о раз-
деле про здравоохранение, тем 

будет лучше для страны. Жаль, 
что мы не приняли эти поправ-
ки 5 - 6 лет назад - сегодня мы 
жили бы совсем по-другому. Но 
в свете нынешней пандемии я 
бы хотел внести уточнение. Вер-
нее, усилить статью, где говорит-
ся о том, что государство 
несет ответственность 
за здоровье граждан. 
Не только государство, но и са-
ми граждане должны нести от-
ветственность за свое здоровью. 

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ ТРУДА
Поправки в Конституцию позволят 
гарантировать уважение в России
к человеку труда, отмечать заслуги тех, кто 
сей час «на передовой » борьбы с пандемией . 
И всех, чьими достижениями мы гордимся.

21 июня Владимир Путин подпи-
сал Указ о присуждении званий Героя 
Труда за борьбу с коронавирусом глав-
врачу больницы в Коммунарке Денису 
Проценко, главврачу петербургской 
Покровской больницы Марине Ба-
холдиной, главврачу нижегородской 
больницы № 29 Юлии Гаревской, врачу 
калининградского Центра гигиены и 
эпидемиологии Ирине Коваль, глав-
врачу Московской больницы № 52 Ма-
рьяне Лысенко.

Главный врач Покровской 
больницы Санкт-Петербурга, 
Герой Труда Марина БАХОЛДИНА:

- Высокая награда - признание не только для ме-
ня, но и для всего нашего коллектива. Эпидемия 
коронавируса - это нечто совершенно новое, нечто 
такое, с чем, например, я лично за все свои 37 

лет работы в медицине никогда не сталкивалась. Конечно, у нас до 
этого регулярно проходили учения, в том числе с теми же противо-
чумными костюмами, но тогда это ощущалось как-то отстраненно, не 
было чувства, что такое на самом деле может случиться. Здесь же - 
смертельно опасный вирус, пациенты, которым нужна помощь здесь 
и сейчас, сложная обстановка - все всерьез. В кратчайшие сроки, 
буквально за несколько недель, нам всем, от терапевтов до хирургов, 
пришлось стать инфекционистами и пульмонологами. Отодвинуть на 
второй-третий-десятый план родных и близких, какие-то свои проблемы 
и заботы, изучить горы литературы, всем все объяснить, подготовить 
больницу. Я помню это чувство максимальной концентрации, когда ты с 
одними и теми же задачами ложишься и встаешь изо дня в день. И нет 
ни минуты покоя, потому что условия, как на войне: отступать некуда, 
прятаться негде. Конечно, поначалу были сложности. Но сейчас нам 
удалось приспособиться к работе в совершенно новых условиях. И в 
первую очередь это стало возможным благодаря коллективу - именно 
ему я и хочу сказать спасибо.

Президент НИИ 
Неотложной 
детской 
хирургии и 
травматологии
Леонид 
РОШАЛЬ:

 � СПАСИБО ВРАЧАМ!

День медика в этом году превратился из праздника профессио-
нального в народный. Все благодарны врачам за такую тяжелую 
в условиях пандемии коронавируса работу. Активисты различных 
организаций постарались сделать праздничный день по-настоящему 
запоминающимся.

• В Иванове местный художник сделал масштабное граффити, а 
представители Общероссийского народного фронта подарили врачам 
Первой городской больницы открытки с таким же символическим 
рисунком - врач заслоняет собой земной шар.

• В Южно-Сахалинске к поздравлениям от взрослых присоеди-
нились и дети.

• В Екатеринбурге возле стадиона они установили объемные буквы, 
составив 16-метровую фразу «Спасибо врачам». Не обошлось без 
персональных подарков - врачи получили красные розы.

Участники «Молодежки ОНФ» объединились с художниками стрит-
арта в 13 регионах - и украсили фасады больниц и поликлиник 
граффити-открытками.

Присоединилась и «Комсомольская правда», проведя мас-
штабный флешмоб в соцсетях, чтобы наши читатели могли 
поздравить людей в белых халатах с профессиональным 
праздником и выразить свою благодарность.
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- США и страны Европы тратят на 
медицину немыслимые для нас день-
ги, но их системы здравоохранения 
буквально рухнули от небольшого 
(назовем вещи своими именами) по 
отношению к общей смертности 
количества тяжелых случаев COVID.

Наша громоздкая и, как многим 
представлялось, устаревшая систе-
ма здравоохранения с упором не на 
первичную амбулаторную помощь, 
а на стационары на деле может 
оказаться более приспособлена к 
экстремальным условиям. У нас в 
разы больше больничных коек на 
душу населения, чем на Западе. 
Мир с удивлением узнал, что аппа-
ратов ИВЛ и средств защиты у нас 
больше, чем у них.

Но мы не должны расслабляться. 
Врачи могут лечить, но не остано-
вить распространение болезни. 
Остановить можем только мы сами, 
принимая меры, чтобы не заражать 
друг друга.

Главврач городской 
клинической больницы 
имени М. Е. Жадкевича 
Александр МЯСНИКОВ:

О
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1

2

Денис 
Проценко

Марьяна 
Лысенко

Ирина 
Коваль

Юлия 
Гаревская

КОГО ИМЕННО ВЫ МОГЛИ БЫ НАЗВАТЬ 
ГЕРОЕМ НАШЕГО ВРЕМЕНИ?

В % от всех опрошенных, до 3-х ответов
 49% врач, 

лечащий людей

47% сотрудник МЧС, спасающий 
людей, попавших в чрезвы-

чайные обстоятельства

31% военный, служащий 
в горячих точках

 
Данные ВЦИОМ, 22 июня 2020 года.
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Михаил МАХОВ, депутат 
Законодательного собрания 
Челябинской области 
от фракции КПРФ: 

- Я родился в СССР и коммунистические идеа-
лы разделяю. Мои родители жили в Союзе по 
другим принципам и чувствовали их правоту. 
Идея проста - за равные права и справедливость. 

Мы тут возмущаемся, что наше государство не ориентировано на 
простого человека, что мир делится на богатых и бедных, что ка-
питализм у нас хищнический. И вот когда нам предложили проект 
поправок, учитывающий наши требования, закрепляющий права 
всех, независимо от статуса и богатства, не знаю почему, часть 
«старших товарищей» решила пойти на попятную. Но я считаю, что 
эти предложения правильные, поэтому пойду и проголосую «за».

Дмитрий КЛЕМЕШЕВ, депутат Брянского 
городского Совета, член КПРФ:

- Не пойму, почему я должен быть «против»?! Чем обновленная 
Конституция может не устраивать? В поправках и про социальные 
гарантии, и про уважение к человеку труда. Как мне кажется, все 
по совести, по справедливости. Не вижу причин выступать против 
своих убеждений только потому, что где-то «наверху» партийное 
начальство так решило.

ГОРДОСТЬ ЗА СТРАНУ

Наше решение, наше будущее!

Руководитель 
Центрального 
штаба Российских 
студенческих 
отрядов 
Михаил КИСЕЛЕВ: 

- Если рассуждать фило-
софски, уважение к труду 
и трудящимся  - дело са-
мо собой разумеющееся. 
Но все помнят 
времена, когда 
за тяжелейшую 
работу плати-
ли копейки или 
вообще не пла-
тили годами. 
Вспомните, как нувориши 
и золотая молодежь отно-
сились к тем, кого считали 
ниже себя по статусу. 

Сегодня тоже непро-
стая ситуация. Эпидемия 
коронавируса подталки-

вает работодателей к 
увольнениям, сокраще-
нию выплат. Поэтому я 
считаю, что закре-
пление в Кон-

ституции основ 
уважения к тру-
ду и обеспече-
ние достойных 
доходов необ-
ходимо. Это одна из 
ключевых поправок. 

Да, у нас есть законы, 
обязывающие выплачивать 
МРОТ, законы, карающие 
за задержку выплат. Но 
все это, как мне кажется, 
должно быть закреплено в 
главном документе стра-
ны. 

Наша Консти-
туция не меня-
лась с прошлого 
века. Но Россия сей-
час в стадии бурных пре-
образований. Настолько 
бурных, что Основ-
ной Закон се-
годня можно 
считать консер-
вативным, не 
успевающим за 
жизнью. Вспомните, 

что произошло только за 
последние годы. Верну-
лось и хорошо встречено 
обществом звание Герой 
Труда. Отмечая два по-
следних юбилея Победы 
в Великой Отечественной 
войне, мы чествовали не 
только участников боев, 
но и тех, кто совершил 
подвиг в тылу. Значит, к 
нам вернулось 
уважение к тру-
ду. То самое, про кото-
рое мы с детства читали 
у итальянского писателя 
Джанни Родари («У каждой 
профессии запах особый») 
и нашего Сергея Михалко-
ва («Мамы всякие нужны»). 
И наши родители это чита-
ли. И тоже уважали труд.

То, что уважение к ра-
бочему человеку  - как 
профессионалу, так и на-
чинающему - возвращает-
ся, я вижу каждый день. 
Новый девиз мо-
лодежи - «Труд - 
крут!». Работать в сту-
денческих отрядах опять, 
как в советские времена, 
почетно и романтично. Но 

это еще и полезно. Чем 
раньше человек начал тру-
диться, тем легче и уверен-
нее он входит во взрослую 
жизнь  - обрастает навы-
ками, нужными чертами 
характера, полезными 
связями. 

Да, нельзя научить ува-
жению при помощи зако-
на - даже главного закона 
страны. Но закрепить в 
нем наши принципы и тра-
диции, думаю, надо. Тем 
более что хорошее отно-
шение к труду в нашем слу-
чае не диктуется сверху и 
не с поправок к Конститу-
ции оно началось  - это 
современное 
направление 
развития наше-
го общества, с 
нарастающей 
гражданской ак-
тивностью пред-
ставителей не-
коммерческих 
организаций, 
в о л о н т е р о в , 
просто неравно-
душных. 

Считаю, что этот момент 
надо закрепить, зафикси-
ровать ту черту, ниже ко-
торой опускаться нельзя. 

Александр Моторин  - потом-
ственный металлург, больше 30 
лет трудится на Магнитогорском 
металлургическом комбинате в 
листопрокатном цехе № 4 - сюда 
он пришел сразу после училища. 
После того, как узнал, что прези-
дент подписал указ о присвоении 
звания Героя Труда России, вот 
что рассказал «Комсомольской 
правде»:

- Вечером позвонил губернатор, 
сообщил. Сначала даже не пове-
рил, что он решил меня поздравить. 
Потом еще один звонок с поздрав-
лениями - от председателя совета 
директоров ММК Виктора Рашнико-
ва. Невероятно! До сих пор не могу 
отойти от впечатлений.

Работа у Александра Моторина 
непростая и напряженная. Прохо-
дя клеть за клетью, стальная за-
готовка резво трансформируется 
в металлопрокат, обретая при об-

жатии совершенные до миллиметра 
формы. Задача оператора - четко 
следить за процессом, чтобы не 
было ни малейшего брака. Причем 
Александр Евгеньевич выступил ав-
тором нескольких предложений, 
позволивших усовершенствовать 
работу стана. Но Моторин чело-
век дела, поэтому о себе говорить 
не любит - все больше о бригаде, 
в которой работает, за это его и 
уважают:

- Здесь приложены руки всего 
коллектива. Как можно говорить 
про одного человека. Вы со мной, 
наверное, согласитесь, один в поле 
не воин. И я бы один ничего этого 
не достиг, если бы не было ребят, с 
которыми я работаю в паре, в одной 
бригаде, в одном цехе, на одном 
предприятии. Прокатали, к примеру, 
заданное производство за смену, 
уложились в нормативы 
качества по месяцу, 

значит, молодцы - вместе достигли 
цели. Металл вообще продукт кол-
лективный.

Оператор управления стана го-
рячей прокатки признается, у него 
никогда не было желания сменить 
тяжелое производство на другую 
работу. Верность родному цеху он 
сохранил, даже когда на комбинате 
построили более современный цех 
и часть работников ушла туда.

- Наверное, это все-таки мое. Ни 
разу не пожалел, что стал метал-
лургом, - добавляет Герой Труда.

Преданность Александра Мото-
рина производству и его профес-
сионализм раньше были отмечены 
медалями ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II и I степеней. Он лау-
реат внутрикомбинатской премии 
имени Г. И. Носова. 

Оператор управления стана горячей прокатки 
Магнитогорского металлургического комбината Александр МОТОРИН:

Ни разу не пожалел, 
что стал металлургом

Ведущий инженер-конструктор Ижевского 
механического завода Владимир ЯРЫГИН:

- Это самый важный и основной потенциал развития и 
создания нашего общества и государства. Причем человек 
труда - может быть специалист, рабочий, руководитель, человек, рабо-
тающий для обеспечения мощи государства для достижения конечной 
цели на благо общества и человека. Принятие поправок позволит ува-
жать труд граждан и обеспечивать защиту их прав.

Ранее, в День России, президент вручил высшие награды директору Улан-Удэнского 
авиационного завода Леониду Белых, металлургу Магнитогорского завода Александру Мото-
рину, главе НИИ неотложной детской хирургии и травматологии Леониду Рошалю, худруку 
Малого театра Юрию Соломину. Нашим современникам, работа которых возведена в ранг 
искусства, и ее плодами могут гордиться все поколения страны.

Труд - ты крут!

 � КСТАТИ
В итоговый  проект Основного Закона вошло более 

двадцати поправок от КПРФ, в том числе: 
• О гарантиях образования в течение всей жизни;
• О формировании системы социальной защиты инвалидов, 

обеспечивающей им интеграцию в общество, равные возмож-
ности с другими гражданами и создание доступной среды;

• О закреплении государствообразующей роли русского народа 
в многонациональной семье равноправных народов России;

• О повышении роли парламента и парламентском контроле.

 � КОГДА ЕДИНСТВА НЕТ 

Многие рядовые коммунисты сбиты с толку полярными 
заявлениями Геннадия Зюганова, то призывающего го-
лосовать, то призывающего не голосовать за поправки в 
Конституцию. Некоторые не понимают, - в числе поправок 
как раз предложения партии. Приводим хронологию:

15 января. Сразу после обращения Президента РФ Вла-
димира Путина к Федеральному Собранию лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов поддержал предложенные президентом идеи по измене-
нию Конституции. Его слова приводят РИА Новости:

- Я считал, что принятый в 1993 году Основной закон - это 
не Конституция Российской Федерации. Я считал, что это 
Конституция, которая нам навязана извне под выстрелы ору-
жия. Там полный перекос во власти: президент имеет полно-
мочия, которых ни царь, ни генсек не имел. Но сейчас 
направление «ремонта» Конституции 
абсолютно верное, мы будем многое 
поддерживать.

5 марта Геннадий Зюганов на встрече президента с ли-
дерами партийных фракций говорил дольше коллег. 

Само решение является прогрессивным, и мы в первом чте-
нии проголосовали. Мы внесли дополнительно 114 поправок, 
22 из них учтены. Мы сейчас внимательно анализи-
руем, и в принципе наши организации и союз патриотических 
сил заинтересованно подходят к этому. В том числе отражено 
и в новой редакции особое значение образования, науки и 
культуры. Кстати, это исключительно важно, 
в том числе и роль русского языка как 
государствообразующего, и особое 
внимание детям, женщинам. Вы подчер-
кнули, что, пока Вы работаете, будет папа и мама, и тра-
диционные ценности для нас будут 
исключительно важны  - это принци-
пиальная позиция.

6 июня. Мы призвали членов партии голосовать против по-
правок в Конституцию. Мы не можем за это голосовать! Но мы про-
должим борьбу за нормальный ремонт Конституции… Мы прямо 
обратились к гражданам: нельзя отсиживаться! Ты только тогда 
являешься гражданином, когда активно борешься за свою держа-
ву, за своих детей  и внуков. Когда ты приходишь на избирательный  
участок, чтобы выразить свою точку зрения. Поэтому надо идти и 
голосовать по совести. Пусть каждый  проголосу-
ет так, как считает нужным.

9 июня. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов «меняет вектор» 
и заявляет аккредитованным в Госдуме журналистам.

- Нам нужна Конституция народовластия и справедливости, 
Конституция социализма! Ленинская, сталин-
ская и брежневская конституции по сво-
им социальным гарантиям были лучшими. Вот вам 
пример на будущее!
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«МногоДарю - 
компьютеры детям» 
Кристина ИСАЕВА, 
учредитель 
благотворительного 
фонда «Я без мамы», 
Ростовская область:

«Мы обеспокоились ситуацией с пе-
реходом школьников на дистанционное 
обучение: даже обычным семьям это 
далось непросто, а для многодетных 
стало большим стрессом. Сразу не-
сколько детей должны присутствовать 
на онлайн-уроках одновременно, а у 
семьи один ноутбук, как быть? 

Чтобы облегчить переход на дис-
танционное обучение, наш фонд «Я 
без мамы» совместно с ОНФ запустил 
проект «МногоДарю - компьютеры де-
тям». Волонтеры собирали ненужную 
технику, приводили ее в порядок и 
передавали в семьи, где воспитыва-
ется пять и более детей. 

Наш благотворительный фонд со-
бирал технику в Ростове-на-Дону, но 
я была куратором проекта в 20 регио-
нах. За время работы НКО из разных 
городов собрали и передали 599 еди-
ниц техники».

В День донора участники акции 
Мывместе, волонтеры-медики, «Моло-
дежка ОНФ» совместно с известными 
артистами приняли участие в сборе 
крови. Своеобразный ма-
рафон поддержали из-
вестные спортсмены, 
деятели культуры и ис-
кусства. Среди них: чемпион 
XXVIII Олимпийских игр, много-
кратный чемпион России, чем-
пион мира и Европы Александр 
Поветкин, актер театра и кино 
Станислав Дужников, фигурист-
ка, актриса, певица и телеведу-
щая Анна Семенович, музыкант и 
актер Митя Фомин, телеведущий 

и режиссер, актер театра и кино, 
музыкант Валдис Пельш.

Всего в марафоне по сдаче крови 
приняли участие более 45 000 че-
ловек.

«Волонтеры 
Конституции»  
Сергей ЧЕРЕМШАНОВ, 
«волонтер 
Конституции», 
Краснодарский 
край:

«Начиная с 15 
июня я почти 
каждый день 
работаю на ин-
формационной 
точке и расска-
зываю жителям 
Краснодара про 
то, какие пред-
лагаются поправки 
в Конституцию. Мне 
кажется, это очень важ-
ная работа. Многие не могут 
определиться со своим выбором из-за 
того, что не понимают, в чем суть изме-
нений. Это значимый для страны шаг, 
поэтому важно быть в теме, знать, ка-
кие пункты могут измениться. По всей 
России больше 100 тысяч волонтеров 
проводят такую же разъяснительную 
работу на 3 тысячах пунктах». 

«Мечты 
победителей» 
Тимур САФИН, 
руководитель проекта 
«Мечты победителей»:

«Не представляете, какими эмоци-
ями ты переполнен, когда можешь 
подарить мечту человеку. Особенно 
тому, кто пережил одну из самых 

Наша Конституция

НАС - БОЛЬШИНСТВО!

По данным 
на 10 июня 2020 года.

Вместе - мы сила!
Можно не бояться делать смелые выводы - на-

ше общество за прошедшие три месяца измени-
лось и стало другим. Прежде мы долго говорили 
о сострадании и помощи, апеллируя к чудакам, 
посвящающим свое свободное время помощи 
нуждающимся. Но жизнь бросила вызов, и вы-
яснилось, что мы не растеряли наш общий ге-
нетический код - в трудную минуту, пренебрегая 
реальной опасностью, помогать другим. Тем, кому 
эта помощь необходима, как воздух. А часто от 
нашего внимания зависело самое дорогое - чело-
веческая жизнь.

Вместе мы справились с бе-
дой, и пришло понимание, что 
можем внести большой вклад 
в наши общие дальнейшие по-
беды, в успех страны. Сделать 
нормой жизни навсегда. Можно не 
сразу разглядеть, но вносимые поправки - своего 
рода благодарность всем, кто объединялся и по-
могал другим в тяжелую минуту. И многие, быть 
может, и не воспринимая их как личные, готовы 
отдать свой голос потому, что появляются гарантии 
государства - лучше станет и тем, кому помогали 
все это время. И это уже не призрак - это очевид-
ный признак того ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, о 
котором так долго рассуждали как о несбыточной 
мечте. В котором, когда жизнь будет бросать 
новые вызовы, не нужно рассчитывать только на 
себя, а можно просто быть ВМЕСТЕ. 
Директор ФГБУ «Российский центр 
гражданского и патриотического 
воспитания детей и молодежи»
Ксения РАЗУВАЕВА:

- Свыше 50% населения страны говорит о том, 
что они готовы участвовать в волонтерской дея-
тельности. Необходимо создать условия, инстру-
менты, чтобы люди, которые хотят принимать уча-
стие в волонтерской деятельности, понимали, как 
это сделать, и обладали необходимым инстру-

ментарием.
Слесарь-ремонтник 

Чусовского 
металлургического 
завода ОМК
Иван ВАГАНОВ:
- Что ж, современная муже-

ственность действительно легко 
вписывается в такие понятия, как «помощь» и 
«добрые дела». Волонтерство для мужчины - не 
слабость, а возможность проявить себя, дока-
зать обществу, что он лидер, умеющий решать 
совершенно разного рода задачи.

ПО ВСЕЙ РОССИИ 

Телеведущая Анна 
Семенович сдает кровь.

Концерт для Екатерины 
Дмитриевны Кузнецовой.

9379 
Предложений от партнёров

3 143 490
Количество получивших 
помощь

3 562 243
Звонка на горячую линию

В проекте участвует 

118 191 
волонтер

РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ЗАПИСАЛИ РОЛИК 
СО СЛОВАМИ БЛАГОДАРНОСТИ ВРАЧАМ

Акция #СпасибоМедикам прошла в 
рамках конкурса «Большая перемена»  

«Меня зовут Максим Федоренко, я только что окончил 
девятый класс, а после окончания школы планирую 
поступить в медицинский вуз.

Выбор будущей профессии не случаен, я считаю, что 
врач - это очень достойная, мужественная и ответствен-
ная работа. Поэтому просто не смог остаться в стороне, 
когда в рамках всероссийского конкурса «Большая пере-
мена» для тех, кто готов меняться и менять мир, прошла 
акция «Спасибо медикам».

Вместе со сверстниками из разных уголков 
России мы сказали много теплых и добрых слова 
благодарности и уважения тем, кто сейчас на-
ходится на передовой, - медицинским работни-
кам. И я очень рад, что мои чувства разделяют 
миллионы граждан великой страны.

В День медика, который отмечается 21 ию-
ня, слова благодарности врачам, медсестрам, 
работникам скорой помощи - всем тем, кто 
борется за здоровье людей, разлетелись по 
социальным сетям. И я уверен, что наше много-
голосое спасибо скрасило профессиональный 
праздник медиков. Благодарим вас за ежеднев-
ный профессиональный и человеческий подвиг»!

страшных в нашей стране трагедий. Екатерина 
Дмитриевна такой светлый и добрый человек. 
Концерт, который мы ей организовали, стал 
праздником для постояльцев пансионата. 
Екатерина Дмитриевна родилась в поселке 
Усть-Ижора под Ленинградом. Вместе с ма-
мой она стирала белье для солдат и до сих 
пор с ужасом вспоминает бомбежку Ленин-

града, длинные очереди за пайкой 
хлеба весом в 125 граммов. И 

так приятно, когда ты помо-
гаешь человеку на какое-то 

время забыть о пережи-
том ужасе и радоваться, 
смеяться, петь».

«Молодежка 
ОНФ» 
Анастасия 
ЕРАХТИНА, 

активистка 
«Молодежки 

ОНФ», Омская 
область:

«С самого начала пандемии я 
и наша региональная команда «Мо-

лодежки ОНФ» помогали пожилым и мало-
мобильным людям в Омске. И почти сразу 
узнали, что есть село в 50 километрах от 
регионального центра, где нет продуктового 
магазина. Жители Никитина даже в соседний 
поселок не могли выехать, чтобы закупиться 
едой, потому что действовал режим самоизо-
ляции. Теперь каждую неделю я и другие 
активисты выезжаем туда и привозим необ-
ходимые продукты, лекарства, вещи первой 
необходимости. Иногда приходится искать 
две машины, чтобы уместить все необходи-
мое. В Никитине живет семья с четырьмя 
детьми - им доставляем благотворительные 
продуктовые наборы.

Параллельно с этим мы ведем переговоры с 
местной властью и предпринимателями, чтобы 
после пандемии в селе появился магазин». 

Волонтёры 
Конституции
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Государство последовательно, как и в 
разгар пандемии, поддерживает тех, кто 
сейчас выполняет важнейшую работу 
и помогает людям. Что называется, по-
могает не словом, а делом. Принципы 
такой помощи и закладываются в соот-
ветствующие поправки.

3 МИЛЛИАРДА
РУБЛЕЙ НА ПОДДЕРЖКУ 
НЕКОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ (НКО)

• В течение трех месяцев - с середины апре-
ля по середину июля - для работников соци-
альных учреждений предусмотрены дополни-
тельные выплаты: за каждую двухнедельную 
смену, а также повышенное поощрение за 
работу в особо сложных условиях.

• Для социальных работников и волонте-
ров, которые во время эпидемии брали к 
себе домой инвалидов, пожилых людей или 
детей-сирот, предусмотрено поощрение в 
размере МРОТ - 12 130 рублей в период с 
1 апреля по 30 июня.

• На социально ориентированные НКО рас-
пространен ряд льгот и преференций, кото-
рые предусмотрены для малого и среднего 
бизнеса в пострадавших отраслях.

• На реализацию специальной программы 
поддержки НКО из Резервного фонда прези-
дента выделят три миллиарда рублей. Сред-
ства распределят в рамках конкурса Фонда 
президентских грантов с 16 июня.

ЧЕМ ЕЩЕ ПОМОГУТ 
СОЦРАБОТНИКАМ И НКО

• От налога на доходы физических лиц осво-
бождаются все выплаты за особые условия 
труда в период борьбы с коронавирусной 
инфекцией. Это касается социальных и меди-
цинских работников, граждан, которые берут 
на проживание сирот, инвалидов, пожилых 
людей.

• Уже зарекомендовавшие себя НКО, по-
лучатели грантов президента, министерств, 
ведомств и регионов полностью освобожда-
ются от страховых платежей и налогов, за ис-
ключением НДС, - за второй квартал текущего 
года. Мера поддержки распространяется и на 
организации традиционных религий России.

• Средства, которые бизнес направляет 
НКО и религиозным объединениям, могут быть 
отнесены в пределах одного процента от вы-
ручки к так называемым внереализационным 
издержкам. То есть сумма пожертвований 
не будет учитываться при расчете налогов.

НАС - БОЛЬШИНСТВО!

- Для волонтерства всего-то и 
нужно, что добрая воля людей, 
которые могут и хотят помогать 
другим и не могут поступить ина-
че. Если они видят, что могут по-
мочь, то так и делают.

Ни одно государ-
ство не способно 
самостоятельно, си-
лами только власти, 
справиться со всеми 
проблемами, которые су-
ществуют в обществе, включая 
помощь тем, кто нуждается в 
этой помощи, а это старики, де-
ти, больные и обездоленные… 
Суть волонтерства и состоит в 
том, что каждый в соответствии с 
пониманием этого вопроса прини-
мает некое решение. Если у него 
есть возможность и желание, то 
он помогает. Если у государства 
возникает стремление помогать 
человеку в этом, то, конечно, это 
правильно, здорово и даже необ-
ходимо. Как можно быть против 
такого подхода?! Тут же важен 

результат. И если в Кон-
ституции появится 
поправка, определя-
ющая партнерское 
взаимодействие во-
лонтерства и госу-
дарства, то это пой-
дет только на пользу 
общему делу. 

Что касается моего волонтер-
ства в пандемию, то я был сво-
боден, как и многие. Поэтому 
мы семьей обратились в штаб и 
предложили помощь. Нам были 
рады. В самом начале не хвата-
ло курьеров. А поскольку у меня 
машина, мы ездили и развозили 
продукты по своему району. Дей-
ствовали по заявкам пожилых. 
И, как говорится, «его пример - 
другим наука»: после того, как 
мы сделали первые рейды и о нас 
рассказали СМИ, очень многие 
и звезды, и простые люди, как 
и мы, пришли в оперативные во-
лонтерские штабы предложить 
свои услуги. 

Актер Дмитрий ХАРАТЬЯН: 
Любому государству 
нужны помощники

Сейчас трудно 
защищать городских 
животных, потому что 
они «не прописаны» 
в Конституции. Вот 
всего один пример, как, 
несмотря на пандемию, 
люди в трудную минуту 
не забыли и о братьях 
наших меньших.

Улан-Удэ. Из-за пандемии коро-
навируса посетителей в местном 
театре морских животных нет, и 
денег на содержание обитателей 
тоже.

- Самый крупный самец Арчик 
скинул уже восемь килограм-
мов,  - сетует тренер Егор Кузь-
мин.  - Раньше они ели горбушу, 
минтай, камбалу по три раза в 
день, а теперь рады и селедке 
раз в сутки… Хотя и на такой 
рацион денег нет  - каждый наш 
артист в сутки съедает по 40 - 50 
кг рыбы…

Почему тюлени голо-
дают? Ясно, как день, 
коронавирус… Улан-
удэнский театр мор-
ских животных тоже 
закрыли для посети-
телей. Представлений 
нет, как и дохода. А имен-
но с него очаровательным 
пухляшам покупали все необходи-
мое - корм, витамины, соль. Вла-
дельцы театра продали уже почти 
все, что могли, лишь бы прокормить 
животных. И уже было отчаялись… 
Но помощь пришла от волонтеров 
«Доброгорода».

- Эти милые животные содержат-
ся легально и спасены от браконье-

ров, - говорит руководи-
тель организации Ольга 
Шаймарданова. - Жить 
на воле тюлени, увы, 
не могут, абсолютно 
не приспособлены. 

Пришлось бы убивать… 
Ольга Шаймарданова 

объявила сбор средств в со-
циальных сетях. И меньше чем за 
два дня сибиряки собрали больше 
109 тысяч рублей. На них тюленям 
купили полторы тонны селедки, ви-
тамины, глазные капли. 

- Этого хватит минимум на 1,5 
месяца! - радуются нежданной по-
мощи тренеры морских артистов.  - 
Спасибо сибирякам за поддержку! 

Вирус доброты

Сибиряки собрали 100 тысяч на корм 
и витамины для голодающих тюленей

Каждый 
день артисту 

Улан-Удинского 
театра морских 
животных нужно 

40 - 50 кг 
рыбы

Известный спортивный 
комментатор считает 
важным командно 
подойти к голосованию 
за поправки к 
Конституции и 
помнить, что в хорошей 
команде каждый 
игрок - на своем месте. 

- Необходимость активного и осознан-
ного голосования  - это очень важная 
история. Это понимают все, и понимает 
президент. Мы ведь отдаем себе отчет 
в том, что поправки можно было при-
нять на уровне субъектов Федерации. 
Но сейчас наступил такой 
момент, когда каждый 

должен выска-
заться сам, и 
мнение каж-
дого суще-
ственно.

Если мы задумыва-
емся о своей жизни, 

о жизни наших роди-
телей и самое главное - 

о жизни наших детей, мы 
должны так или иначе сделать 

выбор. Наш выбор зависит только от нас. 
И если говорить о поправках к Консти-
туции, а так сложилось, что я в послед-
нее время много занимаюсь вопросами 
окружающей среды, то в этой сфере есть 
большое количество проблем, которые 
мы таким образом, то есть с помощью 

обновленной версии Основного Закона 
страны, надеемся решить. Кстати, часто 
так бывает, что решение одной проблемы 
влечет за собой разрешение и других. 
Достаточно вспомнить недавнюю эколо-
гическую катастрофу в Норильске, за 
которой обнаружилась и коррупционная 
составляющая. Так что будем поочередно 
развязывать тугие узлы проблем и про-
тиворечий. Желательно это делать всем 
вместе и каждому в отдельности. Как в 
хорошей команде - важен каждый игрок.

То, как мы будем жить 
дальше, по каким пра-
вилам играть - касается 
абсолютно всех. Здорово, 
когда решают не за нас, а 
когда решаем мы.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ:
Здорово, когда решают не за нас, а когда решаем мы

АГ
Н 

«М
ос

кв
а»

«Лапа дружбы» Яна БАКУТОВА, 
командир Крымского 
регионального 
отделения ВСКС, 
волонтер акции #МЫВМЕСТЕ, 
Республика Крым:

- Акция «Лапы дружбы» - это отличный шанс при-
влечь огромное количество неравнодушных людей для 
оказания посильной помощи животным, находящимся 
в приюте: купить игрушки, лекарства, сухой корм, в 
котором так нуждаются собаки и кошки. 

Когда мы узнали об акции, поняли: надо действовать 
и не откладывать ни на секунду. Но все оказалось не 
так просто - было сложно найти спонсоров и помеще-
ние, в котором можно хранить корм. 

Было принято важное решение: кто, как ни мы сами, 
должны взять на себя эту ответственность! Разместили 
посты в социальных сетях, подключили волонтерский 
центр, сами покупали корм.
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УЖЕ ГОЛОСУЮТ 
ДОСРОЧНО

ЦИК проводит плебисцит в соответ-
ствии с утвержденным Порядком. 

В этом документе есть пункт 10 («Голо-
сование до дня голосования»). По нему 
до начала всероссийского волеизъявле-
ния проголосовать могут...

• Не ранее, чем за 20 дней
на судах, которые в день голосования 

будут находиться в плавании, на поляр-
ных станциях, в труднодоступных или 
отдаленных местностях.

• Не ранее, чем за 15 дней
на избирательных участках, образо-

ванных за пределами территории Рос-
сийской Федерации.

Таким образом, голосование факти-
чески началось 5 июня. 
По данным ЦИК, за первые 
две недели свою волю выразили 
12 тысяч россиян.

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ!

Наша Конституция

Над номером работали: Журналисты: Дмитрий КОЗУРОВ, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ, Анастасия ПЛЕШАКОВА, Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ, 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ, Роман ГОЛОВАНОВ, Алексей ДЕНИСЕНКОВ. 
Дизайн - Дмитрий ПОЛУХИН. Верстка - Алексей РОГОВ.
Редактор - Сергей ЧЕРНЫХ. Бильд-редактор - Елена КАРПОВА.
Фото: shutterstock, ИТАР - ТАСС, «РИА Новости».

Твой выбор нужен тебе. 
Твой голос важен стране!

ПЕЛЬВОЖ, Ямал. Досрочное голосование 

за поправки в Конституцию РФ прошло в по-

селке Пельвож, который расположен недалеко 

от Салехарда и относится к городу, но входит в 

число труднодоступных и отдаленных территорий. 

18 июня в поселок приехали члены УИК и провели 

голосование по вопросу одобрения изменений в 

Основной Закон государства. Для жителей Пель-

вожа были созданы все условия, чтобы процедура 

прошла безопасно для здоровья. Их обеспечили 

средствами индивидуальной защиты, бюллетени 

передавались бесконтактно.

От Калининграда 
до Находки

Твой выбор нужен тебе. Твой выбор нужен тебе. 

ЮГРА. Стойбище в Нефтею-ганском районе, где проживают семьи  Каюковых  и Ярсомовых. Югорчане в этой местности ведут традиционный образ жизни: зани-маются охотой и рыболовством. В Югре 1866 человек проживают в отдаленных и труднодоступных местностях: все они голосуют до-срочно с 10 июня. Голосование проходит с обязательным соблюде-нием всех противоэпидемиологиче-ских мер. Для этого задействована авиация, водный транспорт и внедо-рожники. Семьи Каюковых активно участвуют в мастер-классах нацио-нальной кухни во время проведения международных соревнований по гребле на обласах, изготавливают нарты, лыжи, орудия лова для се-мьи и на заказ, женщины занима-ются выделкой шкур, бисероплете-нием. Все женщины семьи Любови Ярсомовой занимаются выделкой шкур, изготовлением национальной одежды, бисероплетением. 

ОЗЕРО ВАТЬЯРТЫ, Ненецкий автономный округ, Нарьян-Мар. Процесс голосования здесь проводится в чуме  - традиционном жилище жителей общины. Озеро Ватьярты, где зимой находится стойбище оленеводов, от Нарьян-Мара отделяют более 300 км. Большая часть из них  - заснеженная тундра. Добраться можно только на вертолете.

ТАЙМЫР. Это только кажется, что тундра везде одинаковая. Но местные жители читают 
ее, как книгу. Чтобы не колесить по тундре, для членов избиркома всегда нанимают проводни-
ков из местных. Проводник все знает, откроет карту и показывает пилотам место: «Надо сюда 
лететь, тут должно быть стойбище». Все на борт - и вперед, по указанному. 

На месторождениях трудятся около 400 рабочих. Из-за коронавируса доступ в вахтовые по-
селки извне ограничен, как быть? Выход из положения нашли: в каждом поселке создали свою 
избирательную комиссию из числа самих рабочих, руководство компаний помогло с организацией.

- У нашей территориальной избирательной комиссии самая большая территория в Краснояр-
ском крае. И не только в крае - в стране, - говорит председатель Таймырской Долгано-Ненецкой 
ТИК № 1 Евгений Мойсюк. - И самый длинный полярный маршрут в стране тоже наш. И по ко-
личеству полетов к избирателям мы тоже лидеры. Вот так-то! 

МУРМАНСК. Военнослужащие дальних постов и маячники 

Северного флота, которые несут службу на побережье Кольского 

полуострова и островах Баренцева моря, поучаствовали во все-

российском голосовании немного раньше официальных сроков. 

Члены избирательной комиссии добирались до них на вертолетах.

- Досрочное голосование прошло в воинских частях и под-

разделениях на островах Кильдин и Большой Олений, мысах 

Сеть-Наволок и Териберский, а также в поселке Дальние Зе-

ленцы, куда можно добраться только водным или воздушным 

транспортом. Кроме того, свой выбор сделали члены экипажа 

гидрографического исследовательского судна «Визир», ухо-

дящего в море, - сообщили в пресс-службе Северного флота.

Первыми проголосовали военные моряки большого противо-

лодочного корабля «Вице-адмирал Кулаков» - перед началом 

межфлотского перехода на Балтику.

Всего на Северном флоте досрочно реализовали свое 

избирательное право 520 человек.

 � ОПРОС

ОБЩЕРОССИЙСКОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ ПО ПОПРАВКАМ 
К КОНСТИТУЦИИ ПРОЙДЕТ 
1 ИЮЛЯ. ОДНАКО ИЗБИРАТЕЛИ 
СМОГУТ ПРОГОЛОСОВАТЬ 
ЗАРАНЕЕ, С 25 ИЮНЯ ПО 1 ИЮЛЯ 
ВКЛЮЧИТЕЛЬНО. 
Скажите, пожалуйста, 
в какой день вы, скорее всего, 
предпочли бы принять участие 
в общероссийском голосовании 
по поправкам к Конституции?

В % от опрошенных

60% Скорее всего,
1 июля.

24% Скорее всего,
заранее, с 25 июня.

16% Затруднились ответить/
Не будут принимать
участие в голосовании.

Данные ВЦИОМ.

 � ОПРОС

ОДНИ СЧИТАЮТ, 
ЧТО НА ОБЩЕРОССИЙСКОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО ПОПРАВКАМ 
К КОНСТИТУЦИИ РФ 
1 ИЮЛЯ ПРИДЕТ МНОГО 
ЛЮДЕЙ. ДРУГИЕ ПОЛАГАЮТ, 
ЧТО ПРИДЕТ МАЛО ЛЮДЕЙ.
Как вы считаете, много 
или мало людей придет 
на общероссийское 
голосование?

В % от декларирующих
участие в голосовании

59% Скорее всего,
придет много
людей.

30% Скорее всего, 
придет мало
людей.

11% Затруднились от-
ветить.
Данные ВЦИОМ.
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Вышел в отставку, не со-
гласившись с реформами 
Сердюкова: «Стали ломать 
то, чего нельзя было ломать», 
а теперь то же самое говорят о 
самом Морозове...

Избирался с обещанием 
повысить зарплаты низовому 
звену чиновников за счет оп-
тимизации и новых методов 
работы (ага!), любит неудачли-
вого реформатора Столыпина 
(это судьба), на вопрос журна-
листа: «Ваши недостатки?» - 
отвечает: «Привык по трубам 
лазить, теперь надо учиться по 
паркету ходить». То есть вроде 
бы сам понимает, что не по-
литик… и вдруг начинает без-
удержно хвастать: «Я наступил 
на хвост многим, кто не согла-
шается бежать впереди моего 
паровоза реформ, пусть идет на 
обочину, я крепко стою на но-
гах, знаю, куда идти, и успеваю 
оглядываться, чтобы не пропу-
стить удар сбоку в челюсть…»

Пропустил.

«МОРОЗОВА МОЖНО 
ПОНЯТЬ»

В администрации грустит 
председатель городского зак-
собрания Анатолий Зотов, он 
же предыдущий глава Коврова. 
Когда в сентябре 2019-го Мо-
розов вступил в должность, он 
не стал выгонять предшествен-
ника из кабинета, сел в непа-
радном-неотремонтирован-
ном. Когда две недели назад 
Морозов написал заявление 
об отставке, Зотов сообщил де-
путатам, что тот поступил «как 
настоящий офицер».

- Работал у меня первым за-
местителем, - вспоминает Ана-
толий Владимирович опально-
го товарища, - и я был спокоен. 
Порядочность. Стремление 
достичь. Полное отсутствие 
стяжательства. Одновременно 
мы не усмотрели такое каче-
ство, как излишне высокая 
самооценка... Понимаете, 
сегодня каждый здравомыс-
лящий руководитель стал-
кивается с проблемой: сетка 
расходов растет, а сетка дохо-
дов не увеличивается. Напри-
мер, с 2020 года ряд штрафов, 
которые раньше шли городу, 
стали поступать в федераль-
ный бюджет, так мы потеряли 
от 6 до 11 миллионов рублей, с 
прошлого года НДФЛ с боль-
ничного стал выплачиваться в 
бюджет субъекта Федерации, 
мы лишились 11 миллионов 
рублей... Это не говоря о се-
годняшней эпидемии, от ко-
торой пострадали все муни-
ципалитеты. Глава вынужден 
искать, откуда взять, но как 
это нужно делать? Конечно, 
не так: уволил директоров, а 

потом поставил вопрос об объ-
единении учреждений перед
советом депутатов.

- Вы не знали?
- Не знал. Цель оптимиза-

ции культуры была озвучена
Морозовым при приходе к 
власти, но принимать реше-
ния без согласования с об-
ластной администрацией, с
промышленниками, с обще-
ственностью… Мы же не са-
мостоятельная банановая ре-
спублика.

Понятно: мэру-военному 
не хватило гибкости в спине.

«Оптимизированный» ди-
ректор ДК имени Ногина
Дмитрий Рачков тоже почему-
то не ругает Морозова:

- Честно говоря, Юрия
Алексеевича можно понять.
Ничего не могу плохого о нем
сказать: абсолютно нормаль-
ный человек, только пришел
на должность. Наоборот, ста-
рался мне помочь: в ноябре у 
нас был юбилей ДК, 95 лет, я
к нему пришел: «Юрий Алек-

сеевич, помогите крышу по-
чинить», и он писал запрос в
область на 25 миллионов... не
прошло письмо, к сожалению.

ХОЗРАСЧЕТ И СПОНСОРЫ
Мы ходим по огромному 

старому ДК с колоннами,
пальмами, портретами боль-
шевика Ногина и статуями
Ленина и говорим о том, в ка-
ком вообще положении нахо-
дится культура в Коврове. Не-
сколько лет ДК не выделяют
из бюджета ни копейки, по-
мимо зарплаты. Коммуналь-
ные услуги, ремонт, костю-
мы, осветительные приборы
и прочий реквизит коллектив
оплачивает самостоятель-

но, за счет родителей (здесь
работают хоровые, танцеваль-
ные кружки, несколько теа-
тральных студий…), гастролей
приезжих коллективов и сдачи
фойе под выставки-продажи.

Это почти хозрасчет, и та-
кого, по сведениям Дмитрия
Владимировича, нет ни в од-
ном районе Владимирской об-
ласти, помимо Коврова: везде
ДК содержат власти.

В этом году счет за отопле-
ние за март на 90 тысяч есть, а
доходов - нет. Платить должна
мэрия, вот и весь сказ (при-
чина скандала).

- Обидно, что нам-то каза-
лось, мы работаем хорошо, -
говорит Дмитрий Владимиро-
вич. - У нас бывают солисты
Большого театра. На нашей
площадке выступают «Вир-
туозы Москвы», которые дру-
жат с ковровской школой ис-
кусств имени Иорданского.
Спонсоры купили нам рояль
«Бехштейн» за пять миллио-
нов рублей, другому нашему 
роялю «Бехштейн» 130 лет.
Каждый год в области прово-
дится конкурс на лучший ДК,
и всякий раз лучший - Ковров.
В прошлом году это был наш
ДК Ногина...

Спонсоры - еще одна ло-
шадь, на которой едет эта
культурная телега. Ковров
непростой городок, здесь
мощная оборонная промыш-

ленность, а совет директоров 
таких предприятий, как ЗиД 
(машиностроительный завод 
имени Дегтярева) и «Аскона» 
(крупнейший в России про-
изводитель ортопедических 
матрасов), считается насто-
ящей властью, не чета адми-
нистрации.

И вот у этих бизнесменов, 
крупных и поменьше, есть 
неформальный лидер в сфере 
меценатства, производитель 
антисептиков Фриман Вла-
димир Борисович, хозяин ма-
ленького ООО «Септа».

Этот Фриман здесь притча
во языцех: то он ремонтирует 
памятник павшим в Великую 
Отечественную, то придумы-
вает повесить на площади ре-
продукторы «От Советского 
информбюро…» (и вместе с 
ним подтягивается еще де-
сяток фирм, такая «группа 
Фримана»).

А у этого Фримана Вла-
димира Борисовича - дочь-
скрипачка Ирина Фриман, 
которая выступает в ДК Но-
гина.

- Ну я сказал, конечно, кол-
легам-промышленникам свое 
мнение: неправильно посту-
пил глава, - подтвердил Вла-
димир Борисович «Комсо-
мольской правде»...

«Гражданская
оборона» -
программа
с сильной

гражданской
позицией. Слушайте

по вторникам
в 17.00

на Радио «КП»

Жители города встали 
на защиту деятелей 

культуры, 
но по- современному, 

с помощью флешмоба, 
- выкладывая в соцсети 
селфи с рукописными 

плакатиками.
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Местные дома 
культуры давно 

не получают из бюджета 
ни копейки ни на что, 

кроме зарплаты.

 Как некультурно    мэр Коврова попал мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ» реформ»

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Слишком честный человек
В мэрии меня приперли к стенке:
- А вы сами как считаете? Кто прав в конфликте?
Я ответила:
- У нас в Москве объединили по ШЕСТЬ школ и ДЕСЯТЬ садиков, и 

никто не пикнул. Я выросла в городе Люберцы, там ДК объединены. 
Просто ваш Морозов слишком честный: он сразу всех уволил, а на-
до по-хитрому: сначала успокоить людей: «Мы все - одна команда!», 
а уж через полгодика...

Все оптимизации, которые я наблюдала, происходили именно 
так. В Коврове просто все сошлось: офицерская честь, дочь ме-
цената - скрипачка, короткое знакомство с «Виртуозами Москвы»,
растущая безработица.

Я позвонила Морозову, который до сих пор отказывал в интервью 
всем журналистам, и он рассмеялся:

- Мне сейчас отлично! Я свободный человек. Я поступил правильно! 
Я поступил бы так еще раз! Скоро власть все равно будет вынуждена 
так поступить, точно так же!

Когда я уезжала из Коврова, новый мэр Наумов заявил, что на
производстве одна машина заменяет пять рабочих, поэтому опти-
мизация сферы культуры неизбежна.

Можно добавить: как победа коммунизма.
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Азы профессии

И все-таки гораздо чаще
актеры играют таксистов
в кино, чем становятся
ими, пускай и ненадолго,
в реальной жизни.

Главный таксист в со-
ветском кино - это, ко-
нечно, герой Олега Еф-
ремова из фильма «Три 
тополя на Плющихе».
Говорят, Ефремов вы-
учился водить маши-
ну специально для этой
роли. Но режиссер Та-
тьяна Лиознова не во 
всех эпизодах доверяла
ему руль.

Георгий Жженов сыграл таксиста 
в детективе «Ошибка резидента».
Но там он не простой водитель, а
законспирированный шпион, для
которого «шашечки» - лишь удоб-
ное прикрытие.

В кинокомедии «Джентльмены
удачи» таксист в исполнении Олега 
Видова также был не совсем обыч-
ным - как мы хорошо помним, под
извозчика маскировался сотрудник 
милиции. 

Настоящий фестиваль лжетакси-
стов состоялся в «Бриллиантовой
руке», где представителями этой
профессии прикидывались и со-
трудники правопорядка, и жулики,
благодаря одному из которых (раз-
умеется, это герой Анатолия Папа-
нова) фраза «Кто заказывал такси 
на Дубровку?» стала крылатой.

В постсоветские годы таксистов
на экране меньше не стало. Сняли
даже целый сериал «Таксистка»,
судьба героини которого, сыгран-
ной Людмилой Артемьевой мате-
ри-одиночки, во многом повторяет
историю Розы Сябитовой.

В царской России первое такси по-
явились в 1907 году и благополучно
просуществовало до 1917 года. По-
том вихрь революции смел таксоме-
тры. Регулярное такси возоб новило
работу с 21 июня 1925 года, вот по-
чему российские таксисты считают
своим профессиональным праздни-
ком именно 21 июня. Но не только
они. Многим знаменитостям, в том
числе и женщинам, в голодные годы 
приходилось таксовать.

У актрисы Раисы Рязановой, Ан-
тонины из оскароносной мелодра-
мы «Москва слезам не верит», был
период невостребованности в про-
фессии, и в лихие 90-е приходилось 
подрабатывать частным извозом.

- Был такой эпизод в моей био-
графии, - призналась нам Раиса
Ивановна. - Но нельзя сказать, что
я этим занималась всерьез. И за-
работала всего 13 рублей 50 копеек.
Разве это позорно? Съемок не было.

На собственной машине, с собствен-
ным бензином…

Кстати, Рязанова и сейчас с удо-
вольствием водит машину: «Профес-
сию не пропьешь».

Прежде чем стать телесвахой в шоу 
«Давай поженимся!», Роза Сябитова
трудилась уборщицей и тоже зани-
малась частным извозом.

- Это было в 90-е, надо было кор-

мить детей, и днем я подрабатывала
бебиситтером, а ночью - таксист-
кой, - рассказала нам телеведу-
щая. - У меня была маленькая «Ока»
розового цвета. Таких было всего
30 машин - бракованная партия.
Месяца два я калымила в Крылат-
ском - тихий, спокойный район. По-
том решила расширить географию
и подалась в более хлебное место -
на площадь трех вокзалов. Однаж-
ды к моей розовой «Оке» подошел
«смотрящий». Спросил меня: кто
я, что… Рассказала, что у меня двое
детей, что осталась без мужа. «Доч-
ка, вали отсюда, - сказал он почти
по-отечески. - Либо мы тебя уберем,
либо другие убьют. Никому не нужна
конкуренция». После этого я вклю-
чила мозги и нашла другой способ
заработка...

Звезда «Интернов» Светлана Пермя-
кова тоже в молодости подрабатывалаа
извозом. Денег постоянно не хватало,
поэтому актриса подсаживала пасса-
жиров в свою маленькую Chery Kimo:
«Брала, сколько давали, больше не
требовала. Дадут сто рублей - хорошо,
дадут триста - вообще отлично. В ос-
новном подвозила женщин».

«Глядя в телевизор» - программа, 
в которой мы смотрим телевизор за вас. 
А потом рассказываем самое интересное. 
По пятницам в 20.00 на Радио «КП»

Олег Ефремов и Татьяна Доронина в фильме
«Три тополя на Плющихе» доказали, 

что в такси может родиться большое чувство.
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Звезду «Небесного тихохода» Николая Крючкова мы привыкли видеть
в военной форме, но в драме «Горожане» (1975) народный артист 
СССР предстал перед нами в фуражке таксиста по прозвищу Батя. 

«Бриллиантовая рука»,
Анатолий Папанов и его знаменитое 
«Кто заказывал такси на Дубровку?».

«Джентльмены удачи» и легендарный спор
жулика Крамарова с фальшивым таксистом 

Видовым о том, можно ли посадить памятник.

В «Ошибке резидента» для Михаила Тульева 
(Георгий Жженов, в кадре с Эллой Шашковой) 

«шашечки» были лишь прикрытием.

К

Любишь сниматься - Любишь сниматься - 
люби и «шашечки» водитьлюби и «шашечки» водить

Машина своя, 
бензин - тоже

Жулики, шпионы и милиционеры

Анастасия ПЛЕШАКОВА

В День российского таксиста 
вспоминаем артистов, 
игравших представителей 
этой профессии, а также 
звезд, таксовавших в 
реальной жизни.

Героине Людмилы Артемьевой в сериале «Таксистка»
пришлось сесть за руль, чтобы прокормить троих детей.
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Александр ГАМОВ,
Кирилл СЕРОВр

В пятницу 
после трехмесячной 
паузы возобновился 
чемпионат России 
по футболу.

И сразу же случился скан-
дал. В матче против «Сочи» 
клуб «Ростов», в котором 
сразу несколько футболистов 
заболели коронавирусом, вы-
пустил молодежный состав. 
17 - 18-летние ребята бились 
как молодые львы, но уступили 
дядькам - 10:1.

А вчера другой матч, «Крас-
нодар» - «Динамо», вообще 
перенесли на 19 июля. Мы 
связались с членом совета 
директоров «Динамо», экс-
премьером правительства РФ 
Сергеем Степашиным.

 - Сергей Вадимович, а в 
«Динамо» сколько заболев-
ших? Поторопились выйти из 
карантина?

- После проверки выясни-
лось, что три легионера забо-
лели коронавирусом. Это Се-
бастьян Шиманьски, Шарль 
Каборе и Клинтон Н'Жи. Ко-
манда находилась на базе и 
тренировалась. Сейчас выяс-
няем, как это могло произой-
ти. Надо думать, как дальше 
будем играть. То ли держать 
людей все время на базе, но 
это физически очень тяжело. 
По сути дела, это самоизо-
ляция. Или дополнительные 
меры безопасности должны 
предпринимать сами футбо-
листы. С футболистов за это 
надо спрашивать. Если ты 
заболел, нарушил, по сути 
дела, дисциплину, связан-
ную со здоровьем, то надо 
за это отвечать. Это вопрос 
будущего.

- «Краснодар» сразу согла-
сился на перенос матча.

- Огромное спасибо вла-
дельцу «Краснодара» Сергею 
Галицкому. Он согласился 
перенести матч на 19 июля.

- Команды не захотели по-
вторить тот цирк, который 
устроили «Сочи» и «Ростов» - 
10:1? Как вы относитесь к 
тому, что «Сочи» отказался 
переносить матч?

- Руководство «Сочи», 
который борется за выжи-
вание, поступило так, как 
посчитало нужным. Но ес-
ли брать спортивную со-
ставляющую, то это никуда 
не годится. Если бы я был 
тренером, я бы выпустил за 
«Сочи» молодежный состав. 
Это было бы по-честному... 
А вот у «Краснодара» другое 
отношение. Я надеюсь, что 
краснодарцы напрямую вы-
йдут в Лигу чемпионов, буду 
за них болеть.

У нас тоже был вариант 
послать туда молодежную 
команду. Они, кстати, ста-
ли чемпионами страны. Но 
молодежка есть молодежка. 
И решение уже принято. Хо-
тя у нас впереди еще матч с 
ЦСКА и с тем же «Сочи».

Здесь возникает второй 
вопрос: что делать дальше? 
Обидно «Ростову». Какие бу-
дут еще у команд проблемы, 
кто его знает. Запасных сро-
ков быть не может. Именно 
сейчас уже на август нужно 
внести изменения в регла-
мент. И точно прописать все 
форс-мажоры. Пока были 
устные заявления руковод-
ства РФС о том, что можно 
договариваться о переносе 
матча. Но это не регламент.

Есть опыт Бундеслиги, 
итальянского и английско-
го футбола. У них в этих си-
туациях изолируют только 
игроков, которые заболели. 
А у нас решение о том, чтобы 
58 человек посадить на ка-
рантин (весь клуб «Ростов» 
с футболистами и персона-
лом), принимает областной 
Роспотребнадзор. Чем оно 
мотивировано, я не знаю.

- Вы еще в мае сомневались, 
стоит ли так рано возобнов-
лять чемпионат России.

- Понятно, что прецедент
с «Ростовом» и «Динамо»
очень неприятный и для той,
и для другой команды. Я вче-
ра посмотрел другие матчи,
матчи интересные, красивые.
И «Зенит» сыграл прекрас-
но, и «Рубин» на выезде. А с
другой стороны, ну хорошо,
не начали бы мы сейчас, все
равно 10 августа стартовало
бы новое первенство. Что из-
менится за полтора месяца?

- Пошли разговоры, что
чемпионат пора сворачивать?

- Сворачивать ничего не
надо. Мы же провели книж-
ную ярмарку. Будет парад
Победы. Футбол тоже воз-
вращается в нашу жизнь,
это значит, что наша жизнь
входит в нормальное русло.
Нужно проанализировать
все, что произошло с ко-
ронавирусом, и принимать
адекватные меры. А не при-
крывать одно место и ско-
пом всех отправлять на изо-
ляцию.
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Футболисты «Сочи» (в белом) забили в ворота 17-летнего Дениса Попова 10 мячей. 
При этом голкипер ростовчан 15 раз спас свою команду, 

отразил один пенальти и был признан лучшим игроком матча. 

ДД

Сергей СТЕПАШИН: 

Чемпионат 
сворачивать 
не надо

Результаты 
23-го тура

«Крылья Советов» - «Ахмат» - 
2:4; «Сочи»  - «Ростов»  - 10:1;
«Урал»  - «Рубин»  - 1:2; «Арсе-
нал» - «Спартак» - 2:3; ЦСКА - «Зе-
нит» - 0:4; «Уфа» - «Тамбов» - 2:1;
«Локомотив» - «Оренбург» - 1:0;
«Краснодар» - «Динамо» - пере-
несен на 19 июля.
Турнирная таблица

И О
1. Зенит 23 53
2. Локомотив 23 44

р р3. Краснодар 22 41
4. Ростов 23 38
5. ЦСКА 23 36
6. Спартакр 23 31
7. Динамо 22 30
8. УФА 23 30

р9. Арсенал 23 28
10. Сочи 23 27

у11. Рубин 23 26
12. Уралр 23 25
13. Тамбов 23 25
14. Ахмат 23 23

р ур15. Оренбург 23 23
16. Кр. Советов 23 22
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Сезон отпусков

Юлия СМИРНОВА

«КП» сравнила цены 
на популярных российских 
курортах - Черном и Азовском 
морях, Балтике, Байкале 
и даже Тихом океане. 
Результаты неожиданные.

ЛЕТО СИЛЬНЕЕ ПАНДЕМИИ
Летнее настроение сильнее коро-

навируса. В июне интерес к авибиле-
там и турам на российские курорты не
просто оживился - взлетел!

В 4 раза чаще отпускники ищут в ин-
тернете туры по России, если сравни-
вать с маем (данные портала Level.
Travel). В 2 раза больше авиабилетов
купили россияне за первую декаду 
июня, чем за весь май. Скачок слу-
чился 10 июня: путешественники за-
бронировали в 9 раз больше билетов,
чем в среднем за сутки в мае (данные
сервиса OneTwoTrip).

А вот с прошлым годом лучше не
сравнивать. Спрос на туры по России
в июне упал в 10 раз, с грустью конста-
тируют в Ассоциации туроператоров
России.

- В оптимистическом варианте мы
ждем восстановления спроса на авиа-
ционные и железнодорожные билеты
до уровня 50% от показателей 2019-
го, - прогнозирует гендиректор Biletix
Игорь Константинов.

РАСТУТ ЛИ ЦЕНЫ?
А ведь наверняка сочинские и ял-

тинские отели взвинтят цены -
конкуренции-то нет, в Анталью само-
леты не летают! Такие опасения есть,
наверное, у каждого, кто присматрива-
ется к отдыху на отечественных пляжах.

Эксперты в один голос уверяют: роста
цен нет. Кроме обычного, сезонного -
в августе отдыхать всегда дороже, чем
в июне.

- Я сама проверяла по системам бро-
нирования. Мы пока не видим ника-
кого повышения цен, - заверила глава
Ростуризма Зарина Догузова.

- Реальный спрос на отдых не пре-
вышает предложения. Цены на июль
и август сопоставимы с прошлым го-
дом, - обнадеживает исполнительный 
директор Ассоциации туроператоров
России Майя Ломидзе.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
А вот летать стало реально дешев-

ле! Особенно прямо сейчас, в июне.
На август авиабилеты продают за со-
всем другие деньги. Средний чек за
перелет по России, туда и обратно:

ЦЕНА ВОПРОСА
20 - 25 тысяч рублей на человека

в среднем стоят пакетные туры в Крым
или Краснодарский край.

Едем в середине июля. От-
ели не самые дешевые и не
самые дорогие, с хорошими
отзывами на сайтах брони-
рования. Неделя, номер на
двоих. Перелет из Москвы.

Другие расходы в расчет
не берем: питание, дорога из
аэропорта, экскурсии и так
далее.

СОЧИ
Перелет: билеты туда-

обратно рейсом «Победы» - 
4500 руб, «Аэрофлота» - 6800
руб. В диапазоне между ними
еще штук пять авиакомпаний.
Тарифы здесь и дальше без-
багажные, цена за одного
человека.

Отель: апарт-отель без 
звезд в удобном месте и с
хорошими отзывали - 21 000
руб за неделю проживания в
двухместном номере без пи-
тания. Трехзвездочные гости-
ницы в центре города 30 - 40
тыс. руб за неделю. Впрочем,
есть и Hyatt Regency за 173
тысячи.

Итог: по минимуму вдвоем 
можно уложиться в 30 тыс.
руб. При более комфортном
полете и проживании на не-
делю отпуска в Сочи - 50 - 55
тыс. руб.

АНАПА
Перелет: 4500 руб.
Отель: пансионат на самом 

берегу или трехзвездочный
отель - 30 - 35 тыс. руб. В сто-
имость иногда включены за-
втраки. Пятизвездочный Alean
Family Resort&Spa Doville - 122
тысячи.

Итог: неделя на двоих - 45
тыс. руб.

КРЫМ
Перелет: порядка 9500 

руб.
Отель: гостевой дом в Ялте

или трешка в Алуште, Симеи-
зе, Судаке - 35 тыс. руб. Че-
тырехзвездочные гостиницы 
в Симеизе и Алуште - 55 - 60 
тыс. руб как минимум.

Итог: надо готовить хотя бы
55 тыс. руб на двоих.

ЕЙСК, АЗОВСКОЕ 
МОРЕ

Перелет: в Краснодар рей-
сом «ЮТэйр» за 4 тыс. руб 
либо в Ростов-на-Дону, авиа-
компании «Смартавиа» и «Ази-
мут», 7500 руб. Из аэропорта 
3 - 4 часа на автобусе.

Отель: 20 - 25 тыс. руб за
неделю. Итог: если лететь в
Краснодар, реально уложить-
ся в 30 - 35 тыс. руб.

КАЛИНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

,

Перелет: от 4 тыс. руб.
Отель: 21 - 55 тысяч на 

двоих.
Итог: 30 тыс. руб - реально.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

,

Перелет: от 3 тыс. руб.
Отель: Сестрорецк  - 32

тыс. руб. В Репине (с завтра-
ком и гидромассажной ван-
ной) - 40 тысяч. Трехзвездоч-
ный спа-отель в Зеленогорске 
с завтраком и обедом - 50 

тыс. руб. 
Итог: порядка 50 тысяч.

КАРЕЛИЯ
Перелет: «Победа» - 4300 

руб. Но, возможно, удобнее
выбрать поезд.

Отель: 17 - 22 тыс. руб.
Итог: с 30 тыс. руб в сто-

рону Карелии уже смотреть
можно. Причем с оптимиз-
мом.

БАЙКАЛ
ом.

Перелет: в Иркутск, «По-
беда» - 14 тыс. руб. Улан-Удэ,
S7 - 11 тыс. руб.

Отель: на острове Ольхон
скромный номер - от 14 тыс.
руб. На бурятском берегу Бай-
кала коттеджи в Гремячинске
или Кабанском районе - 35
тыс. руб.

Итог: 45 тысяч совсем без
изысков. Реальнее же гото-
вить 60 тыс. руб.

ПРИМОРЬЕ
Перелет: 23 тыс. руб.
Отель: Владивосток - от 28 

тыс. руб. 
Итог: из-за перелета - 75 - 

80 тыс. руб для жителей ев-
ропейской части России. Для
Сибири и Дальнего Востока
- дешевле.

ВЫВОД: самые бюджет-
ные маршруты - балтийские
пляжи в Калининградской
области, Карелия, Азовское
море и, как ни странно, Сочи.
На Байкале, который принято
считать дорогим и недоступ-
ным, в принципе можно уло-
житься практически в те же
деньги, что и в Крыму.
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Сколько стоит загар 
на морях и озерах страны
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- Согласна
даже маску 
не снимать,

лишь бы
поплавать!

Июнь-2020  Июнь-2019
3750 рублей 11 400 рублей
Июль-2020 Июль-2019
9525 рублей 15 865 рублей
Август-2020 Август-2019
13 700 рублей 16 600 рублей.

По данным сервиса Biletix.

Трансляции в соцсетях

Курортная бухгалтерия:

Отдых в России не дорожает. 
Но и не дешевеет

 ■ В ДЕТАЛЯХ
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Моя семья

Лучше родных 
родителей: актеры, 
которые воспитали 
приемных детей. 
Читайте на сайте

Ирина ВИКТОРОВАр

Некоторые близкие знаменитостей 
предпочитают оставаться в тени.

Наши звезды не очень-то любят показывать лица наследников: мол, дети вы-
растут и сами решат, быть им публичными персонами или нет. И многие дей-
ствительно не рвутся в телеэфир или на страницы журналов, предпочитая жизнь 
поспокойнее. А ведь нам, простым людям, так хочется поразглядывать родню 
знаменитостей! Давайте попробуем, пусть и украдкой, это сделать.

Сын Кудрявцевой

В 2018 году ведущая шоу «Секрет на 
миллион» впервые стала бабушкой. 
Внука Льва подарил Лере ее старший 
сын Жан, который родился у 19-лет-
ней Кудрявцевой в браке с музыкан-
том «Ласкового мая» Сергеем Леню-
ком. Жан получил экономическое 
образование - окончил экономиче-
ский университет имени Плеханова. 
Лера помогла сыну найти хорошую
работу: он трудится продюсером на
ТВ, правда, не на тех проектах, кото-
рые ведет его мать. Этой весной Ку-
дрявцева подарила Жану на 30-летие 
дорогой автомобиль.

Дочь 
Диброва

У ведущего «Кто хочет стать миллионером?» есть сын от первого брака 
и трое сыновей от четвертого. А в 1989 году у Дмитрия родилась един-
ственная дочь Лада - во втором браке. Когда Ладе исполнилось 13 лет, 
телеведущий определил девочку в элитную школу во Франции. Лада
давно окончила университет, живет в Париже, имеет опыт работы на
французском ТВ. Полтора года назад Лада родила дочь Мию - Дибров 
периодически навещает внучку. У Дмитрия прекрасные отношения с
мужем дочери, о котором телеведущий говорит так: «Из всех парижан 
моя дочь почему-то выбрала армянина. Удивительно. Теперь я армян-
ский дедушка, а моя жена в 30 лет стала армянской бабушкой».

Дети Якубовича
У ведущего «Поля чудес» двое де-

тей. 22-летняя Варвара Якубович, дочь
звезды от второго брака, учится в
магистратуре МГИМО. От первого
брака у Леонида Аркадьевича есть
сын Артем - ему сейчас 47 лет, он
работает на ТВ, но не в кадре, а
в дирекции. У Артема отличные
отношения с отцом. Ведущий
«Поля чудес» познакомился с
нынешней женой Мариной
в коридорах «Останкино» -
она работала в рекламном
отделе. Поженились они в 
1995 году, когда сыну Яку-
бовича было уже 22 года.
Артем взял «неузнавае-
мую» фамилию мамы - 
Антонов. В своем
единственном ин-
тервью он говорил
о расставании ро-
дителей: «Не сошлись харак-
терами». А вот сам Артем со-
шелся характером с новыми
членами семьи и часто от-
дыхает вместе с женой и дочкой отца.

Сын Гузеевой 
Артистка не скрывает дочь - 

Леле сейчас 20 лет, ее Лариса
родила в браке с ресторатором
Игорем Бухаровым. А первенцу 
Гузеевой Георгию Толордаве
весной исполнилось 28, и вот
он как раз не любит «светить-
ся». Георгий окончил Высшую
школу экономики, работает в 
рекламном бизнесе. Его отец -
второй муж Гузеевой Каха То-
лордава (они познакомились в
1991-м на съемках грузинской
картины «Избранник» - Каха
был в составе съемочной груп-
пы). Отцы детей Гузеевой, как 
и сами дети, дружат.

Сыновья Малышевой
Телеведущая недавно разоткровенни-

чалась в одном из интервью. Зрители
думали, что старший сын Елены Ва-
сильевны, 31-летний Юрий Малышев, 
получивший образование в США, по-

прежнему работает креативным продю-
сером передачи «Жить здорово!», но... «Он

давно со мной не работает, - призналась Ма-
лышева. - Окончил ординатуру по хирургии, потом - рези-
дентуру и стал лучшим шефом-резидентом одного из госпи-
талей Нью-Йорка. Поступил и продолжает учиться - будет

уру у ф р

кардиологом и кардиохирургом». Юрий сделал Малышеву 
дважды бабушкой. Что касается младшего сына, то 29-летний
Василий - юрист, в Москве получил диплом в юридической 
академии, а в Америке окончил адвокатскую школу.
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Жан со своей
сестрой Машей, 
отец которой -  
нынешний муж
Кудрявцевой 
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Сыновья Елены Малышевой -
Василий (слева) и Юрий.
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Дети звезд, которые не любят Дети звезд, которые не любят 
публичностипубличности

Дибров
(на фото с женой

Полиной) уже 
успел выдать
дочь замуж

за парижанина.

Леонид
Аркадьевич

души не чает 
в красавице

дочке,
но и с сыном

Артемом
(фото слева) 

проводит
много

времени.
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Детская страничка

полянка

Покупайте вашим детям книги 
и журналы Издательского дома 

«Комсомольская правда» 
на shop.kp.ru

о полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫПо полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.По полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.

Прыгать, играть, гулять!
Как хорошо летом - можно гулять, можно 

качаться на качелях, можно играть в теннис 
или бадминтон, можно бегать друг за другом,
а еще придумывать разные интересные игры.
Ерошка, например, решил научиться прыгать
через скакалку много-много раз подряд. Пока не
сможет перепрыгнуть без остановки 20 раз под-

ряд, не успокоится. А Белочка любит бадминтон.
Легкие ракетки, очень легкий воланчик… Для
бадминтона нужна тихая погода, иначе ветер
будет уносить воланчик в сторону или вообще
унесет его на ветку высокого дерева!

Заяц решил стать сильным. Что он делает на
полянке? Расскажи!

Расшифруй пословицу

Все предметы здесь нужно разложить
на пары. Что подходит к чайнику? 
Конечно, чашка! Проведи линии 
и обозначь пары.

Раскрась кружочкиРаскрась кружочки

ЗАДАНИЕ: 

АЙДИ НА
НАЙДИ НА КА

ЙДИ НА КАРТИНКАХ

НАЙДИ НА КАРТИНКАХ 

ПЯТЬ ОТЛИЧИЙ.
ПЯТЬ ОТЛИЧИЙ.

Закрашенных 
кружочков 
должно 
быть столько, 
сколько 
предметов 
на каждой 
картинке.
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Сканворды

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Кипяток - Саратов - Интриганство - Ангел - Пертинакс - Аминокислота - Дикрота - Зверство - Лыко - Уйма -
Бивак - Пенза - Сари - Взор - Сруб - Ахилл - Юбка - «Гараж» - Врун - Новакула - Елена - Театр - Руки - Голос - Йорк - Евгеника - Техас - Аспид.

ррррр

ПО ВЕРТИКАЛИ: Повоз - Стюарт - Вдова - Вскрытие - Расписание - Износ - Каин - Твен - Зебра - Касторка - Кон - Квас - Гага - Тула - Киви - Жест - Мрак
- Гусев - Вайс - Сидр - Файл - Лаборантка - Термы - Этна - Веди - Тропа - Ольха - Кислород.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Борщ - Гриб - Бестия - Чахотка - Узел - Ишко - Диск - Акын - Кашмау - Миссисипи - Анис - Торс - Грозный - Дико-
браз - Карамзин - Лесничий - Интрига - «Волга» - Кузен - Крез - Дупло - Денев - Ветер - Полиграф - Бурре - Имре - Апсо - Нанду - Суонк - Отпор - Дождь - Мель.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Метод - Капок - Иззи - Участник - Осот - Ифимб - Ренегат - Босс - Рони - Искра - Гижда - Зима - Уфар - Бади - Обод - Щука - Глас - День -
Бинт - Коллоквиум - Боксер - Взвесь - Зомби - Тампон - Чал - Улей - Ной - Афракт.
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На диване с «Комсомолкой»

дождь гроза снег

                                            ночью      днем
Владивосток    +12°…+14°  +15°…+16°
Находка   +12°…+14°  +15°…+17°
Уссурийск   +14°…+15° +17°…+18°
Астраханка   +14°…+16° +19°…+21°
Терней    +15°…+16° +19°…+21°

ясно облачно пасмурно

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма для июня - 760)
Относительная влажность
воздуха - 87 % (норма - 69 %)
Ветер - южный, 3,2 м/с

Восход - 05.35    Луна -         
Закат - 20.56       растущая

Прогноз погоды на завтра, 25 июня

944

■ Директор
   Владивостокского филиала
   АО «Издательский дом
   «Комсомольская правда» -
   Татьяна КЛАНОВЕЦ.

■  Главный редактор -
Серегей ЛАНИН 

■ Директор по рекламе -
    Елена ДОРОФЕЕВА
■ Директор службы распространения
    и продвижения - Екатерина ШУЛЬГИНА

■ 690091, г. Владивосток, ул. Лазо, 8.
 Отпечатано в типографии
Владивостокский филиал 
ООО «Типографии «Комсомольская правда»,
ул. Героев-тихоокеанцев, 5а, 
тел.: (423) 261-47-16.

■ ТЕЛЕФОНЫ:
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230-22-54 - служба рекламы;
230-22-57 - служба распространения;
230-22-58 - бухгалтерия.
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Web-сервер: www.kp.ru

ВЛАДИВОСТОКСКИЙ ФИЛИАЛ АО «ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда вы натягиваете один 
носок на левую ногу, второй 
автоматически становится 
правым. Причём моменталь-
но, независимо от расстоя-
ния между вашими ногами. 
Это и есть суть квантовой 
связности.

✱  ✱  ✱
В автобусе мужчина 

пристально рассматри-
вает брошку в виде ло-
шадки на шикарной груди 
у женщины. Она не вы-
держивает и спрашивает:

- Что, лошадка понра-
вилась?

- Нет, ипподром.
✱  ✱  ✱

Когда составителю «Сло-
варя живого русского язы-
ка» Далю были нужны новые 
слова, он приезжал в дерев-
ню, разбивал на глазах му-
жиков 2-3 бутылки водки, а 
потом стоял и записывал.

✱  ✱  ✱
Не очень хорошим тоном 

было в процессе знакомства 
гостей на свадьбе спросить:

- Вы со стороны потерпев-
шего?

✱  ✱  ✱
Сказала мужу, что ког-

да он выйдет из душа, мы 
поговорим о том, что я на-
шла в его телефоне.

Четвертый день моется.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
из русских физиков предпри-
нял чуть ли не первую попытку 
создать электровоз? 7. Каждый
из ныне царствующей королев-
ской династии Великобритании. 
9. «Тюремная келья, монашеский 
пост, за дверью ... с автоматом». 
10. Камень Юпитера. 11. За ко-
го сын не отвечает? 13. Какой 
чай взбивают венчиком? 15. Что
душевно исполняют? 16. В каком
спектакле народная артистка 
СССР Елена Гоголева на сцене 
Малого театра 15 лет играла 
«старейшую из всех француже-
нок», не вставая с кресла? 17.
«Едкий ... истории угарен авто-
рам крутых экспериментов». 19.
«Безмолвные ...» у саентологов.
20. Страна с кофейными планта-
циями. 24. Что стоит на кону в 
чемпионате? 25. Несокрушимый 
оплот. 26. Эстрадная дива, нега-
тивно относящаяся к алкоголю, 

но любящая перекурить. 27. «С
лица - детина, а разумом - ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
выкладывают для всеобщего 
просмотра на YouTube? 2. У 
какой бабочки военно-морское 
звание? 3. Космодром, попав-
ший в оформление банкноты 
достоинством 2000 рублей. 5.
«Ночной кошмар» в Англии в XVI 
века. 6. Какой художник вдох-
новил Льва Атаманова на муль-
тфильм «Это в наших силах»? 8.
Паук, кушающий пернатых. 9.
Картина Рафаэля «... рыцаря». 
12. Какой моллюск снижает
жировые отложения на печени?
13. «Приставка» к сигарете.
14. Чешский классик по имени
Ярослав. 18. Великий волшебник
из мультфильма «Меч в камне». 
21. Беднее бедности. 22. На
чём играет герой оскароносной
драмы «Зелёная книга»? 23. Воз-
любленная Марселя Сердана.

ОТВЕТЫПО ГОРИЗОНТАЛИ:4. Якоби. 7. Виндзор.9. Солдат. 
10. Гелиотроп.11. Отец. 13. Матча. 15. Соул.16. «Мамуре».17.
Дым. 19. Роды.20. Йемен.24.Кубок.25. Цитадель. 26. Адель. 27.
Скотина. ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Видео.2. Адмирал.3. Восточный. 5.
Клоп. 6. Бидструп. 8. Птицеед. 9. Сон. 12. Устрица.13. Мундштук. 
14. Гашек.18. Мерлин. 21. Нужда.22. Рояль. 23. Эдит.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа
на сайт просканируйте
QR-код с помощью
смартфона
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Алина ВАНЮШИНА, 
25 лет, Самара: 

- Закончила техническое и 
экономическое образование

с дипломами отличия, 
работаю в коммерческой 
дирекции федеральной 

розничной торговой сети,
автотор рр ненен скололькькькихихихх ннауауучннчныхыхых 
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                          МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

*  ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комсомольская правда», 127287, Москва, Петровско-Разумовский Старый проезд, 1/23,стр.1.

Самые красивые
девушки России
не пропускают 
ни одной книги

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*,
выбирай и читай
с удовольствием!
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ер, Виктория АНДРЕЯНОВА - модель
известная своим архитектурнымизвестная своим архитектурным
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным
платьям, и к строгой униформе.

Алла Борисовна одобрила бы этот
выразительный купальник. В нём можно 

совершить заплыв, а можно при желании и
спеть со сцены, по сравнению с нарядами

нынешних ВИА он выглядит очень даже 
целомудренно. А глубокий оттенок мерло к

лицу томной брюнетке Алине.

ПиПиПиП сссьсьсьсссьсьсьсьььс мамамаммаммамамаммам ссссссс ффффффффффффототттото о о ооо прпрпрприсисисисылылылыл ййайаййайайтететете 
по адресу: «Комсомольская
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд,
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе

«Будь стильной с «КП»!»
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